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Rechazó la UNAM  
a 90% de aspirantes  

Aceptó en licenciatura a 14 mil 151 alumnos de 143 mil      

l En carreras más demandadas, como 
medicina, sólo ingresarán 3 mil 171   

l En otras no se cubrieron las vacantes 
o estudiantes no pasaron el examen 

víctor ballinas / P 7

Trump: llega de 
todo el planeta 
‘‘la invasión  
de migrantes’’                 
● ‘‘Tengo a Dios a mi  
lado’’, expresa al ser ungido 
candidato republicano

● ‘‘Llevaré a EU a  
una nueva edad de oro’’             

t Donald Trump arriba al 
escenario para su discurso como 
aspirante presidencial. Foto Afp

emir olivares y alonso urrutia / P 3

julio gutiérrez / P 21

▲ Autoridades descubrieron el pasaje de 85 metros 
de largo y tres de profundidad, el cual partía de una 
vivienda en san Bartolo, municipio de Acolman. La 

construcción conduce a un ducto de Pemex.  
Las investigaciones fueron remitidas a la FGr. Foto 
La Jornada. javier salinas, CorreSPonSaL / P 31

Alito incumple 
requisito para 
relegirse; moroso 
en cuotas al PRI  
● No aparecen sus pagos 
en reporte de la Plataforma 
Nacional de Transparencia     

● Plantea magistrado que 
el INE resuelva recursos 
contra el dirigente tricolor 

● Sauri y Ochoa Reza 
apremian a que se emita 
fallo antes del 22 de julio        

n. jiménez, l. hernánDez  
y j. xantomila / P 5

Megatúnel para huachicol en el Edomex Jueces frenan los procesos: AMLO      

Una mínima parte, con acceso a la riqueza      

Deben 13 empresas  
130 mil mdp al fisco             

Sin dinero y con deudas, 
50% de los mexicanos              

Crece la presión 
para que Biden 
deje la contienda                 
DaviD brooks y jim cason, 
CorreSPonSaLeS / P 25 y 26 



La UNAM, excluyente

C
omo ocurre cada año desde hace 
muchos, en este 2024 cerca de 
90 por ciento de quienes pre-
sentaron examen de ingreso a la 
Universidad Nacional Autónoma 

de México (UNAM) quedaron fuera de la 
selección. Las implicaciones de este hecho 
son múltiples y graves. En lo inmediato, unos 
160 mil jóvenes enfrentan un prematuro 
rechazo. Una parte de ellos podrán paliarlo 
buscando un lugar en alguna otra institución 
de educación superior y otros se quedarán sin 
la posibilidad de realizar estudios profesiona-
les. Varias generaciones han iniciado su vida 
adulta con la frustración de no haber podido 
ingresar a la máxima casa de estudios.

Como se ha señalado en diversas ocasiones 
en este espacio, los exámenes de admisión 
de la UNAM no parecen diseñados para cer-
tificar un nivel adecuado de los conocimien-
tos y habilidades de los aspirantes, sino para 

dejar fuera a gran parte de ellos. De esta 
manera, la mayor universidad del país se ha 
ido convirtiendo en una institución elitista y 
excluyente a la que sólo se puede aspirar des-
pués de pasar por cursos intensivos –y one-
rosos– cuyo propósito no es elevar la cultura 
general de los alumnos, sino prepararlos con 
la única finalidad de que puedan sortear con 
éxito la prueba de admisión.

Es lamentable, por donde se le vea, que la 
Universidad cierre la puerta a nueve de cada 
10 aspirantes, no sólo porque esa práctica 
reproduce las lógicas de los centros de edu-
cación superior de supuesta excelencia, sino 
también porque con ello se anula el meca-
nismo de los estudios profesionales como un 
mecanismo de movilidad social y realización 
de cientos de miles de jóvenes. Adicionalmen-
te, la UNAM atenta contra su propio espíritu 
nacional y universal, acaso sin darse cuenta de 
que el alumnado es, junto con el profesorado, 

la mayor riqueza de una universidad pública.
Al margen de los extravíos institucionales 

de la máxima casa de estudios, los cuales de-
berán ser corregidos por la propia comunidad 
universitaria en un proceso sin duda lento y 
complejo, es claro que el país no puede permi-
tirse que los jóvenes que buscan educación su-
perior se queden sin conseguirla, no sólo por 
lo que ello implica en términos sociales, sino 
porque el desarrollo nacional y el bienestar 
de su población requieren cada año decenas 
de miles de nuevos profesionistas de todas las 
ramas; la medicina es una de las más críticas.

Es menester, por ello, apresurar el paso en 
el establecimiento de nuevas universidades a 
lo largo y ancho del territorio nacional, tanto 
por el deber del Estado de garantizar el dere-
cho de todas y de todos a la educación como 
por enviar a la población en edad universita-
ria el mensaje inequívoco de que el país no va 
a darles la espalda.

EL CORREO ILUSTRADO

¿Joe Biden es el 
“destructor” de EU?

Escuchando el discurso de J.D. 
Vance al aceptar su nominación 
como compañero de fórmula 
de Donald Trump en la carrera 
presidencial en Estados Unidos, 
en el que señala al presidente Joe 
Biden como el “destructor” de su 
país, el que, según él “ha hecho 
daño” a los trabajadores de allá, 
me pareció oír los discursos de la 
oposición aquí en México.

También acusó a Biden de ha-
ber apoyado el envío de jóvenes a 
las guerras y me parece increíble 
que un hombre de 39 años que 
además es congresista, no conoz-
ca la historia de su país e ignore 
que casi todos los presidentes 
de esa nación han enviado a sus 
jóvenes a guerras alrededor del 
mundo.
Juan Manuel Hernández Castillo

De nuevo desaparecen 
disciplinas fi losófi cas

Está circulando una carta 
abierta suscrita por destacados 
integrantes de la comunidad 
filosófica nacional en contra de 

la reforma que ha llevado a cabo 
la Subsecretaría de Educación 
Media Superior de la SEP.

El sueño dorado de Felipe Cal-
derón Hinojosa y socios era desa-
parecer las disciplinas filosóficas 
y las humanidades, pero ante el 
rechazo de la comunidad científi-
ca y humanística del país se logró 
revertir la medida; sin embargo, 
ahora, a la sombra de la Nueva 
Escuela Mexicana, los mismos 
funcionarios de entonces han 
vuelto por sus fueros y aplicando 
el método de transversalidad han 
desaparecido las disciplinas filo-
sóficas una vez más.

Pero además, para simular, 
incorporaron tres semestres de 
una materia llamada humanida-
des sin definir con precisión qué 
entienden por ellas y basándose 
en autores como Heidegger (?) 
Hegel, Levinas y el marqués de 
Sade (¡!) entre otros, sin hacer la 
mínima mención al humanismo 
mexicano.

Desde que empezaron a orga-
nizar el nuevo plan les hicimos 
llegar nuestras objeciones, pero 
en forma autoritaria no hicieron 
caso alguno.

Este primer documento puede 
ser consultado en www.ofmx.
org/documentos/posicionamien-
tos. Bienvenidas sus adhesiones.
Gabriel Vargas Lozano, Observatorio 
Filosófico de México y Conadefi

Felicita Dignidad 
Migrante a Sheinbaum

Doctora Claudia Sheinbaum, vir-
tual presidenta electa de México, 
la felicitamos por su triunfo y nos 
permitimos compartirle que a las 
mujeres  de Dignidad Migrante 
Society nos alentó su mirar a las 
mujeres vulnerables al decir que 
por bien de todos, primero las 
mujeres pobres, las indígenas. 
Sólo pedimos que ese mirar sea 
también con nosotras las y los 
trabajadores.

Estuvimos muy atentos a su re-
unión con la ministra de Relacio-
nes Exteriores de Canadá, Méla-
nie Joly, en cuyo país el mapa de 
la migración muestra un incre-
mento de las mujeres latinas in-

migrantes, con o sin permiso de 
trabajo: de 4 por ciento pasamos 
a 10 por ciento. Le escuchamos 
decir : “la importancia de que se 
mantengan y amplíen las visas de 
trabajo para los mexicanos”.

Es importante esa parte, 
pero queremos pedirle que en 
futuras reuniones con Canadá 
sea portavoz de nuestras preo-
cupaciones. Como trabajadores 
tenemos una lista puntual en 
nuestra agenda federal y otra 
provincial y tenemos alternati-
vas para resolverlas. 

Uno de los principales es el 
respeto a nuestros derechos 
laborales y frenar la explotación, 
calificada por el relator especial 
de Naciones Unidas como escla-
vitud moderna en Canadá.

Para ello, requiere sustituirse 
el actual permiso de trabajo 
cerrado por uno abierto. Pero 
también es fundamental que 
nos tomen en cuenta para la 
elaboración y negociación de los 
contratos, si los empleadores 
participan, ¿por qué la fuerza 
laboral no? 

Ojalá que cuando tome pose-
sión nos dé audiencia para com-
partir nuestras propuestas de 
solución y coordinación con su 
gobierno para beneficio de las y 
los migrantes y de nuestro país.
Mesa Directiva de trabajadores 
Dignidad Migrante Society: Jessica 
Ledezma, Iris Vela, Liliana Sánchez, 
Patricia Sánchez, Guadalupe Herrera,  
Rafael Guzmán, Ramón Rodríguez, 
Carlos Canett, Lucas Guzman, 
Leonardo Alvirde, Mauro Nava y
Roberto Velázquez

Solidaridad con 
ArcelorMittal

Reciban un solidario saludo del 
Movimiento Cívico de Izquierda 
Revolucionario. Desde el terri-
torio nacional donde nos encon-
tramos, abrazamos sus triunfos 
históricos, apoyamos su lucha 
como creadores de la riqueza 
de la empresa con su fuerza de 
trabajo y por ello son merecedo-
res del respeto irrestricto a sus 
derechos laborales: el contrato 
colectivo y el reparto de utilida-

des que ustedes generaron.
Hacemos un atento y urgente 

llamado al presidente Andrés 
Manuel López Obrador y a la 
virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, a las autorida-
des laborales, a los militantes de 
Morena y a todos los mexicanos 
y mexicanas para que realicen 
acciones en defensa de esos legí-
timos derechos ganados por esos 
creadores de riqueza. 

Proponemos estudiar y hacer 
posible retirar la concesión a esa 
compañía explotadora de nues-
tro territorio. ¿Cuidan el medio 
ambiente en sus actividades 
extractivas y fabriles? ¿Pagan los 
impuestos debidos o hacen ma-
niobras contables para ocultar 
sus inmensas ganancias? No esta-
ría de más evaluar la posibilidad 
de que la empresa pase a manos 
de los trabajadores.
Movimiento Cívico de Izquierda
Revolucionaria

Invitación

Concierto pop-lírico del 
argentino Franco Dalfovo

El Albergue del Arte invita al 
concierto pop-lírico del cantante 
argentino Franco Dalfovo. 

¡Hará un recorrido con cancio-
nes de todos los tiempos!, entre 
ellas temas mexicanos y argen-
tinos en el marco de este gran 
intercambio cultural en su gira 
por México.

Hoy a las 20 horas en el foro 
El Albergue del Arte, ubicado en 
Alberto Zamora 32, colonia Villa 
Coyoacán.

Informes y reservaciones al 
teléfono 55-5554-6228.
Entrada libre
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EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

Trece grandes contribuyentes de-
ben al fisco casi 130 mil millones de 
pesos, pero jueces han frenado por 
meses el curso de las denuncias pre-
sentadas ante el Poder Judicial para 
recuperarlos, informó el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 

Como lo adelantó el miércoles, en 
su mañanera de ayer el mandatario 
dio a conocer casos de “delincuen-
tes de cuello blanco que no pagan 
impuestos y que los jueces no dan 
fechas de audiencia”. 

No reveló las razones sociales de 
los deudores, “ellos saben quiénes 
son”. Sin embargo, detalló que el re-
traso propiciado por los juzgadores 
entre la presentación de las denun-
cias y la cita para la primera audien-
cia es en promedio de 159 días.

El Código Penal de Procedimien-

tos Penales obliga al Poder Judicial 
a llevar a cabo la audiencia inicial en 
un máximo de 15 días a partir de la 
solicitud de judicialización de la Fis-
calía General de la República (FGR).

López Obrador presentó un gráfi-
co con algunos detalles de estos ca-
sos que su administración califica de 
“defraudación fiscal”.

El asunto con mayor adeudo a la 
hacienda pública es el de una em-
presa de transportación aérea, por 
un monto de 33 mil 495 millones de 
pesos. “Este debe ser el presupuesto 
de un estado, lo que debe esa empre-
sa”, enfatizó el mandatario.

Agregó que la FGR solicitó la ju-
dicialización del caso el 3 de octubre 
de 2022 y el Poder Judicial otorgó la 
audiencia inicial 195 días después, el 
16 de abril de 2023.

Una refresquera debe 22 mil 701 
millones de pesos y los jueces tar-
daron en citar a audiencia 210 días. 

Una chatarrera no ha pagado al 

fisco 19 mil 860 millones de pesos. 
El caso llegó al Poder Judicial el 9 de 
agosto de 2022 y, a la fecha, 709 días 
después, no hay cita para audiencia.

Una cementera tiene una deuda 
de 15 mil 408 millones de pesos; una 
minera, otra de 11 mil 420 millones; 
un despacho contable, legal y de 
nóminas debe 7 mil 645 millones y 
uno más de ese giro adeuda mil 780 
millones.  

El Presidente también exhibió el 
adeudo por 5 mil 460 millones de 
una petrolera; una compañía ali-
menticia que no ha liquidado mil 973 
millones; una firma gasolinera debe 
mil 391 millones; un equipo de fut-
bol, mil 271 millones, y una cadena 
de tiendas departamentales suma 
mil 88 millones.

Frente a ello, el Presidente cues-
tionó: “¿cómo va a estar bien el Po-

der Judicial así? ¿Para quién trabaja? 
Es como el ministro que vimos, que 
de repente llega un expediente, lo 
pide y lo guarda (el adeudo en im-
puestos del empresario Ricardo Sa-
linas Pliego). ¿Y dónde está la justicia 
rápida y expedita? Esto tiene que ver 
con la hacienda pública, es dinero 
del pueblo de México. Vamos a se-
guir solicitando al Poder Judicial que 
resuelva”.

EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

Si los jueces no quieren riesgos o 
recibir amenazas debido a su labor, 
“que se dediquen a otra cosa”, ase-
veró el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

En la conferencia matutina de 
ayer señaló que uno de los argumen-
tos que más escucha en el Poder Ju-
dicial para justificar que un togado 
deje en libertad a un presunto delin-
cuente es que podría estar en riesgo 
y sufrir amenazas. 

Esto no es excusa para liberar a 
delincuentes, sobre todo a miem-
bros del narcotráfico. “El principal 
problema es la corrupción. Si se ha-

ce eso es porque está de por medio 
el dinero, no hay que darle vueltas”.

Subrayó que los jueces podrían 
pedir seguridad para mantenerse en 
sus cargos, solicitar un cambio para 
ser auxiliares de la Suprema Corte, 
o de plano dedicarse a la docencia o 
trabajar en un despacho. 

“Hay que comprender que corren 
peligro. Pues sí, puede ser que eso 
sea un motivo, pero no puede ser la 
causa principal porque, si ese juez 
tiene que hacer algo por amenaza, él 
podría muy bien decir, para no con-
vertirse en cómplice: ‘ya no quiero 
estar aquí en este juzgado, pido mi 
cambio, quiero estar en oficinas cen-
trales, quiero estar en la Suprema 
Corte de auxiliar, porque no quiero 
ser cómplice ni correr riesgo’. 

“Y si tiene también muchas con-
vicciones puede decir: ‘no quiero 
trabajar en esto, voy a buscar otro 
trabajo, voy a un despacho, voy a la 
docencia’, O tiene como opción: ‘voy 
a pedir protección, quiero que me 
cuiden, pero no voy a resolver nada 
por amenaza o por temor algo que 

beneficie a un presunto delincuen-
te’”, planteó. 

“Lo mismo en el caso político, có-
mo el Poder Judicial fue tomado por 
(el empresario) Claudio X. González 
y su grupo, este ex ministro (José Ra-
món) Cossío y ahora el asesor princi-
pal de la presidenta (ministra Norma 
Piña), (ministro Juan Luis González 
Alcántara) Carrancá, que es el que 
asesora; claro que la señora es la que 
toma las decisiones.

“Pero no ha dicho nada de la reu-
nión que tuvo, precisamente en Las 
Lomas, con el presidente del PRI 
(Alejandro Moreno) y estaba invita-
do el del PAN (Marko Cortés), ¿qué 
acordaron en campaña (electoral)?”

Sobre el paro anunciado por in-
tegrantes del Judicial contra la re-
forma, el Ejecutivo consideró que 
no tendrá impacto. “Miren, quienes 
hacen el trabajo realmente son los 
auxiliares, se llaman secretarios, 
los que presentan los proyectos. 
Por lo general los jefes, esos llegan 
tarde, y se van a comer, a veces ya 
ni regresan”.
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AMLO: si no quieren riesgos o recibir 
amenazas que se dediquen a otra cosa 

Maniobras 
dilatorias de 
jueces frenan 
cobro de $130 
mil millones 
Ardides del Poder Judicial benefi cian a 
13 grandes contribuyentes: Ejecutivo

Casos de defraudación fiscal

*El Código Nacional de Procedimientos Penales obliga al Poder Judicial a llevar a cabo la audiencia inicial en un plazo máximo de 15 días, a 
partir de la solicitud de judicialización de la FGR.

Actividad económica
Créditos 
fi scales 

(mdp)

Fecha de envío 
del caso de 

FGR al Poder 
Judicial

Fecha de 
audiencia inicial 
otorgada por el 
Poder Judicial

Días transcurridos 
entre el envío y la 
audiencia inicial*

1 Transportación aérea $33,495 3/10/22 16/4/23 195
2 Refresquera $22,701 11/4/24 7/11/24 210

3 Chatarrera $19,860 9/8/22 No han 
otorgado fecha 709

25/10/22 29/8/23 308

4 Cementera $15,408 2/8/23 2/10/23 61
5/6/24 18/7/24 43

5 Minería $11,420 10/12/21 28/1/22 49

6 Despacho contable, legal 
y nóminas $7,645

29/2/23 24/5/23 86
25/1/23 16/6/23 142
28/2/23 22/1/24 328

7 Acerera $5,693 21/2/24 6/12/24 286

8 Petrolera $5,460
17/2/23 15/8/23 179
15/9/23 19/12/23 95
30/3/23 15/5/23 46

9 Alimenticia $1,973 25/1/23 1/5/23 96
10 Despacho contable, legal 

y nóminas
$1,780 29/3/24 12/7/24 105

11 Gasolineras $1,391 18/9/23 12/7/24 298
26/9/23 15/4/24 202

12 Equipo de futbol $1,271 2/5/24 28/8/24 118

13 Tiendas departamentales $1,088

19/6/24 13/8/24 55
13/6/24 22/8/24 70
26/6/23 19/4/24 298
26/6/24 No han 

otorgado fecha 22

TOTAL $129,185 Días promedio de retraso 
del Poder Judicial 159

 El presidente Andrés Manuel 
López Obrador descartó que vaya 
a tener gran impacto el paro de 
labores anunciado por 
trabajadores del Poder Judicial. 
Foto Presidencia



ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES

Una vez que se efectuaron las 
elecciones del pasado 2 de junio, 
si bien algunos integrantes del 
sector conservador aún “no son 
capaces de entender la realidad”, 
hay otros que han comenzado a 
internalizar este nuevo escenario 
y asumir que ya no puede haber 
clasismo, ni mucho menos racis-
mo”, sostuvo el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

“Ya hasta me mandan a decir 
que si los puedo recibir porque 
se quieren despedir de mí antes 
de que me vaya; ya no puedo reci-
birlos porque ya no me alcanza el 
tiempo”, señaló.

Durante su conferencia ma-
tutina, sin mediar pregunta, el 
mandatario federal aludió nue-
vamente a la secuela del resulta-
do electoral, destacando que más 
allá que no podrá ya reunirse con 
este grupo de conservadores que 
han recapacitado, “me da mucho 
gusto que tengan capacidad para 
rectificar”.

De cualquier manera, Ló-
pez Obrador consideró que 

en el país hay estabilidad política. 
Con independencia de eso, dijo 

que en general la gente debe estar 
satisfecha porque se está llevan-
do a cabo una “transformación 
profunda, de manera pacífica, 
sin violencia”, porque no pasa 
de las críticas en los medios de 
comunicación, pero no se rompe 
esa barrera.

López Obrador comentó que 
poco antes de los comicios, en una 
comida con empresarios les pidió 
que no se dejaran timar, pensan-
do que en el país podía regresar al 
pasado y esos viejos tiempos, pero 
seguramente, añadió, a muchos 
los engatusaron y hasta aporta-
ron dinero para financiar la guerra 
sucia.

Una estrategia que finalmente 
no les sirvió de nada a los conser-
vadores porque “¿qué sucedió?, 
‘no, pues, los compraron a todos’; 
o peor que eso, ‘los mexicanos son 
masoquistas, ¡cómo les quitamos 
las cadenas y ellos se las vuelven 
a poner, porque quieren seguir 
siendo esclavos!’, eso fue lo que 
dijo una doctora en ciencia políti-
ca, una politóloga. ‘No, no, no, ya 
tengo la solución de lo que pasó: 
fue inteligencia artificial’.”

NÉSTOR JIMÉNEZ

A dos semanas para que acabe 
el plazo que tienen para emitir 
su posicionamiento, ninguno de 
los consejos estatales del Partido 
Acción Nacional (PAN) se ha pro-
nunciado porque sea el Consejo 
Nacional del blanquiazul el que 
elija a la próxima dirigencia par-
tidaria, lo que perfila que será con 
el voto de la militancia panista co-
mo se definirá a quien encabezará 
su Comité Ejecutivo Nacional. 

La semana pasada, la presi-
denta de la Comisión Organi-
zadora Nacional de la Elección 
del Comité Ejecutivo Nacional, 
Ana Teresa Aranda, detalló que 
el próximo 3 de agosto concluirá 
el periodo que tienen los consejos 
estatales para sesionar y emitir 
su posicionamiento. 

Aunque el proceso ordinario del 
partido establece que la dirigencia 

del PAN se elegirá con el voto de 
los militantes, establece como op-
ción que sea su Consejo Nacional 
el que lo determine, para lo cual, 
debe solicitarse por dos terceras 
partes de los consejos estatales. 
Fuentes del partido confirmaron 
que al momento no han recibido 
alguna petición de algúno de esos 
consejos en ese sentido. 

En caso de que los panistas de 
alguna entidad pidan que sea su 
consejo nacional el que tome la 
decisión, deberá estar avalado por 
dos terceras partes de sus inte-
grantes. Además, dichos consejos 
deberán representar más de la mi-
tad de los militantes registrados.

La Comisión Organizadora 
Nacional del proceso interno 
proyecta que será en la primera o 
a más tardar la segunda semana 
de agosto cuando emita la convo-
catoria oficial para la renovación 
de la dirigencia, encabezada por 
Marko Cortés. 

ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES

La ceremonia por el CLII aniversario 
del fallecimiento de Benito Juárez, 
fue el escenario en el que la secreta-
ria de Seguridad Pública, Rosa Icela 
Rodríguez, afirmó que en los tiem-
pos que corren “ha habido evidentes 
cambios en el Poder Ejecutivo y en el 
Poder Legislativo. Ahora los mexica-
nos ya decidieron la transformación 
del Poder Judicial para que en Méxi-
co impere la justicia”.

Única oradora en el evento efec-
tuado ante la estatua de Juárez en 
Palacio Nacional, con la presencia 
del presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y todo el gabinete, la 
secretaria dijo que “la revolución de 
las conciencias hace clara la nece-
sidad de acabar con la impunidad y 
de impulsar una reforma al Poder 
Judicial para que los pobres no per-
manezcan encarcelados, mientras 
los capos de la delincuencia y los 
malhechores de cuello blanco ob-
tienen fácilmente su libertad”.

En la ceremonia, la funcionaria 
consideró que Juárez es uno de esos 
hombres que nace cada 100 años, 
pues dedicó su vida a buscar un Es-
tado más justo, democrático y equi-
tativo. E hizo un paralelismo con la 
actualidad destacando que López 
Obrador es “el líder social más im-

portante de la historia moderna, 
que ha encontrado en el respaldo 
del pueblo de México el motor para 
enfrentar las resistencias a un au-
téntico cambio de régimen”.

Hizo un paralelismo entre la tra-
yectoria de Juárez y el gobierno de 
López Obrador, destacando el pa-
so del Benemérito de las Américas 
por la Suprema Corte de Justicia 
y su exilio en tiempos de Antonio 
López de Santa Ana. Habló de su 
lucha constante en contra del con-
servadurismo, la corrupción y los 
privilegios de unos cuantos fueron 
insignia de la vida del presidente 
Juárez en la búsqueda de un Esta-
do laico y moderno, con justicia y 
autonomía del pueblo de México.

Pero igualmente se extendió 
en describir la gestión de López 
Obrador, enfatizando en la búsque-
da por hacer realidad el derecho 
a la alimentación, a la educación, a
la vivienda, al trabajo, a la salud, y al 
estado de bienestar.

“La Cuarta Transformación ha 
significado la separación del poder 
económico del poder político, para 
que nunca más la autoridad privi-
legie a una minoría, sino que sea 
el servicio público en favor de las 
mayorías.”

Señaló que la lucha contra la co-
rrupción en esta administración 
permitió el financiamiento de los 
diversos programas sociales: pen-

sión de adultos mayores, apoyo a 
discapacitados, becas, entre otros.

En materia de seguridad, dijo que 
el seguimiento diario a los índices de-
lincuenciales ha favorecido la apre-
hensión de capos de la delincuencia 
y los malhechores de cuello blanco, 
quienes obtienen fácilmente su liber-
tad. “Esta revolución de las concien-
cias es una nueva forma de las cosas, 
nos obliga también a luchar como 
nación contra el racismo, el clasis-
mo, el machismo, la discriminación y 
contra toda manifestación de odios”.

Rodríguez dijo que el gobierno 
de López Obrador  ha significado 
la separación de los poderes eco-
nómico y político, para que nunca 
más las autoridades privilegien a las 
minorías, sino que los servicios que 
ofrecen sea en favor de todos.

En esa lógica, subrayó que “él 
ha sentado las bases de la Cuarta 
Transformación a la que dará con-
tinuidad por decisión popular, en un 
hecho inédito, la primera presiden-
ta de México, Claudia Sheinbaum”.

▲ La secretaria de Seguridad 
Pública, Rosa Icela Rodríguez, 
fue la oradora principal durante 
la ceremonia por el aniversario 
luctuoso de Benito Juárez. En 
la imagen, junto al secretario de 
Hacienda, Rogelio Ramírez de 
la O. Foto Cristina Rodríguez

Mexicanos decidieron 
ya la transformación del 
PJ: Rosa Icela Rodríguez
López Obrador, “el líder social más importante de la 
historia moderna”, dijo al recordar a Benito Juárez

“ES NECESARIO ACABAR CON LA IMPUNIDAD”
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Conservadores me 
buscan porque se 
quieren despedir, 
asegura AMLO

Perfi lan que el voto de 
la militancia panista 
defi na al líder del CEN

La ciudadanía está satisfecha ya 
que “hay un cambio profundo”



LILIAN HERNÁNDEZ 
Y JESSICA XANTOMILA

Reyes Rodríguez Mondragón, ma-
gistrado del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), perfila “rencauzar” al 
Instituto Nacional Electoral (INE) 
los tres juicios promovidos por 
Dulce María Sauri Riancho, Enri-
que Ochoa Reza y Pedro Joaquín 
Coldwell, ex dirigentes nacionales 
del PRI, contra las reformas a los 
estatutos del partido que se avala-
ron en la 24 asamblea nacional el 
pasado 7 de julio.

Dichas impugnaciones fueron 
coincidentes, pues las tres pidieron 
la anulación de las modificaciones a 
los estatutos del PRI, entre ellas la 
posibilidad de relección de las diri-
gencias nacionales.

Al pedir lo mismo, estos tres 
juicios se acumularon en un solo 
proyecto que conforma “el juicio 

madre”, pues es el origen de toda 
la cadena de “ilegalidad que señalan 
los inconformes, el cual fue turna-
do al magistrado Reyes Rodríguez, 
quien también tiene en su ponencia 
un segundo proyecto de resolución 
de los mismos ex presidentes del 
PRI, pero contra la convocatoria 
para cambiar la dirigencia de ese 

partido, la cual fue aprobada el 
pasado 11 de julio por el Consejo 
Nacional del PRI”.

En cuanto a las impugnaciones 
contra las reformas a los estatutos, 
el magistrado Rodríguez propone 
que en un plazo de 10 días natu-
rales el INE se pronuncie sobre la 
prohibición de modificar estatutos 
en proceso electoral, para decla-
rar su procedencia constitucio-
nal y legal, antes de una revisión 
judicial.

“Con el fin de proteger el dere-
cho de acceso a la justicia de las 
personas demandantes, se pro-
pone rencauzar sus demandas al 
Consejo General del INE para que 
éstas se analicen en conjunto con 
el procedimiento administrativo de 
revisión sobre la validez constitu-
cional y legal de las modificaciones 
normativas”, propone el proyecto 
de sentencia que ayer fue circulado 
a los demás togados.

El magistrado Rodríguez Mon-
dragón estima pertinente que el 
INE se pronuncie sobre esta modi-
ficación de los estatutos y si vulne-
ra lo establecido en el artículo 34 
de la Ley General de Partidos Po-
líticos, pues de confirmarlo, “sería 
innecesario analizar la constitucio-
nalidad y legalidad de las reformas 
estatutarias”.

Perfi la TEPJF “rencauzar” 
al INE los recursos contra 
reforma estatutaria del PRI
Da al instituto 10 días para que revise 
si el partido violó la prohibición de 
modifi car los documentos básicos 
en el curso de un proceso electoral

PROYECTO A CARGO DE REYES RODRÍGUEZ

Para buscar la dirigencia, 
Alito incumple requisito 
de ir al corriente en cuotas
NÉSTOR JIMÉNEZ 

De acuerdo con los reportes del 
Partido Revolucionario Institucio-
nal (PRI) en la Plataforma Nacio-
nal de Transparencia, el dirigente 
nacional de ese partido, Alejandro 
Moreno Cárdenas, incumple al 
menos uno de los requisitos para 
buscar nuevamente la dirigencia. 

La convocatoria emitida por el 
partido para elegir la presidencia 
del Comité Ejecutivo Nacional y la 
secretaría general señala que los 
aspirantes, entre otros requisitos, 
deben estar al corriente con las 
cuotas al partido. En los reportes 
de transparencia del tricolor no 
aparece Moreno Cárdenas como 
uno de los priístas que han apor-
tado al instituto político. 

En el documento difundido por 
el partido, con el que se convoca 
al proceso interno, se establecen 
15 requisitos básicos que deben 
presentar los aspirantes a ambos 
cargos a elegir. 

En el quinto de ellos se indica: 
“Estar inscrita o inscrito en la 
coordinación nacional de afilia-
ción y registro partidario y al co-
rriente en el pago de sus cuotas 
al partido”.

Los reportes del PRI sobre 
“cuotas ordinarias y extraordina-

rias” al partido sólo dan cuenta 
de ocho priístas que realizaron 
aportaciones en todo 2023.

Se trata de Tirso Agustín Ro-
dríguez, Fernando Lerdo de Te-
jada, Carlos Ernesto Solís, Delfina 
Pozos, María Sara Rocha Medina, 
Frinné Azuara Yarzábal, Gabriela 
Castañeda y Arturo Viazcan, quie-
nes, con aportaciones de entre 
100 y 25 mil pesos, destinaron al 
PRI 89 mil pesos en conjunto a lo 
largo del año pasado. Este reporte 
ya fue fiscalizado por el Instituto 
Nacional Electoral (INE). 

En tanto, en los reportes del pri-
mer y segundo semestres del pre-
sente año, no aparece Alejandro 
Moreno. En cambio, sí aparece el 
nombre de 160 militantes del par-
tido que hicieron aportaciones de 
cuotas al instituto político. 

Los propios estatutos del PRI 
establecen en su artículo 61 y en 
el 171 que los militantes y los in-
tegrantes del CEN tienen como 
obligación el cumplimiento de 
dichas cuotas. 

La misma disposición se indica 
para integrantes del Consejo Polí-
tico Nacional. Pese a que también 
es obligatorio para ser candidato, 
en el reporte de cuotas ordinarias 
y extraordinarias no aparecen la 
mayoría de quienes contendieron 
en las pasadas elecciones. 
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Apremian a resolver las impugnaciones 
a la convocatoria de comicios internos

LILIAN HERNÁNDEZ 
Y JESSICA XANTOMILA

Dulce María Sauri Riancho y En-
rique Ochoa Reza, ex presidentes 
nacionales del PRI, pidieron a los 
integrantes del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) aprobar lo antes posible 
el proyecto a cargo del magistrado 
Reyes Rodríguez Mondragón sobre 
la impugnación que presentaron 
contra la convocatoria del tricolor 
para cambiar la dirigencia nacional, 
a fin de que la comisión de justicia 
partidaria resuelva esta “ilegalidad” 
antes del 22 de julio.

Ayer, tras su reunión (audiencia 
de oídas) con la magistrada presi-
denta Mónica Soto Fregoso, Ochoa  
Reza y Sauri Riancho recordaron 
que la convocatoria del PRI, aproba-
da el pasado 12 de julio, señala que 
a partir del próximo lunes podrán 
registrarse todas las fórmulas que 
buscan dirigir al tricolor.

“Es una petición que hicimos de 
manera puntual, que el proyecto del 
magistrado Reyes Rodríguez sea 
aprobado por los magistrados para 

que sea remitido lo antes posible al 
partido y la comisión pueda resol-
ver en tiempo y forma antes del 22 
de julio. Que se haga a la brevedad”, 
subrayó Enrique Ochoa.

“Hemos presentado la argumen-
tación técnica y les hemos pedido 
celeridad en el asunto. Estamos en 
espera de que se haga público es-
te proyecto, porque hay múltiples 
ilegalidades que están interconec-
tadas y, por lo tanto, si el tribunal 
toma una decisión de retomar la vía 
legal dentro del PRI, toda la cadena 
de ilegalidades caerá por su propio 
peso”, aseguró Ochoa Reza, entre-
vistado al término de la audiencia 
con Soto Fregoso.

Sauri Riancho detalló que en esta 
reunión con la magistrada presiden-
ta hizo énfasis en que la convocato-
ria “ilegal” expedida por el partido 
para renovar la dirigencia nacional 
no considera el principio de paridad 
de género en la fórmula para la pre-
sidencia del comité nacional.

“Yo veo una mujer, no veo nom-
bres, y me parece que hay muchas 
y muy distinguidas militantes del 
PRI que podrían participar exito-
samente, pero es necesario que se 

respete la paridad y se dé entrada a 
la alternancia en el PRI. No se vale 
ser candil de la calle y oscuridad en 
nuestra casa”, manifestó.

Interponen incidente 
de incumplimiento

Agregó que junto con Pedro Joa-
quín Coldwell presentó el incidente 
de incumplimiento de una resolu-
ción del TEPJF sobre la dirigencia 
nacional del PRI cuando le concedió 
la prórroga de un año.

Recordó que esta resolución dice 
que la presidencia del Comité Ejecu-
tivo Nacional cesa cuando concluya 
el proceso comicial, y éste termina 
cuando el TEPJF declare la validez 
de la elección presidencial, que tiene 
como plazo el 6 de septiembre.

Como terceros interesados en la 
impugnación a las reformas del 19 
de diciembre de 2022, comentó que 
en ese incidente de incumplimiento 
denuncian que no se respetó esta 
resolución, porque querer anticipar 
“en condiciones totalmente ilegales 
la renovación de la dirigencia nacio-
nal del PRI” es violar la resolución 
del tribunal.

Las 3 demandas 
de ex dirigentes 
del tricolor 
integran el 
“juicio madre”



DINERO
El tiro convierte a Trump en candidato // 
Mexicanos no tendrían que esperar nada bueno 
// Espera difícil tarea a la futura presidenta

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

D
ESPUÉS DEL ATENTADO que su-
frió, Trump ha quedado como héroe. 
Ayer lo ungieron candidato a la pre-
sidencia por el Partido Republicano, 
frente a un débil Biden, que podría 

anunciar su retiro de un momento a otro. ¿Afec-
taría a los mexicanos su eventual triunfo?

Metodología

PARTICIPARON 2,330 PERSONAS. De Fa-
cebook, 1,290; de El Foro México, 480; de X, 
330; de Threads, 190, y 40 de Instagram. Utili-
zamos la app SurveyMonkey. Además de emitir 
su voto, tienen la opción de opinar. Enseguida 
reproducimos algunas.

X

YA ESTUVO TRUMP en la presidencia y nos 
fue mejor que con Biden en términos migrato-
rios, ya aprendimos a manejar a Trump.

@Farrera/Toluca

LA CARACTERÍSTICA DEL atentado a 
Trump, las reacciones del precandidato, de la 
prensa y de las policías y autoridades militares 
que han estado interviniendo despiertan mu-
chas sospechas.

@Pablo Velazco /Veracruz

HAY MUCHAS DUDAS en el atentado. De 
cualquier manera, somos afectados en México 
con lo que allá suceda.

@Gustavo Gómez Díaz /Guadalajara

EL DISCURSO MIGRANTE funciona a los dos 
partidos, ¡pero ninguno soluciona la situación 
de los que estamos acá; sólo somos un instru-
mento económico y el desahogo de sus odios!

@Anuc_Franco /California

Facebook
CUALQUIERA QUE SEA presidente de EU, 
del Partido Republicano o Demócrata, no será 
amigo de México, sólo tienen intereses.

Rolando Antonio Flores /Acapulco

NO SÓLO POR la migración afectan ambos. 
Biden ya está senil y Trump es un misógino. La 
doctora Sheinbaum tendrá que lidiar con uno 
u otro. Mundialmente será un desastre, ya que 
ambos apoyan a Israel, así que el genocidio se-
guirá. Pobre planeta con líderes inmorales, así 
como éstos, porque en Europa no están mejor...

Nube Zaa /Oaxaca

TODOS LOS PRESIDENTES de Estados 
Unidos han sido antinmigrantes, no creo que 
Trump o Biden sean la excepción.

Boris Espinoza /Culiacán

El Foro México
Y NO SÓLO porque es antimigrante y anti-
mexicano, es un trastornado nazi fascista que 
pretende imponer por la fuerza sus intereses y 
su ideología. El imperialismo yanqui siempre 
ha estado vigente; el tal Vance, propuesto co-
mo vicepresidente, es otro enfermo de ultrade-
recha. El belicismo de este par de enajenados 
es un peligro para el mundo.

Hugo Carbajal Aguilar /Zacatecas

AL MENOS TENDRÍAMOS que reconocer 
que si Trump llegara al poder, podría acabar 
con la guerra en Ucrania y el genocidio que 

Israel está perpetrando en Gaza.
Román López /Guanajuato

ESTADOS UNIDOS ES un país colonialista, 
racista, guerrero, terrorista, antidemocrático… 
¿Qué se puede esperar, cualquiera que sea su 
presidente?

Ernesto Casasola Zimmermann /Puebla

LO DE TRUMP es un montaje para hacerse 
mártir, pero por desgracia él o quien sea odia a 
los migrantes, cuando deberían darles las gra-
cias por su trabajo.

Gabriela Sáenz Carrillo /Mérida

LA CARRERA DE Donald Trump a la Casa 
Blanca recibió un “tiro”, un gran impulso, 
aumentando las posibilidades para que gane. 
Es un gringo anti-México. Nunca, ahora ni a 
futuro, un presidente de EU tendrá políticas 
amigables con México.

Manuel Muñoz Velázquez /Durango

OBAMA FUE EL que más deportó mexicanos, 
y aparte, en complicidad con Calderón, nos 
metieron armas para que nos matáramos. 
Así que todo depende de nosotros, y gracias a 
AMLO se ha recuperado la dignidad Nacional.

Juan M Reyes /Tijuana

Instagram
LAMENTABLEMENTE, ESTOS HECHOS 
victimizan a Trump.

Rosario Barragán Reyes /Tepic

ES UN LOCO que no respeta ni las leyes de su 
país y es pro armas.

Irma Manjarrez /Ciudad de México 

Threads 
MÉXICO COMO NACIÓN y su pueblo, que 
recién avaló con 36 millones de votos la política 
de “primero los pobres”, no le puede tolerar a 
Trump ni a cualquier otro ningún tipo de inje-
rencia o falta de respeto.

Juan Antonio Pavlovich /Hermosillo

PUEDE DECIRSE QUE ser antimigrante es la 
naturaleza de los presidentes de EU; se pensaba 
que Barack Obama, por ser de color, tendría al-
gún tipo de consideración, pero es el presidente 
que deportó más migrantes a nuestro país.

Boris Espinoza /Culiacán

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

LAURA POY SOLANO

Integrantes del magisterio disi-
dente denunciaron que miles de 
docentes de todo el país enfrentan 
cada fin de curso el riesgo de ser 
desplazados de sus puestos de tra-
bajo debido a que no cuentan con 
una plaza base.

Se trata de compañeros que cu-
bren interinatos, es decir, ocupan 
un puesto asignado a otro maestro 
que por diversos motivos tiene un 
permiso sin goce de sueldo, explicó 
el profesor Pedro Hernández Mora-
les, secretario general de la sección 
9 de la Ciudad de México.

Agregó que sólo en la capital del 
país ya hay más de 80 educadores 
desplazados, “pero tenemos una 
estimación de que para mediados 
de agosto podrían sumar un millar”.

La Secretaría de Educación Pú-
blica (SEP), afirmó, “se comprome-
tió a recontratarlos para que ten-
gan continuidad en su antigüedad 
y no pierdan derechos laborales, 
que es una de las afectaciones que 
sufren, además de que no gozan de 
las mismas prestaciones que otros 
docentes con el mismo cargo y 
salario”.

Recordó que otro compromiso 
que aún debe cumplir la depen-
dencia federal, que encabeza Leti-
cia Ramírez Amaya, es garantizar 

seguridad en el empleo a 2 mil 300 
profesores que integran la tercera 
lista de personal docente suscepti-
ble de obtener una plaza base.

“El compromiso del actual go-
bierno federal es que antes de con-
cluir su gestión, este tema quedaría 
resuelto, por lo que es urgente que 
se dé celeridad a estos procesos. Se 
trata de compañeros que ya fueron 
reconocidos por la autoridad como 
personal docente que requieren las 
escuelas para que puedan operar 
con normalidad”.

Por su parte, integrantes del 
magisterio disidente del oriente 
de Iztapalapa exigieron el cum-
plimiento de la tercera etapa del 
programa de basificación, así co-
mo la recontratación de todos los 
interinos.

Hernández Morales indicó que 
el acuerdo con la SEP es que a más 
tardar en agosto se deberán emitir 
nuevas listas de basificación de la 
tercera etapa, en la que se otorguen 
un promedio de 120 plazas base pa-
ra cada nivel de prescolar, primaria 
y educación especial.

Aseguró que la autoridad edu-
cativa también se comprometió a 
que el taller intensivo de formación 
continua para los docentes conclu-
yera ayer, para dar inicio desde hoy 
al periodo de asueto de más de 1.2 
millones de profesores de educa-
ción básica. 

Miles de interinos temen ser 
despedidos cada fi n de curso por 
falta de plaza base magisterial
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Van 12 mil 575 servidores 
públicos sancionados 
en este sexenio: SFP
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

La Secretaría de la Función Pública 
(SFP) impuso en el primer semes-
tre del año mil 266 sanciones ad-
ministrativas a mil 211 servidores 
públicos, con lo que en esta admi-
nistración suman 15 mil 266 casti-
gos a 12 mil 575 trabajadores de la 
administración federal.

La dependencia reportó ayer que 
desde el inicio del sexenio al 1º de 
julio de 2024 se aplicaron multas a 
funcionarios por 10 mil 135 millo-
nes de pesos y que la mayoría de las 
sanciones se aplicaron por quejas y 
denuncias ciudadanas.

Los castigos impuestos en lo que 
va del gobierno del presidente An-
drés Manuel López Obrador son 4 
mil 213 amonestaciones públicas y 
privadas, 5 mil 781 inhabilitaciones, 
3 mil 923 suspensiones, 726 desti-
tuciones y 623 multas económicas, 

en el entendido de que a un mismo 
servidor público se le puede impo-
ner más de un sanción, de acuerdo 
con un comunicado.

Se dictaron 6 mil 201 sanciones 
por negligencia administrativa, 7 
mil 124 por incumplimiento en la 
presentación de la declaración pa-
trimonial, 281 por violación a proce-
dimientos de contratación y mil 725 
por motivos diversos. En tanto, se 
impusieron 7 mil 832 penalidades 
por quejas y denuncias ciudadanas, 
7 mil 87 por incumplimiento en la 
declaración de situación patrimo-
nial y 411 derivadas de auditorías.

En la presente administración, 
en cumplimiento de la Ley Gene-
ral de Responsabilidades Adminis-
trativas, la SFP ha remitido 2 mil 
814 expedientes, por faltas graves, 
al Tribunal Federal de Justicia Ad-
ministrativa, para que si así lo de-
termina, continúe el procedimiento 
correspondiente.

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2675 DÍAS 2622 DÍAS2,330 participantes

¿Afectará a los mexicanos el 
atentado contra Trump?

Cualquier 
presidente estará 

en contra de la 
migración

57%

Sí, porque 
ganará la 

elección y es 
antimigrante

34%

Otra opinión
6%

No, Biden o 
un suplente 

pueden ganar
3%



LAURA POY SOLANO

En la revisión del Marco Curricu-
lar Común de la Educación Media 
Superior (MCCEMS), la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) reco-
noce la necesidad de aplicar un 
nuevo enfoque para la enseñanza 
de las humanidades, ya que “es 
evidente que no se ha logrado la fi-
nalidad de desarrollar habilidades 
de pensamiento que repercutan 
en la vida personal y colectiva de 
los estudiantes”. Agregó que en 
bachillerato suman más de 5.3 mi-

llones de adolescentes en todos los 
subsistemas. 

En el documento Progresiones 
de aprendizajes del área de conoci-
miento de humanidades, el cual se 
establece la reconceptualización 
de estas disciplinas, señala que 
las humanidades se han enseñado 
en la educación media superior 
mexicana “mediante problemas 
no contextualizados o no situados 
en la realidad socioeconómica ni 
socioafectiva de los estudiantes”.

Por ello, en el rediseño del 
MCCEMS, que parte del enfoque de 
la Nueva Escuela Mexicana, se pro-

pone la formación integral de los 
alumnos, así como la “generación 
de ciudadanos reflexivos, autóno-
mos y con consciencia crítica de su 
entorno”.

Enfatiza que se busca “poner en 
acción unas humanidades situadas 
y pertinentes para la enseñanza del 
nivel medio superior en México”, 
además de modificar y mejorar las 
prácticas en aula mediante expe-
riencias de aprendizaje filosófico 
cercanas a los alumnos.

La SEP señala que se propone 
crear una  comunidad de indaga-
ción, con aprendizaje basado en 

problemas, estrategias lúdicas, 
uso de herramientas tecnológicas 
y digitales y métodos de caso, entre 
otros. También busca “darle senti-
do” a la práctica de enseñanza de 
las humanidades para los profeso-
res y alumnos.

Sin embargo, entre las críticas 
expresadas por la comunidad de do-
centes e investigadores en discipli-
nas como filosofía, lógica, estética y 
ética a la propuesta curricular para 
el bachillerato, se incluyen diversos 
problemas en la integración de con-
tenidos y metodologías de estudio.

Subrayan que en la elaboración 

del nuevo proyecto curricular se 
“carece por completo de la perti-
nente distinción entre didáctica y 
pedagogía”, por lo que consideran 
que “se abandona al docente con 
todo el peso de la responsabilidad 
de poner en marcha el modelo pe-
dagógico constructivista, sin que 
exista una guía didáctica que ayu-
de al profesor a cumplir con esa 
labor”.

A ello se suma, agregan en un 
documento de análisis entregado 
a la SEP, la carencia de suficientes 
docentes para atender las necesi-
dades de la nueva propuesta curri-
cular, pues la mayoría de los activos 
“no son profesionales en filosofía ni 
humanidades”. Tampoco, afirman, 
se cumple con las necesidades de 
actualización para enfrentar los 
retos didácticos-pedagógicos que 
impone el MCCEMS.

Los preparatorianos no han desarrollado 
habilidades de pensamiento, admite la SEP 

VÍCTOR BALLINAS

La Universidad Nacional Autóno-
ma de México (UNAM) dio a cono-
cer ayer los resultados del examen 
de admisión a licenciatura 2024-
2025, mediante el cual fueron 
aceptados 14 mil 151 estudiantes, 
menos de 10 por ciento de los 143 
mil 427 que se presentaron, y fue-
ron rechazados 129 mil 276, más 
de 90 por ciento.

Los resultados del concurso fue-
ron difundidos en línea en el sitio 
de la UNAM por la Dirección Ge-
neral de Administración Escolar. 
Los aspirantes pueden consultar 
su calificación con el número de 
folio con el que se presentaron al 
examen y el correo electrónico que 
registraron.

Las carreras del área 2 (biología, 
medicina, enfermería, ecología, 
odontología, sicología, química y 
farmacia, entre otras) fueron las 
más demandadas, con 61 mil 964 
solicitudes, poco más de 45 por 
ciento, y apenas fueron aceptados 
3 mil 171 estudiantes.

Derecho, a la baja

Una tendencia histórica se invirtió 
en esta ocasión: la carrera de medi-
cina tuvo más demanda que dere-
cho, que tradicionalmente recibía 
la mayor cantidad de solicitudes.

La carrera que mayor demanda 

registró fue la de médico cirujano, 
con 12 mil 466 solicitudes, pero sólo 
fueron aceptados 184 alumnos.

Una cuarta parte de los alumnos 
que aspiraban a ingresar a una li-
cenciatura eligieron el área 3, en 
la que se ubican las carreras de ad-
ministración, derecho, economía, 
ciencias de la comunicación, socio-
logía, relaciones internacionales y 
ciencias políticas y administración 
pública, entre otras. Presentaron la 
prueba 35 mil 940 alumnos y sólo 
fueron admitidos 5 mil 770.

Los aspirantes a estudiar derecho 
sumaron 5 mil 295 y fueron aproba-
dos 585. Administración tuvo una 
demanda de 5 mil 543 solicitudes 
y fueron admitidos 409 estudiantes. 

Los solicitantes de las carreras 

del área 1 (ciencias de la computa-
ción, física, geociencias, ingeniería 
civil, matemáticas, computación, 
diseño industrial, ciencias de la tie-
rra y física biomédica, entre otras), 
sumaron 31 mil 860 alumnos, y sólo 
fueron admitidos 3 mil 176, casi 10 
por ciento.

En el área 4, en la que se ubican 
las carreras de arte y diseño, artes 
visuales, estudios latinoamericanos, 
enseñanza de inglés, filosofía, histo-
ria, canto, composición, diseño y co-
municación visual, entre otras, las 
solicitudes sumaron 13 mil 663 y fue-
ron admitidos 2 mil 94 educandos.

Así como hay carreras cuya de-
manda se encuentra saturada, hay 
otras que no lograron cubrir las 
vacantes y algunas más en las que 

ningún joven pasó el examen.
En la licenciatura de desarrollo 

comunitario para el envejecimiento 
de la Unidad Tlaxcala, que tenía 46 
lugares disponibles, presentaron 
examen seis alumnos, pero ningu-
no aprobó.

Otro caso es el de la Facultad de 
Estudios Superiores Aragón, donde 
la licenciatura para la planificación 
para el desarrollo agropecuario 
ofreció 97 lugares y sólo se cubrie-
ron 56. 

Uno más es el de la Escuela 
Nacional de Estudios Superiores 
Unidad León, donde se cursa la 
licenciatura de desarrollo territo-
rial: de 32 lugares, sólo se cubrieron 
cuatro. En el mismo plantel había 
34 plazas para administración agro-

pecuaria y sólo hubo 18 admisiones.
En Ciudad Universidad, en las 

licenciaturas que abrió la Facultad 
de Filosofía y Letras había 27 luga-
res para letras alemanas y sólo se 
cubrió una plaza. En letras france-
sas, con 37 vacantes, sólo hubo 15 
admisiones. 

En la misma facultad, la licencia-
tura de letras inglesas tenía 125 lu-
gares y se cubrieron 75; la de letras 
portuguesas contó con 19 lugares y 
sólo se ocuparon cuatro.

▲ En algunas facultades no se 
cubrieron los espacios, como 
Filosofía y Letras, en Ciudad 
Universitaria. Foto José Antonio 
López

Fueron rechazados más de 90% de los 
aspirantes a una licenciatura de la UNAM 
Carreras como 
medicina, 
biología, sicología, 
enfermería, 
odontología y 
química, entre las 
más demandadas

RESULTADOS DE EXAMEN DE ADMISIÓN
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ASTILLERO
Pavimentan validación de Sheinbaum // Habilitan 
a sexta magistrada // Marath, continuidad 
federal // Curiel, continuidad capitalina

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

U
N HECHO: EL Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Fede-
ración ya está en condiciones 
numéricas de calificar la elección 
presidencial, y validarla o no, pues 

decidió invitar, sólo para este proceso en sí, a 
una magistrada de sala regional (con sede en 
Monterrey y mucho trabajo por desahogar allá), 
Claudia Valle Aguilasocho, con la cual se com-
pleta la sexteta de juzgadores en la sala superior 
que la normatividad exige para proceder a ana-
lizar y decidir sobre la citada elección.

UNA INTERPRETACIÓN: CON la designa-
ción provisional de esta magistrada se pavi-
menta el camino a la declaración de Claudia 
Sheinbaum Pardo como presidenta electa, 
pues la facción dominante (tres de dos, en una 
sala de cinco magistrados, aunque deberían 
ser siete) hizo valer su criterio para favorecer a 
Valle Aguilasocho.

PLANTEADA DE OTRO modo la inter-
pretación: la facción dominante del tribunal 
electoral, integrada por la magistrada presi-
denta, Claudia Soto, y los Felipes, de la Mata 
y Fuentes Barrera (que desplazaron del poder 
a la facción ahora dominada: Janine Otálora y 
Reyes Rodríguez Mondragón), contarán con 
un probable cuarto voto, proveniente de la 
magistrada Valle, designada sólo para debatir 
y votar sobre la elección presidencial y 280 
juicios de inconformidad por resultados electo-
rales del año en curso.

LA MAGISTRADA DE encargo provisional fue 
beneficiada con el criterio y el voto de la facción 
dominante a la hora de precisar si la decisión 
debería tomarse a partir de la mayor edad 
física o de la mayor antigüedad en el ejercicio 
de la función judicial: Valle Aguilasocho tiene 
32 años en tal función, aunque no es la de más 
edad física de los nombres considerados.

CON ESTE CUARTO voto quedaría garanti-
zada la calificación y validación de la elección 
presidencial, pues la facción dominante (Soto, 
De la Mata y Barrera) tomó el control del 
tribunal electoral en diciembre del año recién 

pasado (derrocando al calderonista Rodríguez 
Mondragón, apoyado sólo por Otálora), en 
medio de reuniones y entendimientos con per-
sonajes de la llamada Cuarta Transformación, 
en cuyas cúpulas hay confianza de que la terce-
ta, ahora cuarteta dominante, está en sintonía 
operativa con el guinda.

A DIFERENCIA DE lo sucedido con anteriores 
tandas de nombramientos, lo anunciado ayer 
por Claudia Sheinbaum no generó turbulencias 
inmediatas. Dos de esas designaciones están 
marcadas por el sentido de continuidad: el in-
ternacionalista Marath Baruch Bolaños López 
seguirá en la Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social (donde había relevado a Luisa María Al-
calde en junio del año pasado) y la historiadora 
Claudia Curiel de Icaza pasará de la Secretaría 
de Cultura de la Ciudad de México al correspon-
diente cargo federal. Una continuidad obrado-
rista y una continuidad claudista.

EN DADO CASO, el principal punto polémico 
en cuanto a Bolaños López (aparte de la blan-
denguería institucional ante la continuidad de 
cacicazgos sindicales y la incapacidad práctica 
de implantar una reforma laboral a fondo) se 
refiere a las acusaciones que en su momento 
hizo Sanjuana Martínez (sin aportar prue-
bas), quien había dejado de dirigir la agencia 
informativa del Estado mexicano, Notimex, 
en el sentido de que personal de la STPS había 
pedido un porcentaje de las liquidaciones de 
trabajadores de la extinta agencia para finan-
ciar la campaña electoral de la ahora virtual 
presidenta electa.

EL TERCER NOMBRAMIENTO de este jue-
ves tampoco generó discusión, salvo algunos 
señalamientos desde Tlaxcala acerca de presun-
tos conflictos de intereses de la joven empresa-
ria restaurantera Josefina Rodríguez Zamora, 
secretaria de turismo de aquella entidad, ahora 
nombrada para el cargo similar a nivel federal.

Y, MIENTRAS UNA sala regional del tribunal 
electoral ha impuesto multas a Xóchitl Gálvez 
(por calumnias al hablar de narcopartido y nar-
cocandidata y por usar tramposamente el logo 
del INE en propaganda) y a los partidos que 
la postularon a la Presidencia de la República, 
¡hasta el próximo lunes!
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▲ En las 300 hectáreas del Parque Ecológico 
Lago de Texcoco que estarán abiertas al 
público se construyó un deportivo con 

canchas de futbol y beisbol, un circuito 
ciclista y áreas para caminar, entre otros 
equipamientos. Foto Luis Castillo

 ANDREA BECERRIL, ALEJANDRO 
ALEGRÍA Y JARED LAURELES

Los recientes nombramientos de la 
virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, fueron bien recibidos 
por dirigentes sindicales y la inicia-
tiva privada, quienes destacaron la 
experiencia de los nuevos integran-
tes para mediar en los conflictos 
laborales, impulsar a México como 
referente mundial en turismo y pre-
servar la riqueza cultural.

La ratificación como secretario 
del Trabajo y Previsión Social de 
Marath Baruch Bolaños López es 
una muy buena señal, ya que se trata 
de un funcionario joven, talentoso, 
que será fundamental en la política 
laboral del próximo gobierno que 
encabezará Claudia Sheinbaum, 
comentó el senador Napoleón Gó-
mez Urrutia.

El dirigente nacional del Sindica-
to Minero resaltó que en poco más 
de un año que lleva al frente de la 
secretaría, el funcionario se ha ca-
racterizado por un trato respetuoso 
con todos los sindicatos, ha buscado 
siempre mediar en los conflictos pa-
tronales y ha tendido “puentes de 
comunicación con las dirigencias y 
supongo que también con el sector 
empresarial.

Es alentador, insistió, que Bolaños 
López continué al frente de la Se-
cretaría del Trabajo, ya que aunque 
se ha avanzado mucho en el gobier-
no del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, será necesario im-
pulsar las reformas que aún faltan, 
entre ellas la disminución de la jor-
nada laboral y la consolidación de 
un sistema de pensiones firme, que 
beneficie a todos los trabajadores.

El Centro Federal de Conciliación 
y Registro Laboral reconoció la ra-
tificación del funcionario al frente 
de la dependencia, y reiteró su dis-
posición para consolidar el nuevo 
modelo de justicia laboral.

Por su parte, el sector privado del 
país manifestó que buscará, median-
te el diálogo tripartito, que el salario 
mínimo alcance la línea del bienes-
tar familiar, ante su nombramiento.

El Consejo Coordinador Empre-
sarial (CCE) y las confederaciones 
Patronal de la República Mexica-
na (Coparmex) y de Cámaras Na-
cionales de Comercio y Servicios 
(Concanaco-Servytur) celebraron 
también la designación de Josefina 
Rodríguez Zamora y Claudia Curiel 
de Icaza como titulares de las secre-
tarías de Turismo (Sectur) y Cultura, 
respectivamente.

Sobre la designación de la próxi-
ma titular de Sectur, la Concanaco 
comentó se impulsarán más iniciati-
vas para destacar los destinos turís-
ticos poco conocidos. En tanto que 
sobre la designación de Curiel en 
Cultura, la Coparmex destacó que 
tiene la experiencia para promover y 
preservar nuestra rica herencia cul-
tural, además de que confió en que 
fomente la creatividad y el acceso a 
la cultura para todos los mexicanos.

EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

El relevo en la Presidencia de la 
República brindará una oportuni-
dad a la futura mandataria federal, 
Claudia Sheinbaum, de reactivar 
la relación entre México y España, 
consideró el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador. 

El mandatario se refirió al tema 
cuando se le preguntó si previo a la 
ceremonia de entrega de la banda 
presidencial recibiría a dignatarios 
de otros países, entre ellos a miem-
bros de la corona española. 

Remarcó que su administración 
no tuvo un rompimiento con el go-
bierno y la monarquía de la nación 
ibérica, pero sí se estableció “una 
pausa” en las relaciones, luego que 
mal entendieron su solicitud para 
que se pidiera perdón a los pueblos 

indígenas por los abusos durante 
la Colonia.

“No es ruptura, es pausa, y 
ahora que se den los cambios hay 
una oportunidad con Claudia 
Sheinbaum, que es una mujer muy 
inteligente, muy respetuosa, muy 
fraterna y además conocedora de 
la historia de México y del mundo. 
Sabe lo que significa la relación, la 
importancia que tiene la relación 
de México con España, histórica, 
cultural, económica”.

–¿Hay posibilidad de que el próxi-
mo gobierno quite esa pausa? –se le 
preguntó.

–Hay posibilidades, cómo no. Eso 
lo va a decidir la presidenta cons-
titucional, ella va a establecer la 
política exterior, como lo mandata 
la Constitución (…) Es una etapa 
nueva. Con nosotros no hubo frac-
tura, nada más ese incidente, si se 
le puede llamar así.

AMLO deja a Sheinbaum 
la decisión de reactivar 
relaciones con EspañaDE TERREGALES A SANTUARIO DE AVES Y DEPORTISTAS

Líderes sindicales y 
patronales alaban 
designaciones en 
Trabajo y Sectur
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ALMA E. MUÑOZ Y 
FERNANDO CAMACHO

Con la designación de Claudia Cu-
riel de Icaza como secretaria de 
Cultura; de Josefina Rodríguez Za-
mora, en Turismo, y la ratificación 
de Marath Baruch Bolaños en la 
Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social, Claudia Sheinbaum Pardo, 
virtual presidenta electa, ayer con-
cluyó prácticamente la integración 
de su gabinete legal.

Deja pendientes para septiembre 
las definiciones de los titulares de 
las secretarías de la Defensa Nacio-

nal y de Marina. Hasta ahora lleva 
20 nombramientos. Se trata de un 
equipo paritario, de los cuales 15 
son egresados de escuelas públicas 
y 17 son o fueron parte de gobiernos 
de la Cuarta Transformación.

Los tres perfiles dados a cono-
cer ayer son los más jóvenes del 
próximo gobierno, junto con Omar 
García Harfuch, futuro secretario 
de Seguridad y Protección Ciuda-
dana. Van de los 35 a los 42 años y 
Rodríguez Zamora es la de menor 
edad.

“El día de hoy presento a tres jó-
venes brillantes”, expresó la virtual 
presidenta electa en el Museo Inte-

ractivo de Economía (MIDE), antes 
de leer el currículum de cada uno, 
en un acto protocolario que duró 
alrededor de 17 minutos.

“Este es el gabinete que entrará 
en funciones a partir del primero de 
octubre”, resaltó. También anticipó 
que a partir de la próxima semana 
dará a conocer el gabinete amplia-
do, para “tareas fundamentales del 
gobierno de México”.

Los tres futuros secretarios se 
comprometieron a dar continui-
dad a la Cuarta Transformación, 
con compromiso, lealtad y en busca 
del bienestar de los mexicanos.

Frente a Sheinbaum, Curiel de 
Icaza, quien ayer usó lenguaje in-
clusivo en su discurso, resaltó la 
importancia de los cambios y las 
transformaciones que se logran con 

la voluntad popular; Rodríguez Za-
mora –creadora de la marca “Tlax-
cala sí existe”– se comprometió a 
promover una nueva era del turis-
mo que sea sostenible y sustentable 
y Bolaños habló de continuar mejo-
rando la vida de los trabajadores.

De entre quienes integrarán el 
gabinete de Sheinbaum, 12 egre-
saron de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, alma mater
de la virtual presidenta electa; uno 
de El Colegio del México; una de la 
Universidad Autónoma Metropoli-
tana y otro más de la Escuela Na-
cional de Antropología e Historia.

Además, siete aún son parte del 
equipo del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador –Rosa Icela 
Rodríguez, Alicia Bárcena, Raquel 
Buenrostro, Rogelio Ramírez de la 

O, Edna Elena Vega, Ariadna Mon-
tiel y Marath Baruch Bolaños–, 
y  tres dejaron de serlo –Marcelo 
Ebrard, Juan Ramón de la Fuente 
y Lázaro Cárdenas Batel.

Otros seis fueron parte del ga-
binete de Sheinbaum en la Ciudad 
de México: Rosaura Ruiz, Ernestina 
Godoy, Jesús Esteva, García Har-
fuch, Luz Elena González y Claudia 
Curiel de Icaza. Josefina Rodríguez 
Zamora, en tanto, aún es secretaria 
de Turismo del también gobierno 
morenista de Tlaxcala.

David Kershenobich y Julio Ber-
degué, a su vez, fueron parte de 
la iniciativa Diálogos por la trans-
formación, base para construir 
el proyecto de nación morenista 
2024-2030.

Al salir del MIDE, Sheinbaum di-
jo sentirse muy contenta con la in-
tegración de su equipo. Decenas de 
personas y medios de comunicación 
se arremolinaron a su alrededor. 
Ella saludó a la gente, se tomó fotos, 
recibió peticiones y respaldos. Lue-
go se dirigió a su casa de transición, 
para continuar trabajando.

Sheinbaum encarga Turismo, STPS 
y Cultura a “tres jóvenes brillantes”
Aún pendientes, Sedena y Semar

LOGRAR EL TURISMO PARA TODOSENALTECER TRADICIÓN Y ACTUALIDADREVOLUCIÓN EN EL MUNDO LABORAL

▲ Durante el gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo se 
aprovechará la “invaluable riqueza natural, cultural, 
gastronómica y artesanal” de México para seguir 
atrayendo visitantes nacionales e internacionales, y 
fortalecer en los próximos años a uno de los sectores 
económicos más vigorosos y que más emplean a jóvenes 
y mujeres, señaló la próxima titular de la Secretaría de 
Turismo (Sectur), Josefina Rodríguez Zamora. La 
funcionaria –cuyo puesto más reciente fue el de 
secretaria de este mismo ramo en Tlaxcala, de donde es 
originaria– agradeció la confianza de la virtual presidenta 
electa, a quien le prometió poner su compromiso, lealtad 
y creatividad para “desarrollar el turismo para todos, 
donde los pueblos indígenas, los artesanos y 
comunidades enteras de los 32 estados se vean 
beneficiadas por esta noble industria”. Rodríguez Zamora, 
de 35 años de edad, destacó que México es el sexto país 
más visitado del mundo gracias a “nuestro patrimonio 
cultural, histórico y natural”, que lo posiciona como “un 
destino único”. Resaltó que el país tiene 11 mil kilómetros 
de litoral, es la octava biodiversidad del mundo y tiene en 
su gente a “nuestra verdadera fortaleza”. El turismo, 
destacó, “es el primer sector empleador de jóvenes y el 
segundo de mujeres. Me honra representar a 44 por 
ciento de jóvenes y 58 por ciento de mujeres que trabajan 
en el sector turístico”.  Fotos Marco Peláez, con 
información de Fernando Camacho y Alma E. Muñoz

▲ La próxima titular de la Secretaría de Cultura (SC) 
federal, Claudia Curiel de Icaza, afirmó que su labor 
estará basada en la rica tradición histórica del país, pero 
también en las expresiones modernas y contemporáneas, 
con un enfoque de colectividad y solidaridad, no de 
individualismo. En el Museo Interactivo de Economía, 
Curiel –historiadora y gestora cultural– agradeció su 
nombramiento a la virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, a quien definió como una “científica 
humanista y una mujer con vocación social inagotable”. 
La funcionaria, quien actualmente dirige la SC de la 
Ciudad de México, se manifestó convencida de que “la 
cultura es el lenguaje de las identidades, que permite 
comprender quiénes somos, dónde estamos, cuál es 
nuestro tiempo y qué queremos construir”. Curiel 
mencionó que uno de los legados culturales del pueblo 
mexicano es “la idea de que las cosas son en comunidad o 
no son. Los pueblos originarios piensan y actúan desde el 
‘nosotros’ y su resiliencia nos enseña que este sentido de 
colectividad y solidaridad es necesario más que nunca en 
una sociedad que se vio afectada por el individualismo”. 
Destacó que en México “hay más de 68 lenguas y más de 
300 variaciones que nos representan” y “somos una 
nación moderna, pródiga en talento. Podemos aprender 
tanto de nuestros ancestros como de nuestros jóvenes. 
Será esta nuestra visión: la cultura como un lugar de 
arraigo, de reconocimiento, descubrimiento y encuentro”. 

▲ Con la Cuarta Transformación “estamos viviendo una 
auténtica revolución en el mundo del trabajo”, aseguró 
Marath Baruch Bolaños, quien continuará al frente de la 
Secretaría del Trabajo y Previsión Social en el gobierno de 
Claudia Sheinbaum Pardo. Tras su designación, resaltó 
que con las acciones emprendidas por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador “se puso en el centro de 
las decisiones el bienestar del pueblo”. La política en la 
materia “se ha traducido en una primavera de los 
derechos laborales a través de diversas acciones que han 
beneficiado a millones de mexicanas y mexicanos, 
trabajadoras y trabajadores, en nuestro país”, mencionó. 
A través del equilibrio de los factores de la producción, 
del diálogo entre los diversos sectores y también de los 
diversos actores, “se han mejorado sustancialmente las 
condiciones de vida de millones de mexicanas y 
mexicanos”. Destacó la recuperación del valor del salario 
mínimo, en cerca de 116 por ciento en términos reales en 
el grueso del país y de 200 por ciento en la frontera norte. 
También la reforma de pensiones “para corregir los 
agravios causados por las modificaciones de 1997 y de 
2007”. Baruch Bolaños resaltó, además, “la regulación de 
la subcontratación para el reconocimiento de los 
trabajadores, el fomento y resguardo de la democracia 
sindical y de su libertad para poder organizarse de 
manera libre y propiciar la negociación auténtica”, y 
enalteció el programa Jóvenes Construyendo el Futuro. 
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JESSICA XANTOMILA
Y LILIAN HERNÁNDEZ

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador difundió propaganda 
gubernamental en periodo prohi-
bido en su conferencia matutina 
del 9 de abril pasado, en la que se 
expusieron temas sobre la mejora 
de infraestructura en unidades de 
salud y hospitales, así como la pues-
ta en marcha del IMSS-Bienestar, 
resolvió la sala regional especializa-
da del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF). 

En sesión pública, los magistra-
dos determinaron que con ello el 
jefe del Ejecutivo y diversos fun-
cionarios de Presidencia, como el 
vocero Jesús Ramírez, también vul-
neraron los principios de imparcia-
lidad, equidad y neutralidad en la 
contienda electoral, e hicieron un 
uso indebido de recursos públicos.

Al analizar un proyecto que sur-
gió de denuncias de PAN, PRI y 
PRD, aprobaron por unanimidad 
que el secretario de Salud, Jorge 
Alcocer; el director general del IM-
SS, Zoé Robledo; la gobernadora 
de Tlaxcala, Lorena Cuéllar, y los 
mandatarios estatales de Nayarit, 
Miguel Ángel Navarro, y de Tamau-
lipas, Américo Villarreal, quienes 
participaron en dicha conferencia, 
igualmente difundieron propa-
ganda gubernamental en periodo 
prohibido y vulneraron los mismos 
principios.

En el caso particular del gober-
nador de Tamaulipas, los magistra-
dos Luis Espíndola (presidente) y 
Rubén Lara, así como la magistrada 
en funciones Mónica Lozano, con-
cluyeron que hizo un uso indebido 
de recursos públicos, ya que erogó 
gastos cargados a la Secretaría de 
Finanzas del estado por concepto de 

LILIAN HERNÁNDEZ
Y JESSICA XANTOMILA

Con los votos en contra de los ma-
gistrados Janine Otálora Malassis 
y Reyes Rodríguez Mondragón, el 
pleno de la sala superior del Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) aprobó que 
sea Claudia Valle Aguilasocho quien 
se integre a esta sala para cumplir 
con lo establecido por la ley para la 
calificación de la validez de la elec-
ción presidencial.

De acuerdo con la magistrada 
presidenta del tribunal, Mónica 
Soto Fregoso, Claudia Valle es 
magistrada presidenta de la sala 
regional Monterrey, y aunque ha-
bía otros cuatro candidatos con la 
misma fecha de antigüedad como 
magistrados, la decisión del pleno 
se basó en que ella lleva más años 
tanto en la magistratura regional 
como en el Poder Judicial de la Fe-

deración, pues ingresó desde 1996.
Sin embargo, los dos magistrados 

que se opusieron a esta designación 
señalaron que Gabriela del Valle Pé-
rez, de la sala regional Guadalajara, 
tiene la misma antigüedad y además 
es de mayor edad, y por ello votaron 
en contra, pues tenían que haber con-
siderado el segundo criterio para la 
definición de un desempate, que se 
basa en el magistrado de mayor edad.

El TEPJF señaló que con dicha 
nominación se cumple con lo es-
tablecido en el artículo 167 de la 
Ley Orgánica del Poder Judicial 
de la Federación, que establece un 
quorum de seis magistrados para 
poder sesionar en la calificación de 
la elección presidencial, la cual es-
tará conformada por tres mujeres 
y tres hombres.

El nombramiento fue aproba-
do por los tres votos a favor de los 
magistrados Mónica Soto, Felipe 
Fuentes y Felipe de la Mata, quie-
nes señalaron que el criterio para 

esta decisión se basó en que había 
cinco magistrados con la misma an-
tigüedad en salas regionales, pero 
ella es quien tiene más experiencia 
y trayectoria en el Poder Judicial.

Las personas que cumplían con 
el perfil de mayor tiempo como 
magistrados eran Gabriela del Va-
lle Pérez (sala Guadalajara), Claudia 
Valle Aguilasocho (de Monterrey), 
Enrique Figueroa Ávila (de Xala-
pa), María Guadalupe Silva Rojas 
(de Ciudad de México) y Alejandro 
Avante Juárez (de Toluca), todos 
nombrados el 17 de marzo de 2016.

El artículo 167 de la Ley Orgánica 
del Poder Judicial de la Federación 
establece que existen dos criterios 
para elegirlo, ya sea el magistrado 
con mayor antigüedad o de más 
edad de las seis salas regionales del 
TEPJF, pero en vez de usar el de la 
edad, los tres magistrados que vo-
taron a favor de Claudia señalaron 
que se puso como regla el tiempo 
que lleva en el Poder Judicial.

Igualmente se determinó por 
mayoría de cuatro votos que sólo 
se llamaría a una magistrada y no 
a dos como se llegó a contemplar.

“Tomamos un criterio para des-
empatar y ese fue la experiencia ju-
dicial, y dio como ganadora a la ma-
gistrada Claudia Valle, con 32 años 
de servicio en el Poder Judicial de 
la Federación, con una trayectoria 
y una gran capacidad también co-
mo jurista y magistrada”, enfatizó 
Felipe Fuentes.

En conferencia de prensa pos-
terior a la sesión privada donde 
se aprobó el nombramiento, Soto, 
Fuentes y De la Mata aclararon que 
la magistrada seguirá al frente de la 
sala Monterrey, “no se va a venir a la 
Ciudad de México a resolver todos 
los medios de impugnación, simple-
mente cuando se decidan este tipo 
de asuntos, que pueden ser en una 
sesión o más, es cuando tendrá que 
participar, que igualmente puede 
ser de manera presencial o virtual”.

ANDREA BECERRIL

Senadores de Morena deman-
daron al Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF)  no dejarse presionar 
por la oposición y aplicar es-
trictamente la Constitución y 
la ley al asignar los legisladores 
de representación proporcional 
conocidos como plurinominales.

Napoleón Gómez, Mónica Fer-
nández y Rogelio Israel Zamora 
coincidieron en que la oposición 
pretende ganar en la mesa judi-
cial lo que no obtuvo en las ur-
nas, ya que la Carta Magna y la 
legislación son muy claras y ni el 
partido guinda, ni PT ni PVEM 
tienen más de 8 por ciento de 
sobrerrepresentación, como 
aseguran panistas y priístas.

“La intención evidente es qui-
tar a Morena y sus aliados la ma-
yoría calificada en el Congreso, y 
para ello pretenden  que el TEPJF 
lleve a cabo una interpretación 
facciosa de la Constitución”, ad-
virtió el senador Gómez Urrutia.

Entrevistado luego de la ce-
remonia solemne en la que se 
inscribió en el Muro de Honor 
del Senado la leyenda alusiva a 
los 200 años de creación de esa 
cámara, dijo que es una presión 
indebida la que ejerce la  oposi-
ción y la autoridad electoral no 
debe permitirla.

Rechazó que Morena preten-
da reducir aún más a los parti-
dos que ahora son minoría.

Impulso a iniciativas

“No se trata de avasallar, la ma-
yoría calificada que logramos es 
para impulsar todas las iniciativas 
que van en beneficio del pueblo de 
México, del país, de la economía, 
de la soberanía nacional.”

Por su parte, el senador José 
Narro resaltó que desde la de-
recha se ha echado a andar esa 
campaña para que no se respete 
lo establecido en el artículo 54 
constitucional, de que ningún 
partido puede tener más de 300 
diputados ni una sobrerrepre-
sentación mayor a 8 por ciento.

“Como su derrota del pasado 
2  de junio fue estrepitosa, aho-
ra  quieren obtener un mayor 
número de diputados y sena-
dores por la vía plurinomial y 
argumentan que la sobrerre-
presentación debe calcularse 
por coalicón y no por partidos, 
como establece la Constitución.

Igualmente, el senador Ro-
gelio Israel Zamora dijo que a 
los opositores se les olvida que 
fueron ellos los que eliminaron, 
durante el sexenio de Felipe Cal-
derón, el artículo del entonces 
Código Federal de Institucio-
nes y Procedimientos Electora-
les que establecía que el reparto 
de plurinominales fuera por coa-
lición, lo que ahora demandan.
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Aprueba TEPJF a sexta magistrada 
para califi car elección presidencial
Se decidió por Claudia Valle, quien tiene “más experiencia y trayectoria”

Pide Morena 
a Tribunal
no dejarse 
presionar por 
la oposición

AMLO “difundió propaganda 
ofi cial en mañanera del 9 de abril”

hospedaje en la Ciudad de México. 
Ante todo lo anterior, la sala 

regional especializada dará vista 
al Órgano Interno de Control en 
la Oficina de la Presidencia, en el 
IMSS, en la Secretaría de Salud, así 
como a los congresos de Tlaxcala, 
Nayarit y Tamaulipas.

No obstante, los funcionarios 
aún pueden inconformarse por la 
sentencia ante la sala superior, la 
cual deberá resolver de manera 

definitiva si la confirma o revoca.
En otro asunto, el pleno aprobó 

por mayoría, con el voto en contra 
del magistrado Lara, que el vocero 
de la Presidencia, Jesús Ramírez, 
igualmente difundió propaganda 
gubernamental en periodo prohi-
bido e hizo uso de recursos públicos 
al subir a su cuenta de X, del 30 de 
mayo pasado, el porcentaje de acep-
tación que tiene el Presidente y al 
hacer alusión a la jornada electoral, 

lo cual se considera que tuvo el pro-
pósito de influir en la ciudadanía.

Ante ello, también se dará vista 
al Órgano Interno de Control en la 
Oficina de la Presidencia.

▲ En el acto del 152 aniversario 
luctuoso de Benito Juárez, el 
Presidente estuvo acompañado 
por su esposa Beatriz Gutiérrez. 
Foto Cristina Rodríguez
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JESSICA XANTOMILA
Y LILIAN HERNÁNDEZ

La sala regional especializada del 
Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF) 
determinó que Xóchitl Gálvez, ex 
aspirante a la Presidencia por la 
coalición Fuerza y Corazón por 
México, calumnió a Morena al lla-
marlo “narcopartido”, y a su can-
didata, Claudia Sheinbaum, “nar-
cocandidata”, en el segundo debate 
presidencial, el 28 de abril pasado, y 
en diversas publicaciones en redes 
sociales, por lo que se le impuso una 
multa de 32 mil 571 pesos.

También fueron sancionados, con 
10 mil 857 pesos cada uno, los parti-
dos PAN, PRI y PRD por faltar a su 
deber de cuidado con motivo de las 
expresiones realizadas por Gálvez.

En sesión pública, el magistrado 
Rubén Lara, encargado del pro-
yecto, señaló que las manifesta-
ciones emitidas por la hidalguense 
“pueden derivar en considerar que 
existe una alianza entre los delin-
cuentes y Morena”, aunado a que de 
las constancias del expediente no es 
posible afirmar que las expresiones 
realizadas “cumplen con elementos 
mínimos de veracidad”.

Le fue imputado “un hecho o 

Multan a Gálvez con $32 mil 571 por 
calumniar a Sheinbaum y Morena

PAGARÁ ADEMÁS 21 MIL 714 PESOS POR USAR LOGO DEL INE

La sala regional Guadalajara del 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF) re-
solvió 31 juicios de inconformidad 
contra las elecciones para diputa-
ciones y senadurías en distritos de 
Durango, Baja California Sur, Baja 
California, Chihuahua, Jalisco, Si-
naloa y Sonora.

En sesión pública, aunque decla-
ró la nulidad de votación de algu-
nas casillas, al acreditar que fueron 
integradas por personas que no 
fueron designadas por la autori-
dad electoral ni tampoco estaban 
inscritas en el listado nominal de la 
sección donde actuaron, se confir-
mó la validez de la elección.

Lo anterior porque la nulidad de 
casillas si bien modifica resultados 
consignados en las actas de cómpu-
to distrital, el triunfo se mantiene 
sin cambio. Por lo tanto se aprobó 
la expedición de las constancias de 
mayoría y validez.

Los juicios de inconformidad 
fueron promovidos por el PAN y el 
PRD.
Jessica Xantomila y Lilian Hernández

«Nos gusta verlos, abrir las 
puertas de San Miguel a todos 
ustedes, atenderlos como se 
merecen», expresó Mauricio Tre-
jo, al recibir el reconocimiento 
internacional para San Miguel de 
Allende como «La Ciudad # 1 de 
México y el Mundo».

Durante la gira de trabajo por 
la capital económica de Estados 
Unidos, el presidente municipal 
acudió orgullosamente a recibir la 
más reciente distinción a la cali-
dad turística de los sanmiguelen-

-
cional Travel + Leisure, de manos 
de su editora Jacqueline Gifford.

«San Miguel de Allende no te 
produce simplemente recuerdos 
o memorias, sino experiencias 
de vida. Tienes los mejores 
lugares para comer, es el destino 

número 1 de México, es la ciudad 
más amistosa de México, somos 
“The Best City of the World” y 
este año venimos a Nueva York 
porque la editorial Travel + Lei-
sure también nos acaba de no-
minar como la mejor ciudad in-
ternacional. Pero vamos mucho 
más allá: hay 62 nacionalidades 
coexistiendo en San Miguel de 
Allende, eso te habla de la cultura 
tan grande que tenemos y cómo 
se enriquece cada día, a la par de 
la conservación que tenemos de 
nuestras tradiciones», destacó 
Mauricio Trejo.

Además, resaltó que San Mi-
guel de Allende es reconocido 
nacional y mundialmente no sólo 
por su centro histórico, sino que 

tiene una diversidad de atracti-
vos turísticos que hacen latir a 
México y el mundo: «De entrada, 
caminar nuestras calles que son 
Patrimonio de la Humanidad y 
que conservan la arquitectura 
original. San Miguel de Allende 
es el epicentro vitivinícola de 
México: visitar los viñedos, 
que es otro de los sectores 
poco conocidos, pero tenemos 
viñedos hermosísimos con 
infraestructura impresionante 
y que permite que tengamos 
muchas bodas: 800 bodas por 
año, los viajes en globo son 
también hermosos, visitar 
las haciendas que se tienen, 
también tenemos spas, porque 
tenemos una zona impresionan-
te de aguas termales, con unos 
spas divinos. Los invitamos y 
sobre todo es importante decir-
les que es una de las ciudades 
más seguras de México y que 
estamos muy orgullosos de eso 
también».

Como parte del recibimien-
to como «La Ciudad #1 de 
México y el Mundo», Mauricio 
Trejo también encabezó, en el 
Carlyle Hotel de Nueva York, la 
presentación de San Miguel de 
Allende como destino turístico, 
donde se fortalece la estrategia 
turística impulsada por él y 
todo el Gobierno Municipal que 
preside. Allí, se expondrán las 

bondades de SMA como destino 
para el turista internacional, en 
el que empresarios y turistas 
disfrutan la oferta gastronómica 
y cultural que además tiene a 
San Miguel de Allende también 
como el «Mejor Destino Gastro-
nómico de México».

Desde La Gran Manzana, 
Mauricio Trejo también tendrá 
una gira de promoción turística 
ante medios de comunicación 
internacionales, donde des-
tacará la importancia de este 
nuevo galardón que pone a San 
Miguel como «punta de lanza» 
entre las ciudades mexicanas y 
extranjeras.

A esta gira de trabajo, acom-
pañaron al presidente munici-
pal Mauricio Trejo, el regidor, 
Rafael Torres; la directora de 
Desarrollo Económico y Turis-
mo, Tania Castillo; así como 
representantes del gremio tu-
rístico sanmiguelense.

De la mano del sector Turis-
mo, que sobresale por la calidez 
de la gente sanmiguelense, por 
su riqueza cultural e histórica, 
además de su esencia cosmo-
polita, San Miguel de Allende se 
consolida como «La Ciudad #1 
de México y el Mundo», porque es 
el Embajador de Guanajuato, que 
hace latir a México y el mundo, 
porque su oferta turística está 
mejor cada día.

SAN MIGUEL 
DE ALLENDE

 LA CIUDAD Y DESTINO 
NÚMERO 1  DEL MUNDO 

Y DE MÉXICO

delito falso y no existen notas pe-
riodísticas que arrojen elementos 
mínimos de veracidad sobre la in-
formación difundida”, expuso la 
sala regional especializada.

Asimismo, determinó que 
Sheinbaum no calumnió a Gálvez 
al haber manifestado en el mis-
mo debate que la ex candidata ha 
cometido actos de corrupción. El 

pleno consideró que las expresiones 
emitidas no se refieren de manera 
“explícita, directa o unívoca” a un 
hecho de corrupción, por lo que no 
es posible calificarlas como falsas, 
maliciosas y tampoco implican la 
imputación de un delito.

En otro asunto, los magistrados 
aprobaron que Gálvez pague una 
multa de 21 mil 714 pesos porque 

omitió incluir su calidad de candi-
data y los emblemas de los partidos 
que la postulan en una publicación 
en la red social X, en la que usó el 
logo del Instituto Nacional Elec-
toral (INE) para hablar sobre los 
programas sociales, el 27 de mar-
zo pasado. Con ello, la hidalguense 
vulneró las normas de propaganda 
electoral.

Inscriben en Muro de 
Honor leyenda sobre 
200 años del Senado
La leyenda “2024 año del Bi-
centenario de la Instauración 
del Senado de la República y del 
Sesquicentenario de su Restau-
ración en México” se inscribió 
ayer en el nuevo Muro de Honor 
de esa cámara, durante una 
ceremonia solemne presidida 
por ambas líderes del Congreso, 
la morenista Ana Lilia Rivera y 
la priísta Marcela Guerra, en la 
que se destacó la importancia 
del sistema bicameral.

Rivera, titular del Senado, 
llamó a defender al Poder Le-
gislativo por encima de intere-
ses particulares.

Andrea Becerril

Validan elección
para diputados 
y senadores en 
distritos de 
siete entidades
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ANGÉLICA ENCISO L.

Con el Parque Ecológico Lago de 
Texcoco, que tiene una extensión 
de 14 mil 30 hectáreas, el sitio de 
terregales y olores pestilentes debi-
do al agua sucia estancada, en cin-
co años se transformó en un área 
donde han reaparecido los hume-
dales, hábitat de aves residentes y 
migratorias, mientras los árboles y 
magueyes reverdecen el paisaje. A 
mediados de agosto el presidente 
Andrés Manuel López Obrador lo 
inaugurará.

Durante un recorrido por el 
parque, decretado área natural 
protegida hace dos años, Iñaki 
Echeverría, director del proyecto, 

Desde los municipios aledaños y 
el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México habrá rutas de 
transporte hacia el parque. Dentro 
del área protegida habrá unidades 

estacionamientos o los accesos 
principales, al mirador del lago Na-

deportivo o a visitar otros humeda-

mando, explicó Echeverría.
El parque tiene otros tres cuer-

recuperan, sobre todo ahora con 

las lluvias, que son Texcoco norte, 
Xalalpango y Ciénega de San Juan, 
y para apoyar este proceso se cons-
truyeron bordos. Es de recordar que 
con las obras del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de Méxi-
co, cancelado al comenzar la actual 
administración, se dio un proceso 
de desecación de la zona, y ahora los 
humedales se están  recuperando.

Aún hay rastros de lo que fue el 
fallido proyecto aeroportuario. La 
barda que delimitaba el predio de la 
carretera no se quitó porque protege 
al parque de la fauna feral, explicó 
Echeverría. También están las vías 
de acceso pavimentadas y la infraes-

tructura metálica para el transporte 
de materiales de construcción.

Mencionó que toda la extensión 
del parque es inundable y para 
apoyar los cuerpos de agua se 
aprovecha la temporada de lluvias. 
Todo el parque tiene una superficie 
equivalente a 17 veces el bosque de 
Chapultepec y en los trabajos desa-
rrollados participaron alrededor de 
11 mil personas.

Se buscó evitar las tolvaneras en 
la zona porque los suelos estaban 
expuestos, no había vegetación y 
ahora con lo que se ha hecho mejo-
ran las condiciones de vida de la gen-
te, ya no respiran partículas PM10, 

dañinas para la salud. Además de 
los beneficios de salud ambiental, se 
provee de infraestructura cultural y 
deportiva a las poblaciones cercanas 
que han carecido de ella, destacó.

Aquí se forma la isla de calor más 
grande del valle de México y con las 
áreas verdes del parque crecieron 
hasta cinco veces per cápita las 
áreas verdes para los municipios 
aledaños. En el proyecto se invirtie-
ron 5 mil 500 millones de pesos, y 
se intervinieron, con reforestación, 
construcción de bordos y otras me-
didas, unas 2 mil 500 hectáreas, de 
las 14 mil del área protegida.

A los costados de los caminos de 
terracería se ven los árboles, que 
son de 21 especies diferentes nati-
vas de la zona que se producen en 
el vivero, del cual han salido unos 7 
millones de plantas. Las lluvias del 
último mes han resaltado el verdor, 
lo cual cambiará cuando cesen, por 
características del hábitat.

Adiós a hedores y terregales en 
el nororiente del valle de México

AMLO INAUGURARÁ EN AGOSTO EL PARQUE ECOLÓGICO LAGO DE TEXCOCO

▲  Aspectos del Parque 
Ecológico del Lago de Texcoco. 
En cinco años han reaparecido en 
la zona –área natural protegida– 
los humedales, hábitat de 
aves residentes y migratorias, 
mientras los árboles y magueyes 
reverdecen el paisaje. Habrá 
además múltiples instalaciones 
deportivas. Fotos Luis Castillo

para bicicletas y áreas para caminar.

que llevarán a los visitantes de los

bor Carrillo –de 900 hectáreas–, al

les que con las lluvias se irán for-

pos de agua permanentes que se

mencionó que del total de su super-
ficie, 300 hectáreas corresponden
a infrestructura de equipamiento
público, de las que 270 son un cen-
tro deportivo, en el que habitantes
de los municipios aledaños –Neza-
hualcóyotl, Texcoco, Ecatepec y
Chimalhuacán– y de la Ciudad de
México dispondrán de canchas de

beisbol y de futbol rápido, circuito
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JARED LAURELES 

Un grupo de jubilados y pensiona-
dos afectados por la liquidación 
de instituciones bancarias realizó 
ayer una manifestación frente a 
las oficinas centrales del Banco del 
Bienestar, en la Ciudad de México, 
por el presunto “quebranto” de 12 
millones de pesos de su fideicomiso 
por parte del Comité Técnico de es-
te instrumento que en 11 años “no 
ha rendido cuentas”. 

Procedentes de distintos estados, 
las personas de la tercera edad re-
clamaron que les impusieron un se-
guro médico “de mala calidad” y sin 
la infraestructura necesaria para 
brindar la atención que requieren. 

Rubén Fernández Villavicencio, 
vocero de los manifestantes, deta-
lló que el “Fideicomiso 10069” se 
constituyó para el pago de sus pen-
siones económicas, luego de que 
las instituciones que los liquidaron 
como Banco Unión y Banco Orien-
te, compraron una “póliza vitalicia” 
para generar un fondo y asegurar 
sus recursos. 

Sin embargo, puntualizó que el 
Comité Técnico, conformado por 
tres fideicomisarios, está encabeza-
do por Santiago Arron Muñoz, quien 
en 11 años “no ha rendido cuentas” 
de su administración. En tanto que 
el Banco del Bienestar, indicó, tam-
bién gestiona y es el representante 
jurídico del fideicomiso. 

Mesa de diálogo el lunes 

Por ello, los inconformes recurrie-
ron a dicha institución y solicita-
ron una audiencia con su director, 
Víctor Lamoyi, para informarle 
de las irregularidades en perjuicio 
de 360 ex trabajadores bancarios 
afectados. Fueron atendidos por 
autoridades de la institución, con 
quienes acordaron una mesa de diá-
logo, junto con el Comité Técnico, 
el próximo lunes para atender sus 
demandas, indicó el vocero. 

JARED LAURELES

En medio de denuncias de intimida-
ción y coacción del voto, el proceso 
para renovar la dirigencia del Sin-
dicato Único de Trabajadores Elec-
tricistas de la República Mexicana 
(Suterm) se realizó ayer, en donde 
el nonagenario Víctor Fuentes del 
Villar se perfila para relegirse un 
sexenio más con lo que sumaría 25 
años en el cargo. 

Hasta el cierre de esta edición no 
había resultados oficiales por parte 
de la Comisión Nacional Electoral 
del Suterm, fuentes sindicales afir-
maron que la tendencia era favora-
ble para el actual secretario gene-
ral, aunque reconocieron que con-
tinuaba el escrutinio de las actas. 

A este proceso fueron convoca-

dos a votar 67 mil 551 trabajadores 
de base y temporales de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) en 
alguna de las 310 casillas que se 
instalaron en las 248 secciones del 
sindicato y cuya jornada se llevó a 
cabo de 9:00 a 17:00 horas. 

El proceso fue supervisado por 
verificadores del Centro Federal 
de Conciliación y Registro Labo-
ral, instancia que, en un plazo de 

10 días, determinará otorgar o en 
su caso negar el registro de la nueva 
directiva una vez que la organiza-
ción sindical solicite la emisión de 
la toma de nota. 

Los agremiados habían conside-
rado esta elección como “histórica”, 
ya que por primera vez desde 1972 
contendieron tres planillas –cada 
una integrada por 33 miembros– 
con candidatos a secretario general: 

por la Roja, encabezada por Fuen-
tes del Villar, quien ocupó el cargo 
en 2005 tras la muerte de su tío 
Leonardo Rodríguez Alcaine.

Las propuestas alternas fueron 
la planilla Rosa, de José Antonio 
Lara Orozco, y la Guinda, de Juana 
Cristina Balderas Pérez.

Los trabajadores denunciaron 
que el Suterm adelantó la elección 
cuatro meses antes de lo previsto, 

pues normalmente se realiza en 
noviembre para también elegir al 
Comité Ejecutivo Nacional para 
el periodo 2025-2031. Además, 
acusaron que sólo se permitieron 
11 días para realizar campaña en el 
territorio nacional. 

El actual dirigente sindical se re-
eligió en el 18 Congreso Nacional 
Ordinario del Suterm, realizado en 
Cancún en noviembre de 2018.

Nonagenario Fuentes del Villar se perfi la 
para relegirse en la dirigencia del Suterm

Denuncian 
jubilados más 
de una década 
de opacidad 
en sus pagos

ACUSAN IRREGULARIDADES EN EL PROCESO 
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GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Osiel Cárdenas Guillén, ex líder del 
cártel del Golfo, quien cumplirá en 
agosto próximo la sentencia que le 
impuso el gobierno de Estados Uni-
dos, no saldrá en libertad y deberá 
ser devuelto a las autoridades mexi-
canas para enfrentar siete procesos 
penales que tiene pendientes y para 
que se le cumplimenten cuatro ór-
denes de aprehensión, informaron 
fuentes ministeriales.

En una causa penal en la que fue 
acusado por portación de armas de 
fuego y de cartuchos, indicaron las 
fuentes consultadas, prescribió la 
segunda acusación por ratificación 
de un tribunal colegiado. Sin em-
bargo, quedan pendientes procesos 
penales por delincuencia organiza-
da, delitos contra la salud y opera-
ciones con recursos de procedencia 
ilícita –dichas imputaciones pueden 
repetirse en diferentes causas–.

Cárdenas Guillén, El Mata Ami-
gos, fue detenido en 2003 por ele-
mentos de la Secretaría de la De-

fensa Nacional y de la entonces Pro-
curaduría General de la República. 

En México se le acusó de delitos 
contra la salud, delincuencia orga-
nizada y lavado de dinero. Asimis-
mo, se le agregaron seis procesos 
penales más por diversos delitos 
relacionados con el tráfico de dro-
gas a través del cártel del Golfo y 
del grupo que inicialmente funcio-
naba como su escolta denominado 
Los Zetas, creado por desertores 
del Grupo Aeromóvil de Fuerzas 
Especiales del Ejército mexicano y 
que posteriormente se convirtieron 
en una estructura distinta a la que 
encabezaba Cárdenas Guillén.

Reducción de condena

En marzo de 2005 fue entregado en 
extradición a Estados Unidos, don-
de enfrentaría 19 cargos penales. En 
2010 se declaró culpable de una de 
las acusaciones y se le sentenció a 
25 años de prisión y una multa de 
50 millones de pesos, pero la justicia 
estadunidense le redujo las impu-
taciones y la condena a cambio de 

información, por lo que su egreso 
de una cárcel en Houston, Texas, 
está programada para el próximo 
30 de agosto. En territorio nacional, 
su equipo de defensa ha promovido 
juicios de amparo por irregularida-
des en su detención y proceso de ex-
tradición; sin embargo, las fuentes 
ministeriales refirieron que existen 
siete procedimientos penales acti-
vos en los que está pendiente que se 
le dicte sentencia o cumpla las pe-
nas ya impuestas. Además, comen-
taron los entrevistados, hay cuatro 
órdenes de aprehensión pendientes 
de ser cumplimentadas.

En ese contexto, el pasado 11 de 
julio, el cuarto tribunal colegiado 
en materia penal, con sede en To-
luca, confirmó una sentencia de 
amparo en la cual ratificó una re-
solución que consideró prescrita 
por posesión de cartuchos de uso 
exclusivo del Ejército; sin embargo, 
no así la imputación por portación 
de armas de fuego, y resolvió que 
la causa penal se mantiene vigente 
pues no se ha concluido el proceso 
legal del extraditado.

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

El Departamento del Tesoro de 
Estados Unidos anunció ayer una 
serie de sanciones en contra de los 
integrantes de una organización 
criminal dedicada al tráfico de 
migrantes establecida en Tijuana.

El grupo encabezado por Abdul 
Karim Conteh, ciudadano de Sie-
rra Leona, y su esposa mexicana, 
Verónica Roblero Pivaral, trans-
portaba migrantes a la frontera 
de México con Estados Unidos y 
los aconsejaba sobre cómo cru-
zar de manera irregular, además 
de conseguirles documentación 
fraudulenta.

Sus operaciones tenían alcance 
“global y regional”, según las au-
toridades estadunidenses. En un 
comunicado, destacaron que para 
sancionar a esta organización se 
coordinaron con el gobierno de 
México, incluida la Unidad de In-
teligencia Financiera.  

El grupo liderado por Karim 
“ha traficado migrantes hacia los 
Estados Unidos por años para su 
propio beneficio financiero”, seña-

ló la Oficina de Control de Activos 
Extranjeros (OFAC, por sus siglas 
en inglés). Expuso que los sancio-
nados aprovechaban el sistema fi-
nanciero de Estados Unidos para 
recibir los pagos de sus operacio-
nes ilícitas de contrabando.

Alcance global

Precisaron que el alcance de la 
banda se extendía tanto a nivel 
regional como global; “por ejem-
plo, coordinó el movimiento de 
migrantes a través de Nicaragua.

 “Proveniente de Sierra Leona, 
Karim es el líder de la organización 
de tráfico humano sancionada hoy, 
y es responsable del contrabando 
de miles de migrantes de África, 
China, Medio Oriente, Rusia y 
otras jurisdicciones hacia los Es-
tados Unidos. La esposa de Karim, 
Verónica, es de nacionalidad mexi-
cana y desempeña una variedad de 
roles cruciales dentro de la estruc-
tura, que iban desde conducir a los 
extranjeros a la frontera con Esta-
dos Unidos, hasta recibir pagos por 
las operaciones de contrabando”, 
añadieron.

EU dejará en libertad a 
Osiel Cárdenas, pero será 
extraditado a México

TIENE PROCESOS PENALES PENDIENTES Sancionan a red 
de polleros dirigida 
por un africano 
y una mexicana 



17LA JORNADA
Viernes 19 de julio de 2024 POLÍTICA

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

El gobierno federal identificó la 
proliferación de farmacias en sitios 
turísticos del país como Ensenada y 
Los Cabos, donde se venden sustan-
cias que “traen fentanilo”, informó 
el titular de la Secretaría de Marina 
(Semar), Rafael Ojeda Durán.

Durante la conferencia presi-
dencial de ayer en Palacio Nacio-
nal, Ojeda Durán detalló que en 
Ensenada las fuerzas de seguridad 
ubicaron alrededor de 800 farma-
cias y desplegaron un operativo 
que derivó en el cierre de algunos 
de esos establecimientos que, ade-

más, operaban las 24 horas del día.
El funcionario señaló que, para 

realizar esa supervisión y moviliza-
ciones, la dependencia coordina su 
operación con la Comisión Federal 
para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris). Detalló que 
con esas acciones las autoridades 
pudieron reaccionar ante la alerta 
que había sobre el crecimiento en el 
número de este tipo de negocios en 
la ciudad bajacaliforniana. 

“En Los Cabos también se hizo 
una especie de investigación para 
ver qué farmacias estaban vendien-
do productos que traen fentanilo 
y sobre todo al turismo”, apuntó el 
encargado de la Semar. 

Además, dio a conocer que en 

otros puntos del país se han reali-
zado estas acciones; “se han hecho 
en Cancún, en Vallarta, en varios 
lugares turísticos, más que nada en-
caminados hacia farmacias y ahí es 
donde estamos actuando junto con 
Cofepris”.

Reforzar medidas contra 
la venta de vapeadores

Mientras tanto, el presidente An-
drés Manuel López Obrador reco-
noció que se requiere reforzar el 
combate a la comercialización de 
los vapeadores, porque provocan 
mucho daño en las vías respirato-
rias de los jóvenes, quienes son los 
que más consumen esos productos.

“Es una afrenta, es un desafío de 
estas empresas que no respetan las 
leyes y que están causando daño a la 
salud de los mexicanos y en especial 
a los jóvenes. Está demostrado que 
estos vapeadores tienen sustancias 
dañinas que afectan gravemente to-
do el sistema respiratorio y mienten 
cuando hablan que no tienen sus-
tancias químicas que afecten”, dijo 
el mandatario.

Al cuestionar que se sigan distri-
buyendo estos productos, comen-
tó que las instancias de salud en su 
gobierno han desarrollado diversos 
estudios sobre los efectos nocivos 
de las sustancias que contienen los 
vapeadores y corroboran su impac-
to negativo en la salud.

CLARA ZEPEDA

Si bien en 2023 hubo más indivi-
duos en la cárcel en México frente 
a 2022, el número de personas sin 
sentencia se redujo al igual que 
las personas en prisión preventiva 
oficiosa, pero subieron las del esta-
tus justificado, revelaron datos del 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

El Censo Nacional de los Siste-
mas Penitenciarios Federal y Esta-
tal 2023 reportó que cuatro de cada 
10 personas privadas de la libertad 
en centros penitenciarios están sin 
una sentencia; esta proporción es 
todavía mayor para las mujeres, 
pues en su caso es una de cada dos 
de ellas.

Según el informe se dio a co-
nocer que el número de personas 
en el país privadas de la libertad 
disminuyó de 88 mil 172 personas 
sin sentencia en 2022 a 86 mil 984 
personas en 2023.

Así, en promedio, 37.3 por cien-
to de los individuos en esta condi-
ción en 2023 no contaban con un 
veredicto en sus casos. En termi-
nos de género, 46.9 por ciento de 
la población femenil se encuentra 
en esta condición, mientras en los 
hombres, 36.7 por ciento.

En 2023, del total de la población 
privada de la libertad sin sentencia, 
44.3 por ciento (38 mil 533 perso-
nas) se encontró en prisión preven-
tiva oficiosa; es decir, se aplica de 
manera automática para los delitos 
citados en la legislación; 32.5 por 
ciento (28 mil 269 personas), en 
prisión preventiva justificada (alto 
riesgo de que se escape); 3.5 por 
ciento, en otro supuesto jurídico, 

y 19.7 por ciento no se identificó el 
tipo de estatus jurídico.

Cabe recordar que en 2022, del 
total de población privada de la 
libertad sin sentencia (88 mil 172 
personas), la mitad, 50.2 por cien-
to (44 mil 262 personas), estaba en 
prisión preventiva oficiosa; 23.9 por 
ciento, en prisión preventiva justi-
ficada (21 mil personas); 11.4 por 
ciento, en otro supuesto jurídico, 
y 14.5 por ciento no se identificó el 
tipo de estatus jurídico, reveló el 
año pasado el Inegi.

En tanto, la población privada 
de la libertad o internada, en los 
ámbitos estatal y federal, se con-

formó por 233 mil 277 personas 
al cierre de 2023, su nivel más alto 
en los registros del organismo que 
iniciaron en 2017, y representó un 
aumento de 3.2 por ciento frente 
a 2022, cuando se reportaron 226 
mil 77 personas. Nueve de cada 10 
correspondieron a hombres y sólo 
5.7 por ciento a mujeres.

Al comparar con 2022, la po-
blación privada de la libertad o 
internada con sentencia aumentó 
6.2 por ciento, mientras que la po-
blación sin sentencia disminuyó 1.5 
por ciento.

Sobre los delitos que cometieron 
los hombres, secuestro fue el más 

común en los centros penitencia-
rios federales, en tanto robo fue el 
más frecuente en los centros peni-
tenciarios estatales; homicidio ocu-
pó el segundo lugar en ambos casos.

El secuestro fue el delito que 
más cometieron las mujeres a ni-
vel federal y el robo fue el delito 
con más registros en los centros 
penitenciarios estatales y centros 
especializados.

Proliferan farmacias que venden 
sustancias con fentanilo: Marina

IDENTIFICAN EN ENSENADA 800 ESTABLECIMIENTOS 

Trabajo coordinado con Cofepris permite una investigación inmediata 

En 2023, cuatro de cada 10 detenidos no 
habían recibido sentencia, reporta el Inegi

▲ Hasta el año pasado, 233 mil 
277 personas estaban privadas 
de su libertad en centros de 
detención. Foto Pablo Ramos

DE LA REDACCIÓN 

La Oficina en México del Alto 
Comisionado de Naciones Uni-
das para los Derechos Huma-
nos (ONU-DH) hizo un llamado 
a la futura presidenta, Claudia 
Sheinbaum, y a las autoridades 
electas a diseñar una política 
penitenciaria que garantice 
“condiciones dignas” para las 
personas que se encuentran 
privadas de su libertad. 

En el marco del Día Interna-
cional de Mandela, ONU-DH 
reconoció que, durante su cam-
paña, Sheinbaum haya aludido 
al plan integral para el fortale-
cimiento del sistema penitencia-
rio, lo cual “podría significar un 
parteaguas en favor de un sector 
de la población históricamente 
olvidado”. 

Además, enlistó algunos de 
los retos señalados por los or-
ganismos nacionales e interna-
cionales de derechos humanos 
que enfrentan las personas pri-
vadas de su libertad, como son 
las “inadecuadas condiciones de 
detención, el hacinamiento, los 
problemas de autogobierno y co-
rrupción, los esquemas rígidos 
de aislamiento administrativo y 
las deficiencias en las políticas 
de reinserción”. 

Alarmante vulnerabilidad 
de las mujeres en prisión

La dependencia de la ONU hi-
zo énfasis en que son “preocu-
pantes” las condiciones de las 
mujeres privadas de su liber-
tad, porque instancias como la 
Comisión Nacional de los De-
rechos Humanos y el Instituto 
Federal de Defensoría Pública 
han detectado, por ejemplo, “la 
inobservancia” de las garantías 
fundamentales en el Centro Fe-
deral de Readaptación Social 
16 femenil, en Morelos, lo que 
ha conducido a la muerte de 15 
mujeres, entre 2022 y junio de 
2024, “algunas de ellas aparen-
temente por suicidio”.

Al alertar sobre el abuso de la 
prisión preventiva, la ONU-DH 
recalcó que las prisiones en Mé-
xico albergan principalmente 
a personas en situación de po-
breza y marginación, quienes 
enfrentan una mayor vulne-
rabilidad debido a las difíciles 
condiciones de detención en las 
prisiones. 

Tras reiterar su disposición 
para seguir brindado asistencia 
y cooperación técnica, reco-
noció que el Estado mexicano 
haya aceptado en días pasados 
las recomendaciones relativas 
a la situación de estas personas, 
formuladas en el cuarto ciclo del 
examen periódico universal ante 
el Consejo de Derechos Huma-
nos de la ONU.

ONU-DH pide  
a Sheinbaum 
plan para 
dignifi car 
las prisiones 
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Magnicidios
JORGE CARRILLO OLEA

E
l caso Trump, el intento de ase-
sinarlo, se inscribe en una lista 
mundial de casos semejantes, 
culminados o no, que deben 
valorarse no sólo en su alcance 

humano, si no en el efecto que provocan 
sobre la estabilidad nacional que en casos 
extremos sacuden el acontecer interna-
cional. 

El magnicidio es la muerte violenta de 
una figura muy importante en la vida de 
un país que impacta a un ámbito mayor 
que la persona sacrificada. La muerte 
del archiduque Francisco Fernando, he-
redero del trono de Austria-Hungría, en 
Sarajevo, produjo la catastrófica Primera 
Guerra Mundial. 

Casos históricos mexicanos: 
Porfirio Díaz siendo presidente fue ata-

cado –1897– en la avenida Juárez durante 
una ceremonia por un borracho, éste fue 
sometido a golpes por guardias. Fue re-
mitido a un cuartel de policía, donde ama-
neció muerto. La versión oficial fue que 
el pueblo lo linchó. El gobierno no pudo 
evitar el escándalo que condujo al suicidio 
del presunto responsable de su muerte.

Francisco I. Madero. El asesinato de 
Francisco I. Madero y José María Pino 
Suárez, el 22 de febrero de 1913, a espal-
das del penal de Lecumberri.

Venustiano Carranza. La madrugada 
del 21 de mayo de 1920, en Tlaxcalanton-
go, Puebla, un grupo de hombres arma-
dos encabezado por el general Rodolfo 
Herrero dispararon sobre la choza donde 
descansaba. 

Álvaro Obregón. Paseando por Chapul-
tepec, rumbo a la plaza de toros El Toreo, 
su auto fue baleado y blanco de bombas 
caseras. Hubo dos aprendidos que fueron 
fusilados inmediatamente sin juicio. 

Álvaro Obregón. Había sido electo para 
un segundo mandato. Fue asesinado con 
seis disparos en el restaurante La Bombi-
lla, en San Ángel.

Pascual Ortiz Rubio. Al salir de Palacio 
Nacional, el día de su toma de posesión 
como presidente de la República, –1930– 
recibió varios disparos; venturosamente, 
sólo sufrió heridas leves. En el primer 
acuerdo con su gabinete, con vendajes en 
la cara, ante el mutismo de este, comentó: 
a qué Calles, a qué Calles, refiriéndose am-
biguamente al mal estado del pavimento y 
al ex presidente Calles. Meses después el 
presunto agresor fue encontrado muerto 
en su celda. 

Manuel Ávila Camacho, siendo pre-
sidente de la República, fue atacado 
–1944– por un pistolero en un patio de 
Palacio Nacional. El presidente mismo 
sometió a su atacante. Su cadáver fue 
encontrado días después en la Hacienda 
de Echegaray. El forense informó que pa-
deció de peritonitis.

Luis Donaldo Colosio. Muerto duran-
te un acto electoral en Tijuana el 23 de 
marzo de 1994; su deceso creó una crisis 
política con graves consecuencias. Aún se 
debate la autoría.

Históricamente, el magnicidio se regis-
tra desde la Grecia Clásica con la muerte 
de Filipo II, padre de Alejandro Magno, 
han pasado casi 2 mil 500 años. Este 
delito enfrenta intereses contra intere-
ses, odios contra odios o la acción de un 
lunático.

Invariablemente ha poseído como mo-
tor al poder ejecutor contra su objetivo 
deseado, unas veces explicables como 
los atentados contra De Galle durante la 

Revolución de Argel. Otras claramente 
fueron asesinatos reivindicativos como 
Stroessner, ex presidente de Paraguay, 
muerto en Brasil. Otras simplemente no 
se encontraron ni motivación aparente 
ni autor, como el caso Olof Palme, primer 
ministro de Suecia.

Esta confusión al definir, al desentra-
ñar qué es y qué motiva ese crimen, lo 
hace enormemente difícil en su preven-
ción. Ante él siempre habrá algo que no se 
supo, algo que no se valoró atinadamente. 
Surgirá lo que no se hizo debiendo hacer-
se o aquello que se efectuó indebidamen-
te, por todo ello para el responsable de tal 
tarea de prevención es una especie de ru-
leta rusa. Nadie ve ni aplaude su esfuerzo 
cotidiano, pero ante un incidente siempre 
resultará descalificado.

Factor supremo e inevitable es la acti-
tud del custodiado. Puede ser cooperador, 
a penas permisivo o hasta reacio. Su segu-
ridad le compulsa a ser comprensivo de 
las restricciones a su libertad, incluso a su 
intimidad, lo que no es grato. 

Agréguese una casi incomprensión 
acerca de la dimensión del aparato huma-
no, material y financiero que se demanda, 
regularmente parecerá excesivo y contra-
rio a la buena imagen del custodiado.

Los atentados siguen principios co-
munes en su concepción y ejecución; sin 
embargo, siempre hay sorpresas, lo cual 
implica que quienes deban evitarlas sean 
auténticos especialistas y no simples 
improvisados; deben ser formados en 
disciplinas avanzadas y ser equipados con 
recursos de alta tecnología.

El caso Trump es ejemplo de lo agudo 
del tema, el Servicio Secreto, agencia res-
ponsable de su seguridad, bien podría ser 
la más confiable del mundo; sin embargo, 
su récord no es para presumir, simple-
mente recuérdese a los dos Kennedy y a 
Reagan. 

Como se ha registrado en párrafos an-
teriores, nuestro historial en la materia va 
de lo provinciano con don Porfirio a a lo 
preocupante actualmente dada la renuen-
cia explícita de AMLO y CSP a operar en 
una esfera de seguridad más confiable. 
Ojalá que sus decires hayan sido sólo para 
el consumo popular.
carrilloooleajorge@gmail.com

SIMÓN VARGAS AGUILAR*

D
esde hace tiempo hemos es-
cuchado sobre la creciente 
fractura social y la manera 
en que los valores han 
sufrido un trastoque, que-

dando superados por el materialismo, 
la apatía y la rapidez de un mundo que 
pocas veces se detiene a mirar y ayudar 
al prójimo. 

Incluso en datos del informe Baró-
metro de confianza 2023 se menciona 
que 65 por ciento de los encuestados a 
escala mundial dice que la falta de civis-
mo y respeto mutuo es hoy la mayor que 
han visto en el transcurso de sus vidas y 
para 62 por ciento, el tejido social se ha 
vuelto demasiado débil para servir como 
base a la unidad y el bien común.

Aunque queramos negarlo día con 
día somos testigos de la forma en que la 
violencia, el crimen, la indiferencia, la 
polarización, el rencor y hasta el odio se 
han apoderado de nuestra cotidianidad, 
lo que se ve reflejado en los medios de 
comunicación; es cierto que diversas ins-
tituciones realizan trabajos cada vez más 
enfocados en la construcción de relacio-
nes significativas en las cuales imperen 
los valores y la solidaridad; sin embargo, 
este esfuerzo ha quedado rebasado.

Con el transcurrir del tiempo los 
avances científicos y tecnológicos se en-
cuentran en etapas que nos sorprenden 
año con año. Entonces, ¿cómo es que lle-
gamos a esta extraña paradoja en la cual 
el tejido social ha quedado fracturado? 
Ya no se trata sólo de preguntarnos ¿qué 
hemos hecho para que la indiferencia 
se adueñe de la sociedad? Sino, además: 
¿por qué hemos abandonado la enseñan-
za de los valores y principios?, ¿qué ha 
sucedido para que consideremos que el 
crimen es algo natural? 

Preguntarnos nos impulsa a mirar 
hacia el interior no sólo de nosotros, 
sino también de nuestra familia y círcu-
los cercanos, a aprender de los errores 
cometidos, a escuchar con mucha más 
atención a quien lo necesita y a repensar 
las acciones hasta ahora emprendidas; 
es cierto que las respuestas a las pre-
guntas planteadas no son fáciles, porque 
entrañan distintas vertientes y actores 
políticos, culturales, religiosos y socia-
les; sin embargo, de lo que sí estoy con-
vencido es que, como he mencionado en 
reiteradas ocasiones, el trabajo íntegro 
y coordinado es la única vía para hacer 
frente a las diferentes crisis.

Hemos llegado a un punto de inflexión 
que, aunque probablemente se reconoz-
ca a simple vista, es difícil de combatir, 
¿de qué manera podemos rescatar a los 
niños y jóvenes de un futuro donde la 
crueldad parece ser el común denomi-
nador? Primeramente, se debe entender 
que, diversas de las problemáticas como 
la inseguridad, la violencia, el crimen 
organizado y la falta de desarrollo se 
deben, en parte, a una ruptura del tejido 
social, por ello se deben atender las cau-
sas, observar y analizar la “raíz” del pro-
blema, como bien lo mencionó la virtual 
presidenta electa, Claudia Sheinbaum 

Pardo: “[...] se debe desarrollar en un 
modelo que privilegie la atención a las 
causas de la violencia, la reconstrucción 
del tejido social y la continuidad en la 
construcción de un México en el que la 
paz sea fruto de la justicia”.

La implementación de programas 
culturales, educativos y la capacitación, 
aunados a un trabajo permanente desde 
cada una de las familias, podrían con-
vertirse en aliados indestructibles que 
logren encaminar a las juventudes a ob-
jetivos de desarrollo y crecimiento per-
sonal, pero sobre todo combatir los altos 
índices de violencia que golpean al país.

En segundo lugar, se debe entender 
que, si bien el Estado y sus instituciones 
son esenciales para realizar cambios en 
la sociedad, no son los únicos responsa-
bles, porque hoy más que nunca tene-
mos que integrar a las organizaciones 
sociales, las asociaciones religiosas, el 
sistema educativo y, por supuesto, a la 
sociedad en general.

Finalmente, pero no menos impor-
tante, no podemos olvidar aquella frase 
atribuida al pastor y activista Martin 
Luther King: “No me preocupa el grito 
de los violentos, de los corruptos, de los 
deshonestos, de los sin ética. Lo que más 
me preocupa es el silencio de los bue-
nos”, la indiferencia no puede continuar 
frenándonos; se requiere restructurar la 
responsabilidad social y además impul-
sar en niños y jóvenes la participación 
familiar y comunitaria, sin descuidar su 
formación integral.

En muchas ocasiones se piensa que 
son las acciones radicales las que de-
tonan un cambio verdadero, y aunque 
en algunas situaciones esto puede ser 
cierto, también lo es que para comenzar 
la reconstrucción del tejido social, las 
transformaciones deben comenzar en la 
percepción personal, el trato familiar, la 
convivencia en los diferentes círculos so-
ciales para finalmente juntos mirarnos 
como lo que somos: hermanos.

La empatía es una de las capacidades 
más complejas, pero ante un mundo tan 
cambiante e inestable, se requiere que la 
tomemos como un emblema, bien lo de-
cía el poeta y humanista estadouniden-
se, Walter Whitman: “No pregunto a la 
persona herida cómo se siente. Yo mis-
mo me convierto en la persona  herida”. 
*Consultor en temas de seguridad, 
 inteligencia, educación, religión, justicia 
y política

Se debe entender 
que, si bien el Estado 
y sus instituciones 
son esenciales para 
realizar cambios en 
la sociedad, no son 
los únicos 
responsables, porque 
hoy más que nunca 
tenemos que integrar 
a las organizaciones 
sociales

El caso Trump es 
ejemplo de lo agudo 
del tema; el Servicio 
Secreto, agencia 
responsable de su 
seguridad, bien 
podría ser la más 
confi able del mundo; 
sin embargo, su 
récord no es para 
presumir

La crisis 
de la 
fractura del 
tejido social



CON LA FINALIDAD de reactivar el Teatro Fru Fru, mañana se realizará la charla 
“¿Crees en fantasmas?”, a cargo de la actriz Rebeca Moreno. Se trata de la iniciativa 
Amigos del Teatro Fru Fru para generar recursos y que el recinto de Donceles 24 reabra 

sus puertas. El edificio “está en condiciones dignas, únicamente es cuestión de trámites 
y recursos”, señaló la también promotora de este arte. Foto Rebeca Moreno  
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En la penumbra de un escenario 
atemporal emerge con fuerza una 
voz femenina, llevando consigo el 
eco de cuatro historias marcadas 
por la resistencia y la lucha. 

La creadora escénica y actriz 
Lizeth Rondero exhorta al espec-
tador a confrontarse con la vida de 
un grupo de mujeres tachadas de 

“locas” que fueron encerradas por 
desafiar los rígidos paradigmas de 
una sociedad machista.

El unipersonal Por temor a que 
cantemos libres inició temporada 
en el Foro de las Artes del Centro 
Nacional de las Artes (Cenart), don-
de se desplegó un mosaico musical 
de relatos impregnados de verdad 
histórica. 

Con dirección artística compar-
tida con el dramaturgo Felipe Ro-

dríguez, Lizeth Rondero tejió una 
narrativa que mezcla teatro con-
temporáneo y cabaret, brindando 
un espectáculo intenso, conmove-
dor y divertido.

“Este unipersonal está inspi-
rado en casos reales de mujeres 
encerradas en los denominados 
‘depósitos de esposas’, figura jurí-
dica empleada en la Nueva España 
para recluir a mujeres que solicita-
ban el divorcio”, explicó Rondero 

(CDMX, 1981) en entrevista con 
La Jornada.

En el escenario, la también codi-
rectora artística, productora y can-
tante interpreta a Mauricia Josefa, 
doña María Gertrudis, María López 
y Trinidad Ruiz, personajes que, 
aunque arraigados en un pasado 
aparentemente distante, resuenan 
con las luchas actuales de las muje-
res mexicanas.

“Cuando comencé el proyecto 
tenía muchas ganas de entender 
cómo se construye o cómo fue el 
devenir de la mujer, el constructo 
social del ser mujer en México”, 
añadió Rondero. 

Su investigación la llevó a descu-

brir la apasionante historia de la 
locura y del encierro femenino, y al 
encontrar en los anales de juicio ca-
sos de mujeres rebeldes, encerradas 
con el pretexto de la histeria, cuan-
do en realidad sufrían de depresión 
u otros males provocados por los 
estereotipos de género.

“Quería personajes que tuvieran 
la necesidad de encontrar estrate-
gias para librar los paradigmas 
sociales de su tiempo. Así, la obra 
se convierte en un homenaje a la 
resiliencia y a la capacidad de las 
mujeres para transformar su en-
torno, incluso desde los confines 
de su encierro.”

La dramaturga sostuvo que no 
buscaba heroínas trágicas que 
terminaron muertas, sino mujeres 
que, a pesar de las adversidades, 
lograron sobrevivir. 

Conexión directa 
con la audiencia

La estructura del espectáculo es 
híbrida. Los personajes narran 
sus historias con la profundidad 
del teatro contemporáneo, mien-
tras el cabaret, personificado por 
una cantante de ese género (Lizeth 
Rondero), interrumpe para hablar 
directamente a los espectadores 
con sarcasmo e ironía, cuestionan-
do los roles de género y la libertad 
como virtud intrínseca del ser 
humano. 

“Este recurso me permite una 
conexión más directa y emocional 
con la audiencia, al utilizar música y 
canto como medios para introducir 
ideología y filosofía de manera ac-
cesible y entretenida”, puntualizó la 
actriz graduada con honores de la 
carrera de literatura dramática y 
teatro. 

“Espero que la gente se lleve una 
reflexión sobre la libertad intrín-
seca de hombres y mujeres como 
personas, como agentes de dere-
cho. Es importante visibilizar por 
medio del teatro la multiplicidad de 
experiencias vitales que implica ser 
persona.”

Lizeth Rondero sorprendió a los 
asistentes cuando invitó a un par 
de espectadores a unirse a ella en 
algunas escenas del montaje. Esta 
interacción añadió un toque de es-
pontaneidad y diversión, aunado a 
que reforzó el mensaje de la obra 
sobre la importancia de romper 
paradigmas machistas y dar voz a 
las mujeres.

El público, conmovido y en-
tusiasmado, vivió momentos de 
complicidad y reflexión, al desta-
car la creatividad y sensibilidad de 
Rondero para involucrarlo en la 
narrativa.

La artista no sólo dio voz a las 
mujeres del pasado, sino que tam-
bién iluminó las luchas actuales al 
convocar a los presentes a cuestio-
nar, empatizar y, sobre todo, a can-
tar libres de cualquier temor.

Auspiciada por la compañía Tea-
tro de los Sótanos, Por temor a que 
cantemos libres tendrá funciones 
los jueves y viernes a las 20 horas, 
sábados a las 19 y domingos a las 18 
horas (excepto el 21 de julio) en el 
Foro de las Artes del Cenart (Río 
Churubusco 79, colonia Country 
Club Churubusco, alcaldía Coyoa-
cán, Ciudad de México).

Las entradas cuestan 150 pesos; 
los miércoles hay descuento de dos 
por uno y los jueves los boletos se 
venden en 30 pesos.

▲ El unipersonal, codirigido 
por Lizeth Rondero y Felipe 
Rodríguez, está inspirado 
en casos reales de mujeres 
encerradas en los denominados 
“depósitos de esposas”, fi gura 
jurídica de la Nueva España 
bajo la cual se recluía a las que 
solicitaban el divorcio. Fotos Luis 
Ekiro y Pili Pala

Obra teatral confronta 
al público con las locas 
que tiraron paradigmas
Por temor a que cantemos libres, con la compañía 
Teatro de los Sótanos, empezó temporada en el Cenart 
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La Orquesta Juvenil Palestina del 
Conservatorio Nacional de Música 
Edward Said, con la dirección de la  
palestina Lamar Elias, ofreció un 
recital en la Academia de Ammán, 
Jordania, en contra del genocidio 
en Gaza. 

La presentación “fue una forma 
de resistencia”, refirió a medios ita-
lianos la también directora artística 
de la Orquesta Sinfónica de Estu-
diantes de Toulouse, y añadió que 
la música “es una expresión de la 
cultura e identidad palestinas que 
la ocupación está intentando borrar 
por todos los medios”. 

Lamar añadió que la música 
“inspira a la gente y provoca revo-
luciones, como vimos durante la In-
tifada palestina, y hoy su papel es 
muy importante para unirnos. Esta 
orquesta representa la unidad de la 
geografía de Palestina, reuniendo 
a personas del norte, del sur y de 
la diáspora”. 

En la presentación, que agotó sus 
entradas, se interpretaron piezas 
representativas de la cultura gaza-
tí como Ahmad al Arabi y Salam li 
Gaza, además de la Obertura de 
1812 de Piotr Ilich Chaikovski. 

Según compartieron usuarios en 
redes sociales, uno de los momen-
tos más emotivos de la noche estuvo 
a cargo del poeta palestino-jordano 
Ibrahim Nasrallah, quien recitó el 
poema “Mary of Gaza”:

“La paz en la tierra no es para no-

sotros. / Es para nuestros enemigos, 
oh, Dios, para sus aviones. / Es para 
la muerte mientras desciende / y la 
muerte a medida que asciende, / por 
la muerte mientras habla, miente y 
baila. / Nada la satisface, / ni nuestra 
sangre en el dolor, ni nuestra sangre 
en la belleza / ni nuestra sangre en 
los mares, ni nuestra sangre en los 
campos.” 

La Orquesta Juvenil Palestina 
fue creada en 2004 por el Con-
servatorio Nacional de Música 
Edward Said, fundado en 1993 y 
renombrado en honor al desta-
cado intelectual y crítico cultural 
palestino en 2004, después de su 
fallecimiento. 

Esta institución es parte de la 
Universidad Nacional An-Najah y 
tiene como propósito fomentar la 
apreciación y el estudio de la mú-
sica entre los jóvenes palestinos, 
además de preservar y promover 
la rica herencia musical gazatí. 

▲ Integrantes de la Orquesta Juvenil Palestina del Conservatorio Nacional de Música Edward Said durante 
un concierto en el teatro de la Academia de Ammán, dirigido por la palestina Lamar Elias. Fotos Afp

Orquesta 
palestina del 
conservatorio 
Edward Said 
resiste con música
El grupo ofreció un concierto en la 
Academia de Ammán, en Jordania 
// Este arte “inspira revoluciones”, 
expresó la directora Lamar Elias

El palestino-
jordano Ibrahim 
Nasrallah recitó 
el poema 
“Mary of Gaza”
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La novena edición del Hay Festi-
val Querétaro se realizará del 5 al 
8 de septiembre con participantes 
de 22 países, entre ellos el chileno 
Raúl Zurita, el canadiense Garry 
Gottfriedson y los franceses Neige 
Sinno y Patrick Autréaux, además 
de la zimbabuense Petina Gappah, 
así como escritores de España, Ma-
rruecos y Palestina. 

Querétaro capital albergará la 
conversación entre exponentes de 

las letras mundiales con autores 
mexicanos, como Mikel Ruiz, Ga-
briela Jáuregui, Myriam Moscona, 
Olivia Teroba e Isabel Zapata.

Raúl Zurita, poeta emblemático 
de Latinoamérica, se referirá a su 
trayectoria, experiencia y poesía, 
así como a su publicación más re-
ciente, Ensayos reunidos.

Un apartado sobre los 30 años 
del movimiento zapatista conta-
rá con los conferencistas Yásnaya 
Elena Aguilar Gil, Garry Gott-
friedson, Nimmi Gowrinathan, 
Guiomar Rovira y Josefa Sánchez 
Contreras. 

Del ámbito musical asistirán Lila 
Downs, Colin Greenwood (Radio-
head) y Glen Matlock (Sex Pistols). 
El escritor y cineasta Alberto Fu-
guet conversará sobre Ciertos chi-
cos, su obra más reciente.

Acudirá Neige Sinno, ganadora 
del Premio Fémina 2023, y el mé-
dico Patrick Autréaux presentará 

su obra Pussyboy, en la que aborda 
el vínculo entre su disciplina y las 
letras. 

El marroquí Mohamed El Mora-
bet, radicado en España, charlará 
sobre su novela El invierno de los 
jilgueros, en torno a las tensiones 
identitarias entre las naciones don-
de nació y vive. El poeta y crítico 
palestino Najwan Darwish hablará 
de su poemario Exhausto en la cruz. 

Las entradas para las activida-
des ya están disponibles en el sitio 
www.hayfestival.com/queretaro/
inicio. El acceso será gratuito pa-
ra estudiantes y adultos mayores. 

jsemanal@jornada.com.mx
http://semanal.jornada.com.mx 

@JornadaSemanal 
LaSemanal
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“TODOS ESTAMOS EN PELIGRO”

 ÚLTIMAS REFLEXIONES
PIER PAOLO PASOLINI

PENULTIMÁTUM

Arte y el 
principio del fi n 
de un imperio

E N 1932, GERTRUDE Van-
derbilt, fundadora del Mu-
seo Whitney, constituyó una 

muestra anual para que artistas 
invitados presentaran sus obras. 

DESDE 1973 SE transformó en 
bienal; ahora incluye pintura, 
escultura, trabajos sobre papel, 
grabados, videoinstalación, cine, 
fotografía, documentales, arqui-
tectura, diseño y performance. 

ADEMÁS DE SER la de mayor 
duración, la bienal es el sello dis-
tintivo del museo. En la de 1993 
por primera vez se exhibió en 
minoría el trabajo de los artistas 
blancos occidentales, frente a los 
de las mujeres, afrodescendientes 
e identidades LGBT+. Un gran 
avance en la lucha contra la dis-
criminación racial y en pro de los 
derechos civiles y la diversidad 
sexual. 

ESTE AÑO PARTICIPAN 71 
artistas y colectivos. Mediante 
diversas formas y disciplinas se 
abordan en las dos plantas del 
museo temas de gran actualidad, 
como las culturas indígenas, el 
cuidado del medio ambiente, los 
movimientos contraculturales, 
las conquistas sociales de las 
décadas recientes, los valores 
cambiantes de la sexualidad y los 
ejes fundamentales para la vida en 
el planeta.

ENTRE LOS PARTICIPANTES 
hay cuatro latinoamericanos. Uno 
es el mexicano Ektor García, quien 
con sus obras aborda la coloniza-
ción, la migración y el género. 

ESTA BIENAL ES muy crítica 
con el modelo político, económico 
y social imperante en el mundo 
globalizado. Su mejor expresión 
es la instalación que el reconocido 
artista estadunidense Kiyan Wi-
lliams (1991) ofrece en una de las 
terrazas del museo.

LA LLAMÓ RUINAS del imperio 
II o La tierra se traga la casa del 
amo. Elaborada con tierra, la es-
cultura, coronada con la bandera 
de Estados Unidos, se inclina so-
bre un lado y se hunde en el suelo 
conformado con dicho material. 
Una forma de expresar que la 
tierra tiene historia, la fragilidad 
de los cimientos políticos y el de-
rrumbe de las instituciones. 

COMPLETA LA ESCENA una 
escultura en aluminio con la ima-
gen de la célebre activista trans
Marsha P. Johnson, quien mira de 
cerca la ruina de la Casa Blanca. 

HABIDA CUENTA LO que 
sucede con los dos candidatos 
estadunidenses a ocupar en 2025 
dicha mansión, estas obras de Ki-
yan Williams ilustran el principio 
del fin de un imperio que busca 
desesperadamente conservar su 
liderazgo en el mundo. 

Mil colores
JOSÉ CUELI 

Q
uetzalcóatl y sus 
rayos con pluma 
de quetzal, pájaro 
azul, colibrí y gua-
camaya se ade-
lantó a una nueva 
concepción del 

tiempo y el espacio, y anticipó 
el desmadre nublesco citadino 
de la luz a las sombras, al igual 
que la luna de carasol gira alre-
dedor del sol, rozando sin tocar 
la invisible y móvil línea sol-
sombra imantada al plumaje de 
los pájaros de mil colores. 

Derretido el sol en la nieve 
caperuza del Popocatépetl, co-
munica caricias de lava volcá-
nica a su amante Iztaccíhuatl, 
esperando que sobre tinta 
blanca, el sol desaparezca 
cocido a mordidas tigrescas, 
sobre campo helado, donde 
la ronca voz de las lenguas de 
fuego lance sus ayes inútiles.

Desaparecerá el sol tras las 
cimas del Popo y el Izta y la 
sombra envolverá a las monta-
ñas, con un manto de crespón, 
magia de la belleza mexica 
sobrenatural del día que muere 
y la noche que nace fuera del 
tiempo y el espacio, mientras la 
azulada niebla del crepúsculo 
tenderá sus alas sobre las 
montañas que nos hablan de 
permanente fiesta en el espa-
cio que causará sensación.

Cachondeo astral del tocar 
sin tocar, de la luna al sol, crea-
ción de espacio vacío, del estar 
y no estar, dinámica que se crea 
al jugar, escribir y parlotear, al 
develar no obstante la vaciedad 
del espacio recién creado, arti-
culación vida-muerte, sólo cap-
table en la sombra que dibuja 
los pases entre astros.

La luna se levantará entre 
ligeras nubes más allá de los 
montes, se enroscará al sol en 
la cintura cual serpiente azul 
y rematará como duende, gra-

bando a fuego, en pase astral 
que termina y da inmediato 
nacimiento al que sigue, en 
el instante en que la suerte 
se quiebra para el giro y se 
desgarra el ímpetu de la cabe-
ceada del sol en salida. Tiempo 
mexica imperfecto oculto tras 
el grito que verán cómo pasan 
los rayos del sol, cerca de la lu-
na y no verán, por la emoción 
misma, si los rayos han salido 
en anarquía, siguiendo su pro-
pio ímpetu, o si su camino es la 
roja cuesta curva de la luna.

Instante de la culminación 
del ritmo lunar sobre el sol 
donde se cumple la exigencia 
del imperio y limpieza del arte 
mexica. La curva se abre con 
generosidad y fuerza de un 
crepúsculo en que el sol resba-
la sus dorados rayos sobre el 
otro lado de la luna, se revuel-
ve por el otro dócilmente, tra-
zado sobre el espacio vacío del 
arco negro del perfecto come-
ta de jade, expresión astral del 
deseo siempre insatisfecho.

La luna, ya espiga de oro, 
permanecerá erguida y sober-
bia, siguiendo con la vista los 
rayos del sol, y en el centro, 
la cintura se quebrará en un 
ademán leve y ondulado para 
permitir al brazo desnudo, 
todo el imperio y acento del 
abrazo que no abraza, antes de 
la muerte que se dibujará en 
el siniestro brillo de la mirada 
atigrada de la luna.

La luna soberbia y omnipo-
tente a su vez desaparecerá 
como ilusión que se disipa, 
como arte “religioso original”, 
pero los sueños y los recuer-
dos, hijos de su oscuridad, se 
quedarán junto con ella, bajo 
el verde abanico de una palme-
ra, mudo testigo del deseo que 
no se cumplirá, al volver a salir 
el sol por el oriente, vencedor 
de las sombras en busca, otra 
vez, de la curva roja lunar.

(El pueblo del sol, Antonio 
Caso, FCE, 1953.)

Destaca la presencia 
del poeta Raúl 
Zurita en el Hay 
Festival Querétaro

 El autor chileno Raúl Zurita 
hablará de su nueva obra, 
Ensayos reunidos. Foto Roberto 
García Ortiz
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El empoderamiento de la mujer es 
el tema subyacente de Crasa urdim-
bre cósmica, exposición de Mariana 
Pereyra (CDMX, 1972), montada en 
el Centro Cultural Bella Época. El 
título también denomina la pieza 
principal, una gran instalación 
suspendida en el espacio galerís-
tico, construida con “carpetitas y 
mantelitos” adquiridos de mujeres 
tejedoras que antes de la pande-
mia ofrecían sus productos en las 
banquetas de las calles adyacentes 
al Centro Cultural Casa Talavera, 
donde Pereyra imparte el taller de 
artes populares.

Explica: “Los diseños, el trabajo, 
el color de cada una, me parecie-
ron hermosos. Empecé a comprar 
estas carpetas sin saber muy bien 
qué haría con ellas, hasta que se me 
ocurrió hacer este ensamblaje de 
módulos que, a su vez, hacen una 
composición según cómo los cuel-
gues –ya fue incluida en una expo-
sición colectiva en la galería de la 

Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público–. Además, sus sombras se 
proyectan en la pared.

“Se trata de hablar de las mujeres 
con una presencia fuerte en la so-
ciedad. Las sombras, por su parte, 
representan a aquellas que se en-
cuentran en situaciones de mucho 
mayor conflicto, aunque también 
dejan huella e inciden de forma 
más sutil.”

A Mariana Pereyra le interesa 
retomar el arte popular mexicano, 
“dividido en tantas manifestaciones 
que rayan entre la manualidad y la 
artesanía, hasta las grandes creacio-
nes; es decir, arte popular con moti-
vos cosmogónicos y rituales, de im-
portancia para alguna comunidad. 

“Existen muchos matices den-
tro del arte popular; sin embargo, 
habría que rescatar un poco de to-
do. Traer elementos hacia el arte 
contemporáneo y poner a dialogar 
los valores formales de color y com-
posición, y materiales que podrían 
parecer humildes; no obstante, tie-
nen aportes estéticos y técnicos de 
importancia que se pueden valorar 

en el arte contemporáneo”, agregó.
El empleo de la palabra “crasa” 

en el título se refiere a “un posible 
dilema para muchos amantes del 
arte popular o académico, en lo que 
se refiere a un choque de gustos en 
cuanto a colores, composiciones y 
temas. Crasa en el sentido de algo 
cargado, barroco, que incluso po-
dría estar en los límites del kitsch. 
Es una estética disruptiva, porque 
retoma mucho del arte popular”. 

La instalación se complementa 
con seis cuadros de la serie Rayo, 
chaquira, granicera y chamoy, en 
los que Pereyra emplea materiales 
como chaquira y estambre sobre 
cera, bisutería, parches y algunos 
elementos del cómic y manga de 
anime, que representan “la par-
te visual de la cultura de masas y 
el consumo. Las llamo pinturas 
contemporáneas, aunque también 
podrían ser collages o ensambles”.

Pereyra empezó a investigar ma-
teriales relacionados con el arte po-
pular hace 15 años. En 2011, en el 
Museo de Arte Popular, realizó una 
primera exposición con cuadros en 

los que empleaba el arte plumario, 
chaquira, lentejuelas y estambres 
sobre cera. Sus temas más abstrac-
tos y orgánicos, alusivos a la flora, 
pronto dieron lugar a un discurso 
más personal, en el que retomaba 
elementos de la cultura de masas.

Egresada de la ahora Facultad 
de Artes y Diseño, donde también 
cursó una maestría, con el tiempo la 
artista entró a dar clases en la Uni-
versidad Autónoma de la Ciudad de 
México, en la licenciatura de arte y 
patrimonio cultural. Para impartir 

la asignatura de artes populares, se 
preparó con artesanos, maestros en 
muchas técnicas. Quedó “fascina-
da” con el mundo del arte popular, 
que acabó mezclando en su obra. 

Una de las paredes de la muestra 
se usa como el muro participativo 
Fiesta matronal, pieza procesal en 
la que intervienen artistas invitadas 
y público en general. 

Crasa urdimbre cósmica concluye 
el 22 de julio en la galería del Centro 
Cultural Bella Época (Tamaulipas 
202, colonia Hipódromo Condesa).

Mariana Pereyra propone 
un diálogo entre la creación 
popular y la contemporánea 
El 22 de julio cierra la muestra 
Crasa urdimbre cósmica en 
el Centro Cultural Bella Época

MERRY MACMASTERS

En sus cajas arte-objeto, el artis-
ta Juan Carlos Jaurena (CDMX, 
1964) encierra una amplia gama 
de sentimientos que van desde los 
afectos, la amistad, la memoria y la 
nostalgia hasta su postura contra el 
patriarcado. Son objetos y símbolos 
identificables según las vivencias 
del espectador. 

Con el nombre Un hombre sueña 
que otros hombres sueñan, Jaurena 
exhibe en la galería Aguafuerte 20 
cajas arte-objeto realizadas en los 
pasados tres años. El título viene 
de una de las piezas incluidas en la 
muestra que, a su parecer, engloba 
la idea general. Además, gran parte 
de su obra se acerca al surrealismo.

El expositor trabaja el arte-
objeto en forma de cajas desde los 
inicios de su carrera. Egresado de la 
Escuela de Iniciación Artística 4 del 
Instituto Nacional de Bellas Artes 
y Literatura, a finales de los años 
80, ingresó al Sindicato del Terror, 
grupo de performance: “Roberto 
Escobar, el líder del grupo, nos po-
nía a hacer ejercicios, entre ellos, 
crear arte objeto. De inmediato me 
enganché, casi abandoné la pintu-
ra; tomé las cajas, los ensamblajes 
tridimensionales y el libro-objeto”.

La caja equivale a un contenedor 
que le permite integrar objetos 
prexistentes, que no necesariamen-
te fueron fabricados para que los 
utilizara un artista, aunque Jaurena 
los integra de manera plástica a las 
ideas y conceptos que desea tratar 
en cada mundo personal y emotivo 
que crea: “El arte-objeto me per-
mite combinar objetos con algún 
simbolismo.

“Aparte de la familia, está muy 
presente la figura masculina, que, 
en cierta medida, es mi alter ego,
aunque también representa la 
búsqueda de la figura paterna, 
porque mis padres se divorciaron 
cuando tenía 10 años. Trabajar en 
el arte-objeto me permite explorar 
cualquier tema. El objeto mismo 
refuerza la idea.”

Una moda

En sus inicios, el artista echó ma-
no de todo lo que había en su casa: 
“Antes de los 20 años vivía solo en 
la casa familiar. Mis hermanas, al 
casarse, dejaron infinidad de ob-
jetos que empleé en mis primeras 
piezas. Luego, éstos se acabaron; sin 
embargo, quise seguir con los temas 
que apuntaban al pasado. Los mer-
cados de viejo fueron una gran fuen-
te para surtirme. Hoy por hoy debo 

conocer más de 10 mercados de ese 
tipo en la Ciudad de México. Cada 
que puedo los visito. A veces busco 
un objeto específico, en otras voy 
con la idea de encontrar algo que 
me servirá más adelante en alguna 
caja o ensamblaje tridimensional”.

Jaurena vivió “la última parte 
de la moda de las cajas en México, 
porque soy de una generación pos-
terior a la que, por ejemplo, le tocó 
vivir a Adolfo Patiño, muy conocido 
por sus piezas. Hubo otros como 
Ricardo Anguía, quien, junto con 
Patiño, fue una gran influencia para 
mí en mis primeros años. 

“Recuerdo que muchos se me-
tieron en el asunto de las cajas, no 
obstante, como pasa con las modas, 
sólo quedan los que tienen el interés 
en seguir con esta disciplina, mien-
tras los demás regresaron a lo que 
hacían antes: pintar al óleo, dibujar 
o hacer grabado. Además, era difícil 
que el artista encontrara un estilo 
propio, pues las obras empezaron a 
parecerse entre sí.”

Reconoce que las cajas tienen al-
go en contra: ocupan más espacio 
que un cuadro.

Un hombre sueña que otros hom-
bres sueñan, de Juan Carlos Jaure-
na, cierra este domingo en la galería 
Aguafuerte (Guanajuato 118, colo-
nia Roma).

▲ Una de las 20 cajas arte-objeto que integran la muestra Un hombre 
sueña que otros hombres sueñan, de Juan Carlos Jaurena, que se 
exhibe en la galería Aguafuerte. Foto cortesía del artista

Galería aloja cajas de arte donde Juan 
Jaurena encierra sus afectos y posturas

La artista ante la pieza que da 
nombre a la exposición, Crasa 
urdimbre cósmica, realizada con 
carpetas y manteles artesanales. 
Foto Merry MacMasters



La recuperación del lobo gris genera 
preocupación y alegría en Europa

AFP
LYON

¿Quién le teme al lobo feroz? Los 
lobos grises estaban prácticamen-
te exterminados hace un siglo en 
Europa, pero últimamente se han 
recuperado gracias a los esfuerzos 
de conservación.

Sin embargo, el crecimiento 
de la población de depredadores 
despertó aullidos de protesta de 
agricultores y preocupación de 
ambientalistas.

En 2023 había manadas repro-
ductoras de lobos grises en 23 paí-
ses de la Unión Europea, con una 
población total de unos 20 mil 300 
animales, con lo que la especie llegó 
a tener contactos más frecuentes 
con humanos.

La presidenta de la Comisión Eu-
ropea, Ursula von der Leyen, perdió 
el año pasado a su amada pony Do-
lly por un lobo que entró a su predio 
en la propiedad de su familia en el 
norte de Alemania.

Von der Leyen tiene a los lobos en 
la mira, pero asegura que no es por 
revancha personal.

Meses después del ataque, Von 
der Leyen advirtió que “la concen-
tración de manadas de lobos en 
algunas regiones europeas se ha 
vuelto un peligro real, en especial 
para nuestros animales”.

La Comisión Europea pidió (CE) 
a los países de la UE modificar el 
estatus de conservación de los lo-
bos de “estrictamente protegido” 
a solamente “protegido”.

Eso permitiría reanudar la caza 
bajo regulaciones estrictas, pese al 
reclamo de activistas.

Francia es uno de los países que 
enfrentan una explosión en la po-
blación de lobos.

Los lobos habían desaparecido 
en Francia para los años 1939, pero 
comenzaron a volver en los 1990.

El país registró recientemente 
una caída en la población del de-
predador, la primera en casi una 
década, pero también ha crecido el 
número de ataques.

Abusos

Francia tenía el año pasado una 
población de mil 3 lobos, 9 por 
ciento menos que el año anterior. 
A menudo los matan para proteger 
rebaños pero en condiciones muy 
específicas.

Alrededor de 20 por ciento mue-
ren cada año y las autoridades quie-
ren simplificar el procedimiento 
para sacrificarlos.

Muchos expertos temen que los lo-
bos están nuevamente amenazados.

“Si debilitamos la protección, 
será posible cazar lobos sin justi-
ficación y esto abrirá la puerta a 
todo tipo de abusos”, advirtió Gui-
llaume Chapron, investigador de la 
Universidad de Ciencias Agrícolas 
de Suecia.

Luigi Boitani, profesor de zoo-
logía en la Universidad de Roma, 
afirmó: “pensar que quitar a los lo-
bos resuelve todo es realmente un 
sueño que no funcionará”.

Sostuvo que el foco debería ser la 
prevención de ataques con medidas 
como cercas eléctricas y perros de 
vigilancia.

Boitani señaló que otros anima-
les, como los jabalíes silvestres, ve-
nados y aves, pueden causar daños 
a una escala mayor que los lobos en 
términos de los costos.

En Francia, la compensación por 
daños causado por los lobos subió 
a 4 millones de euros (unos 77.5  
millones de dólares) en 2022, com-

parado con 65 millones de euros 
por daños causados por jabalíes y 
venados.

La cacería de lobos fue institu-
cionalizada en el siglo IX cuando el 
emperador germánico Carlomag-
no, llamado el Padre de Europa, 
estableció la louveterie, un cuerpo 
especial de cazadores encargados 
de erradicar animales dañinos para 
proteger a la gente y el ganado.

La institución perdura en Fran-
cia, donde los actuales miembros de 
la louveterie son voluntarios.

Criaturas míticas

El lobo fue declarado especie “es-
trictamente protegida” en la Con-
vención de Berna de 1979.

Chapron indicó que la medida 
permitió la recuperación del animal 
en Europa.

El rescate del lobo es “una histo-
ria de éxito y no tenemos muchas 
en la conservación”, agregó.

Pero se trata de una bestia muy 
presente en la mitología y los cuen-

tos infantiles, que los retratan como 
criaturas peligrosas.

“Los lobos han sido y son objeto 
de fascinación para muchas socie-
dades humanas”, comentó Nicolas 
Lescureux, estudioso de las relacio-
nes entre humanos y animales en el 
centro de investigación científico 
francés CNRS.

Citó la presencia del depredador 
en leyendas como la loba que res-
cató a los gemelos fundadores de 
Roma; Fenrir, el lobo monstruoso 
de la mitología escandinava; y el 
lobo azul, el mítico progenitor de 
los mongoles.

“La relación cercana entre huma-
nos y lobos data de mucho tiempo 
atrás, desde que nuestros actuales 
perros descendieron de una pobla-
ción de lobos. Esta es la forma más 
antigua de domesticación de ani-
males”, indicó Lescureux.

Esa relación “sin duda se com-
plicó más” con la domesticación 
de animales como ovejas, cabras, 
vacunos y cerdos hace unos 10 mil 
años, expuso.

“El lobo es un depredador opor-
tunista, y donde haya cría de anima-
les en exteriores, habrá depredado-
res buscando atacar los rebaños”, 
explicó Lescureux.

Para el científico, los lobos presen-
tan una dicotomía “entre una parte 
cada vez menor de la sociedad cuyas 
actividades dependen directamente 
de los recursos naturales y que lidian 
a diario con la naturaleza, con la vio-
lencia que ello implica, y una crecien-
te parte de la sociedad desligada de 
las contingencias de la naturaleza”.

Boitani, una de las principales 
autoridades mundiales en lobos, 
afirmó que es importante evitar 
“cualquier fundamentalismo” para 
abordar el problema.

“El lobo no es un santo, un animal 
secreto o un diablo”, agregó.

La CE pidió a los países modifi car el 
estatus de conservación de estos 
depredadores de “estrictamente 
protegido” a sólo “protegido”
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Un alemán de 60 años, que ya no 
tiene rastros de VIH en su organis-
mo, es el séptimo caso probable 
de curación del virus tras un tras-
plante de médula ósea, según una 
investigación publicada ayer, antes 
de la 25 conferencia internacional 
sobre el sida.

El hombre, que prefiere perma-
necer anónimo, es apodado el nuevo 
paciente de Berlín, en referencia al 
primer paciente de Berlín, Timothy 
Ray Brown, la primera persona de-
clarada curada del VIH en 2008, y 
fallecido de cáncer en 2020.

El sexagenario, diagnosticado en 
2009, recibió un trasplante de mé-
dula ósea para tratar una leucemia 
en 2015 y pudo dejar su tratamiento 
antirretroviral a finales de 2018.

Casi seis años después no tiene 
carga viral detectable, según los 
investigadores, que presentarán 
su trabajo en Múnich la próxima 
semana.

Aunque no pueden estar “abso-
lutamente seguros” de que todos 
los restos de la presencia del virus 
hayan sido eliminados, “el caso de 
este paciente es muy sugestivo de 
una curación del VIH”, declaró a 
Afp Christian Gaebler, médico del 

hospital de la Charité en Berlín, que 
trata al paciente.

Con más de cinco años de remi-
sión, este alemán “estaría cerca” 
de ser considerado como curado, 
señaló Sharon Lewin, presidenta de 
la Sociedad Internacional del Sida 
durante una conferencia de prensa.

Su caso difiere de otras remisio-
nes a largo plazo, observó.

Todos los otros pacientes, ex-
cepto uno, habían recibido células 
madres de donantes de médula ósea 
que presentaban una mutación rara 
de un gen llamado CCR5, que impi-
de la entrada del VIH en las células. 
Los donantes de los casos anterio-
res eran personas que heredaron 
dos copias del gen mutado, una 

de cada progenitor, lo que les hizo 
“prácticamente inmunes” al VIH.

El nuevo paciente de Berlín es el 
primero en recibir células madres 
de un donante que sólo heredó una 
copia, configuración mucho más 
común que da esperanza de encon-
trar más donantes potenciales.

El paciente de Ginebra, revelado 
en 2023, es otra excepción, ya que 
recibió un trasplante de un donante 
que no presentaba ninguna muta-
ción de este gen.

Menos de uno por ciento de la 
población es portadora de esta 
variante protectora del VIH, por 
lo que es muy raro que un donante 
de médula compatible tenga esta 
mutación.

Séptimo caso de probable cura del 
VIH tras un trasplante de médula ósea

▲ En 2023 había manadas 
reproductoras del animal en 23 
países de la Unión Europea, con 
una población total de 20 mil 300 
cuadrúpedos. Foto Afp
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La actriz Rebeca Moreno ofrecerá 
mañana la charla ¿“Crees en fantas-
mas?,” que realmente es un pretexto 
para un bien mayor: buscar recursos 
para reabrir el Teatro Fru Fru.

En entrevista explica: “esta con-
ferencia ya la tenía preparada desde 
tiempo atrás y forma parte de la se-
rie que comenzó con las puestas en 
escena La dama de negro, Houdini y 
luego Regina. Así que los fantasmas 
han sido una constante en mi vida. 
Realmente, es también la excusa 
para generar recursos para que el 
Teatro Fru Fru comience a ofrecer 
funciones de forma comercial”. 

Moreno encabeza la iniciativa 
Amigos del Teatro Fru Fru, a la que 
“se está sumando mucha gente, con 
el fin de conseguir que el recinto re-
abra sus puertas y se le dé el valor 
que representa para la ciudad”.

La actriz dijo en charla con La 
Jornada que está trabajando con 
los tenedores del teatro, o sea, la 

familia de la señora Irma Serrano, 
quien fue dueña del recinto. 

Señaló: “tratamos de conseguir la 
licencia comercial para que vuelva 
a funcionar, estamos en el papeleo 
para obtenerla. Las autoridades del 
Gobierno de la Ciudad de México 
nos han apoyando mucho porque 
son sensibles a la importancia para 
la vida cultural de la metrópolis: es 
el teatro más antiguo, data de 1890, 
fue el primero que tuvo luz eléctrica 
en el país y nace como teatro Rena-
cimiento; después se llama Virginia 
Fábregas en las primeras décadas 
del siglo pasado; entró en decaden-
cia en los 1930 con el nombre de 
Teatro Mexicano e Irma Serrano 
lo adquiere en una subasta en 1973 
y lo rescata, lo remodela y le pone 
su nombre actual: Teatro Fru Fru, 

“Por el reacondicionamiento 
afrancesado, estilo artístico rococó, 
con terciopelo rojo en los decora-
dos y muy barroco; lo quería hacer 
como un teatro de vodevil: ligero 
pero picante. De hecho, en la inau-
guración estuvo todo el mundo cul-

tural de la época, incluido Salvador 
Novo, con la puesta Naná, dirigida 
por Alejandro Jodorowsky. Luego 
se pelearon Jodorowsky se va con su 
Naná al Teatro Lírico teniendo co-
mo protagonista a Kitty de Hoyos, 
truena a los dos meses y la puesta 
de Irma Serrano en el Fru Fru se 
queda en temporada durante años 
y se convierte en un ícono del tea-
tro en México; de hecho, tienen que 
extender funciones de media noche 
por la demanda de público.”

Moreno agregó: “el Fru Fru, du-
rante los años 80 le abre las puertas 
a Francis por primera vez; ver a un 
travesti en el teatro era visto como 
un subespectáculo, fue la década de 
la aparición del sida y había mucha 
discriminación a las dragqueens. Hoy 
sitio donde no haya una no está de 
moda. El Fru Fru fue precursor en 
darle su lugar a los travestis como 
un espectáculo que valía la pena y 
no confinarlos a lugares cutres. Es el 
primer recinto profesional abierto a 
la diversidad de género”.

Añadió: “luego viene este declive 

cuando Irma Serrano entra en años, 
se va a vivir a Chiapas y la gente a 
quien deja encargado el teatro hacen 
un mal uso. En diciembre de 2019 
ella regresa por última vez para fes-
tejar su cumpleaños y estaba muy 
animada de poder reabrir el teatro. 
Vino la pandemia y ella fallece en 
2023 y ahora sus deudos está dis-
puestos a reabrir el Fru Fru. Pronto 
tendremos muy buenas noticias, 
tenemos la disposición del gobier-
no local y la alcaldía. El recinto está 
en condiciones dignas, únicamente 
es cuestión de trámites y recursos, 
ojalá que dentro de un año estemos 
en condiciones de reabrirlo”.

Específicamente sobre la charla, 
“¿Crees en fantasmas?”, mencionó 
que otra de las cosas importantes 
es para que la gente voltee a ver al 
Fru Fru. Y precisó: “nunca voy a 
afirmar si creo o no en fantasmas, 
me basé en la Sociedad de Estudios 
de lo Paranormal de Londres, que 
hacen la categorización como los 
malditos, los que asesinan a sus hi-
jos, que están en todas las culturas, 

como La Llorona; los fantasmas de 
shock, que son las que fallecen de 
manera violenta, donde también se 
toman en cuenta los avistamientos 
de fantasmas regresando al hogar; 
también hablaremos del tema si-
quiátrico; donde hubo un asesinato, 
recurrentemente, vuelven a ocurrir 
los mismos homicidios; abordare-
mos los objetos inanimados: mu-
ñecos o buques, hasta nos vamos a 
enterar por qué los fantasmas se re-
presentan con una sábana blanca”.

La charla para recaudar fondos 
en busca de la reapertura del teatro 
se realizará mañana a las 19 horas, 
en el inmueble en Donceles 24, Cen-
tro Histórico. Donativo 500 pesos. 

Amigos del Teatro Fru Fru busca recursos 
para la reapertura comercial del recinto
La actriz Rebeca Moreno ofrecerá la charla “¿Crees en fantasmas?” para recaudar fondos

 El recinto afrancesado, 
con estilo artístico rococó con 
terciopelo rojo en los decorados 
y muy barroco, es el primer 
lugar profesional abierto a la 
diversidad de género. Fotos 
Fabrizio León y Rebeca Moreno
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Con una oferta de más de 40 corto-
metrajes con producciones nacio-
nales e internacionales, incluida la 
restauración de la laureada cinta de 
los años 90, Ángel de fuego, la sépti-
ma edición del Festival de Cine In-
dependiente de la Ciudad de México 
se realizará del 24 al 28 de julio en 
10 sedes, informaron los organiza-
dores mediante un comunicado. 

Los lugares que acogerán la 
muestra serán la Biblioteca Vas-
concelos, UAM Casa de la Prime-
ra Imprenta en América, Audio-
videorama del Parque Hundido, 
Faro Cosmos, Centro de Cultura 
Digital, Centro Cultural del Mé-
xico Contemporáneo, y el Centro 
Cultural Afirme, en donde además 
se proyectarán más de una hora de 
cortometrajes hechos por mujeres 
y otros que plasman las realidades 
de los pueblos indígenas, incluidos 
los largometrajes Amor fantasma y 
Soy lo que nunca fui. 

En la proyección del filme Ángel 
de fuego se contará con la presen-
cia de la directora Dana Rotberg, 
la productora ejecutiva Tita Lom-
bardo, la diseñadora de vestuario 
María Estela Fernández y el direc-
tor de fotografía Toni Kuhn. 

Evento gratuito

De entrada gratuita y surgido en 
2018, el Festival de Cine Indepen-
diente de la Ciudad de México 
tiene la intención de “promover y 
exhibir propuestas realizadas sin la 
invasión de grandes estudios o en-
tidades productoras, estimular la 
cultura cinematográfica, promover 
reflexiones en torno a problemas 
sociales latentes y ser un evento 
para el encuentro entre público y 
realizadores mediante la activación 
de espacios de exhibición alternati-
vos en la capital del país”, informan 
en su sitio web. 

En el primer día de actividades, 
el público podrá contemplar la res-
tauración de Ángel de fuego (1992) 
dirigida por Dana Rotberg y nomi-
nada a 16 premios Ariel. En el filme 
se narra la vida de Alma, quien tras 
su embarazo, que muchos califica-
rían de incesto, busca día a día la 
esperanza y la redención.

El 25 de julio iniciará Disiden-
cia y Rebeldía en la UAM Casa de 
la Primera Imprenta en América, 
que dará voz a los derechos de las 
personas LGBT+ mediante cinco 
cortometrajes como Você Means 

You, del director iraní Mahyar 
Mandegar, quien narra el amor 
del skate Reza; y Amistad, de José 
Luis Isoard Arrubarrena, donde se 
muestra la identidad muxe del Ist-
mo de Oaxaca. 

Los otros trabajos fílmicos pro-
gramados son: Más allá de los mares 
del sur, de Itzel Sarmientos; Dysto-
pia, de Mariana Vargas Rivera; y 
The cage, de César Saldivar.

La jornada continuará con la pre-
sentación del largometraje Amor 
fantasma, que habla del extraño 
pueblo Pilares de Nacozari, donde 
sólo hay dos habitantes, Eva y Félix, 
una pareja que tiene que lidiar con 
un reciente divorcio.

Para finalizar se contará con una 
hora y media de cortometrajes de 
animación: K8, de Miguel Anaya 
Borja; Terra Somnus, de Daniel 
Othon M. Gallardo; Tennis, Oran-
ges, de Sean Pecknold; Ashes, de 
Mildred Aniarely Delgado Muñoz; 
y Molar, de Cabe Tejeda.

El 26 de julio se dedicará a pro-
ducciones de cine latinoamericano, 
incluidos cortometrajes que plas-
man las realidades de los pueblos 
originarios como la sequía y peti-
ción de lluvia con Ra Savi, de Anto-
nio Hernández Martínez; el misti-

cismo oaxaqueño con La pelota es
el Sol, de Christian Yamurith Ga-
llegos Macario; la cultura tének 
con Bajudh, de Carlos Matienzo 
Serment; y la afición al beisbol en 
Plataneros, de Juan José Garrafa.

Al siguiente día se proyectarán 
dos horas de cortometrajes en el 
Centro Cultural Digital, entre los 
que se proyectarán La sombra de 
las palmeras, de Yesenia Novoa Ro-
driguez y Magali Rocha Donnadieu, 
que es una carta de despedida a las 
palmeras de la Ciudad de México 
que murieron por una plaga, y La 
hija que compartimos, de Manuel 
Rodarte de Alba, donde una niña de 
ocho años tiene que decidir con cuál 
de sus padres quiere vivir.

Al término iniciará la muestra de 
cine experimental con la proyección 
de siete programas fílmicos, entre 
estos, Only Dark From The Outsi-
de, de Eleonora Privitera, Eugenio 
Pizzorno, que retoma un poema 
de la feminista y surrealista Mina 
Loy (1882-1966); Brixton Bustle, de 
Shaun Clark, que retrata el ritmo y 
vida cultural del distrito londinense 
Brixton; y PrzeBłyski (Glimpses), de 
la polaca Dominika Strobel quien 
cuestiona el funcionamiento de la 
memoria.

La muestra concluirá con el 
ciclo Cine x Mujeres en el Centro 
Cultural del México Contemporá-
neo que estará acompañada de un 
performance cinematográfico en 
el Centro Cultural Afirme frente al 
monumento a la Revolución. 

El programa incluirá el cortome-
traje Y entonces llegaron ellas…, diri-
gido por Silvia Tort, donde las pro-
tagonistas son madres, hermanas 
e hijas de víctimas de feminicidio, 
y el filme de ficción Día 1, de Ana 
Montaño, que narra cómo la vida 
de una adolescente puede cambiar 
camino a su primer día de escuela.

Además, se incluirá el largome-
traje Soy lo que nunca fui, historia 
protagonizada por Ángeles Cruz 
que narra la vida de una familia 
dividida por fronteras emociona-
les y donde para cada integrante, 
el deseo de ser felices y salir de la 
situación en la que se encuentran 
parece ser un crimen. 

Para mayor información, consul-
te la página del festival: festivalci-
neindependiente.com 

ANDREA BECERRIL

El Senado de la República rin-
dió ayer un homenaje al actor 
comediante, escritor y produc-
tor mexicano Sergio Corona, 
por sus 75 años de trayectoria 
artística, en cine, teatro, radio 
y televisión.

El multifacético artista, quien 
es el actor en activo más longevo 
del país, dijo desde el pleno sena-
torialy que éste será uno de los 
principales y más importantes 
recuerdos de su vida, 

Sergio Corona fue “sorpren-
dido” con ese homenaje en que 
estuvo acompañado de familia-
res, amigos y compañeros de 
profesión y compartió el presí-
dium con la presidenta del Se-
nado, Ana Lilia Rivera Rivera, y 
Eruviel Ávila Villegas, promotor 
del evento y otros legisladores.

“Gracias por cada sonrisa, por 
cada carcajada y por cada lágri-
ma… Gracias por tu entrega, tu 
pasión y tu amor por el arte”, 
le expresó la senadora Rivera y 
destacó que en sus más de siete 
décadas de actuación, también 
“ha dado un pedazo de su alma” 
a las muchas generaciones que 
han visto su trabajo”.

Figura emblemática del 
cine y la televisión nacional

Por su parte, el senador del Par-
tido Verde Ecologista de México 
(PVEM), Eruviel Ávila Villegas, 
quien propuso realizar este ho-
menaje, reiteró que Sergio Co-
rona se ha convertido en una de 
las figuras más emblemáticas 
del cine y la televisión mexica-
nas, donde compartió escena 
con importantes actores, ade-
más de que llegó a aparecer en 
producciones internacionales. 

“Honor a quien honor me-
rece. Hoy tenemos el honor de 
recibir en el Senado de la Repú-
blica y reconocer a un hombre 
humanista, un gran actor, un 
gran bailarín, un gran come-
diante, pero, sobre todo, un gran 
ser humano.”

Se destacó la trayectoria de 
Sergio Corona por medio de un 
video, en el que se expuso que 
nació el 7 de octubre de 1928, 
en Pachuca, Hidalgo. Comen-
zó su carrera como bailarín 
en revistas de carpas en zonas 
populares, para luego pasar a 
espacios más importantes co-
mo el Palacio de Bellas Artes y, 
posteriormente, a producciones 
cinematográficas.

“Muchísimas gracias por esta 
invitación, por esta sorpresa tan 
agradable”, comentó el actor y 
productor.

Restauran la 
laureada cinta 
de 1992 // La 
séptima edición 
del encuentro 
tendrá más de 
40 cortometrajes
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Ángel de fuego engalana el Festival 
de Cine Independiente de la CDMX

Recibe el 
actor Sergio 
Corona 
homenaje 
en el 
Senado

▲ Fotogramas del fi lme El retiro, 
de Ramsés M. Luna, que forma 
parte de la programación.



AP
LOS ÁNGELES

The Bear (El Oso) arrasó en las no-
minaciones a los Emmy con una 
cantidad récord de 23 en serie de 
comedia, y Shogun lideró todas las 
nominaciones con 25 en un año 
dominante en todas las categorías 
para FX.

Las propuestas para el aclama-
do fenómeno culinario The Bear
incluyen a mejor serie de comedia 
y a mejor actor en una serie de co-
media para Jeremy Allen White, 

ambos galardones que ganó en la 
ceremonia celebrada en enero a 
causa de las huelgas de guionistas 
y actores, junto con mejor actriz pa-
ra Ayo Edebiri, como mejor actriz 
de reparto en la pasada ceremonia.

También se benefició de una 
gran cantidad de nominaciones 
de actores invitados, como Jamie 
Lee Curtis y Olivia Colman, dos de 
varios ganadores del Óscar que ob-
tuvieron nominaciones.

Shogun aprovechó la ausencia 
de los tres principales nominados 
del año pasado –Succession, The 
White Lotus y The Last of Us– para 

dominar en la categoría de series 
de drama y darle a FX, con un total 
de 93 nominaciones, un año sólido 
que a menudo está reservado para 
HBO, que incluso en su año “flojo” 
consiguió posicionarse en el segun-
do sitio con 91 nominaciones.

Sus nombramientos incluyen a 
mejor serie y mejor actriz de dra-
ma, para Anna Sawai y mejor actor 
para Hiroyuki Sanada.

La serie sacudió la carrera en 
la categoría de drama cuando sus 
creadores dijeron en mayo que, a 
pesar de haber llegado al final de la 
historia de la novela histórica de Ja-
mes Clavell sobre las maquinaciones 
políticas en el Japón de principios 
del siglo XVII, estudiarían la posibili-
dad de hacer más de una temporada, 
desplazando a la favorita de la crítica 
de la categoría de serie limitada a la 
más prestigiosa de drama.

True Detective: Night Country fue 
un rayo de luz para HBO, cuyo éxito 

Succession terminó y está esperan-
do las nuevas temporadas de The 
White Lotus y The Last of Us.

El show, un semi-spin off de la 
franquicia de True Detective, lideró 
las nominaciones en serie limitada 
o antología con 19, incluidas la de 
mejor actriz para Jodie Foster y 
mejor guion para la mexicana Issa 
López. Se tiene previsto que pelee 
por el Emmy a mejor serie limitada 
con Fargo, que tuvo 15 nominacio-
nes y le da a FX la oportunidad de 
conseguir la triple corona si sus 
candidatos ganan serie de drama 
y de comedia, y con Baby Reindeer, 
un fenómeno cultural menor y un 
advenedizo Emmy para Netflix en 
los pasados meses. La mexicana 
Nava Mau fue nominada al Emmy 
en la categoría de mejor actriz de 
reparto por su participación en la 
serie Baby Reindeer.

La multipremiada Meryl Streep 
compite para mejor actriz de re-
parto en una serie de comedia Only 
Murders in the Building; Robert 
Downey Jr como mejor actor de 
reparto en una serie imitada por in-
terpretar varios personajes en The 
Sympathizer, y Gary Oldman, a me-
jor actor en el drama Slow Horses.

Only Murders in the Building se 
superó a sí misma este año con 21 

nominaciones, quedando detrás de 
Shogun y The Bear. Los protago-
nistas Steve Martin y Martin Short 
fueron seleccionados para mejor 
actor y, en su primera nominación 
al Emmy como actriz, Selena Go-
mez compite en la categoría de 
mejor actriz.

Los antiguos favoritos del Emmy 
también hicieron su reaparición. 
Jon Hamm, que ganó un Emmy de 
16 nominaciones anteriores, la ma-
yoría de ellas por su papel en Mad 
Men, obtuvo dos el miércoles, una 
a mejor actor en una serie limitada 
o antología por Fargo y otra a me-
jor actor de reparto en The Morning 
Show, su compañera Jennifer Anis-
ton es considerada por muchos co-
mo la favorita a llevarse el Emmy a 
mejor actriz en una serie de drama 
para que acompañe el galardón que 
obtuvo a mejor actriz por Friends.

Y el cuatro veces ganador del 
Emmy, Tony Shalhoub, tiene la 
oportunidad de llevarse un quinto 
por volver a interpretar su papel 
como Adrian Monk en Mr. Monk’s 
Last Case: A Monk Movie.

Volviendo a su programación 
habitual, la ceremonia se llevará 
a cabo el 15 de septiembre en el 
Peacock Theater de Los Ángeles y 
será transmitida por ABC.

AFP
BERLÍN

La policía alemana detuvo a un 
presunto acosador de Taylor Swift 
el miércoles por la noche antes del 
primer concierto en Alemania de 
la gira Eras Tour de la cantante.

El hombre, un estadunidense de 
34 años, fue aprehendido el miér-
coles por la noche y permanecerá 
en detención hasta el sábado in-
cluido “con la finalidad de evitar 

cualquier peligro”, señaló la policía 
de Gelsenkirchen, en el oeste de 
Alemania, en un comunicado.

El sospechoso fue identificado 
por la policía tras haber amena-
zado a la intérprete y a su novio 
Travis Kelce en las redes sociales, 
añadió la policía.

“Como las primeras investiga-
ciones no podían descartar com-
pletamente que presente un peli-
gro, el sospechoso fue identificado 
y detenido en el control de acceso 
antes del concierto, para el que 

tenía una entrada”, explicaron las 
autoridades. 

Alrededor de 60 mil personas 
asistieron el miércoles al prime-
ro de tres conciertos en el Veltins 
Arena de Gelsenkirchen, de la gira 
europea de Swift.

Desde su debut con Taylor Swift
(2006), la entonces estrella emer-
gente del country se ha convertido 
en la mayor figura del pop interna-
cional, con 110 millones de oyentes 
mensuales en Spotify (contra 70 de 
Beyoncé o Dua Lipa).

Mexicanas nominadas: Issa López 
a mejor guion por True Detective, 
y Nava Mau a actriz de reparto por 
la serie de drama Baby Reindeer

Detienen a presunto acosador 
de Taylor Swift en Alemania 
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Shogun y El Oso son las 
favoritas en los Emmy 2024

▲ Elenco de la serie Shogun que obtuvo 25 nominaciones en todas las categorías para FX. Foto Afp
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Fortifi can 
el centro 
de París 
AFP
PARÍS

A ocho días de que comiencen 
los Juegos Olímpicos, cientos 
de policías aplican desde ayer 
fuertes restricciones de circula-
ción en varias zonas del centro 
de París, además existen contro-
les para acceder a las orillas del 
río Sena, el cual será el escenario 
de la ceremonia de apertura el 
viernes 26 de julio.

El tráfico en la capital france-
sa fue menos intenso que en días 
anteriores, con muchos conduc-
tores huyendo del centro de la 
ciudad para no verse afectados 
por las restricciones, así como 
el número de turistas, inferior al 
habitual en época estival. 

Tanto vecinos como visitantes 
sólo podrán acceder a las llama-
das “zonas sensibles” si mues-
tran a la policía un código QR 
que demuestre que viven en esa 
región o que tienen una reserva-
ción de hotel o restaurante.

“Nuestra clientela ha bajado 
50 por ciento”, lamentó Renaud, 
camarero del famoso café Les 
Deux Magots, ubicado frente al 
Museo del Louvre.

“Normalmente habría gen-
te haciendo cola en la puerta”, 
añade apuntando hacia la terra-
za del establecimiento, donde 
numerosas sillas están vacías.

Los organizadores ultima-
ban la instalación de sitios tem-
porales en zonas icónicas de la 
capital, como la Torre Eiffel, los 
Inválidos o la plaza de la Con-
cordia, que serán escenarios de 
pruebas durante la justa.

Las restricciones se unen 
a la puesta en marcha desde 
el pasado lunes de unos carri-
les de circulación específicos pa-
ra uso olímpico. “Los Juegos no 
nos han traído más que miseria”, 
aseguró Rabah Ouanes, taxis-
ta de 53 años quien señala que 
desde abril el tránsito en la 
ciudad es “espantoso” por las di-
ferentes obras de construcción. 
“Tengo muchos clientes que 
abandonan su viaje al ver que 
no se puede ir a ninguna parte”.

Perímetro “gris”

Además, este jueves entró en 
vigor en toda la ciudad la res-
tricción de acceso a las orillas 
del Sena, con la instalación del 
perímetro “gris”, también llama-
do de Seguridad Interna y Lucha 
contra el Terrorismo (SILT). 

Según un balance de la policía, 
“90 por ciento de los usuarios 
han podido ingresar a la zona, 
de los cuales 98 por ciento son 
personas con pase para los alre-
dedor de las sedes olímpicas”.

En las rejas instaladas fren-
te al Museo del Louvre, cuatro 
gendarmes controlan el pase 
de acceso, en forma de código 
QR. Tras franquear la barrera, 
los visitantes deben someterse 
a un rápido registro corporal. 

DE LA REDACCIÓN

La canoísta Sofía Reinoso se con-
virtió en la primera atleta de la 
delegación mexicana en llegar 
a la Villa Olímpica de París 2024, 
la cual abrió oficialmente sus puer-
tas ayer para recibir a los miles de 
deportistas que participarán en el 
certamen que arranca el viernes 
26 de julio.  

Las delegaciones de Colombia, 
Tailandia, Australia y México son 
las primeras en arribar al complejo 
integrado por 82 edificios y 7 mil 
200 habitaciones ubicados en los 
municipios de Saint-Denis, Saint-
Ouen-sur-Seine y la Île Saint-Denis.

¡Bienvenida, Sofía Reinoso! La 
canoísta de slalom es la primera 
atleta mexicana en llegar a la Villa 
Olímpica de París 2024”, publicó 
ayer el Comité Olímpico Mexicano 
(COM) en su cuenta de X, junto con 
una foto de la deportista originaria 
de Veracruz, quien debutará en la 
justa el sábado 27 de julio. 

El resto de la delegación tricolor, 
conformada por 109 atletas, llega-
rá en los próximos días, de acuerdo 
con su calendario de competencia.

El recinto, situado al norte de la 
capital francesa, con 52 hectáreas 
de extensión, llegará a acoger en 
su momento cumbre a cerca de 14 
mil 500 personas, de las cuales, 
9 mil serán deportistas.

La apertura de la casa de los 
atletas siempre es un paso simbóli-
co en cada edición de los Juegos y 
la constatación de que la justa está 
ya en su rampa de lanzamiento.

“Es un momento especial, la villa 
va a cobrar vida”, celebró el titular  
adjunto de la delegación francesa, 
André-Pierre Goubert.

Jefes y personal de algunas dele-
gaciones, como la de Australia, Ja-
pón, Brasil, Países Bajos y Bélgica, 
ya merodean por sus instalaciones 

desde hace una semana para prepa-
rar la llegada de sus atletas.

El equipo olímpico de refugiados 
del Comité Olímpico Internacional 
(COI), integrado por atletas, entre-
nadores y personal operativo, ya 
también se encuentra en Francia, 
y se reunió en la histórica ciudad de 
Bayeux, Normandía, para un acto 
de bienvenida antes del certamen.

 
Sentido de unidad 

Dicho encuentro “fue una oportu-
nidad para que los atletas se cono-
cieran por primera vez y crearan 
un sentido de unidad en el equipo, 
el cual está conformado por 37 de-
portistas de diferentes orígenes, 
que viven en 15 países y compiten 
en 12 disciplinas diferentes”, explicó 
el COI en un comunicado.

“Con su rica historia, su sólida 
comprensión del impacto de la 
guerra y su afinidad con la difícil si-
tuación de los refugiados, Bayeux 
fue el anfitrión perfecto para reunir 
al equipo antes de la justa”, agregó. 

“Somos un grupo muy diver-
so, con muchas culturas, idiomas 
e historias diferentes, pero aquí 
se puede ver que realmente somos 
un equipo unido y que todos esta-
mos conectados. Nuestro objetivo 
es llevar este espíritu y esta unión 
con nosotros a París”, declaró Ma-
somah Ali Zada, jefa de misión 
del equipo. 

En tanto, el COI publicó la lista 
final de los atletas rusos que partici-
parán en París 2024 en estatus neu-
tral, la cual incluye a siete tenistas, 
tres canoístas, tres ciclistas, una 
gimnasta y un nadador. Entre los 
tenistas figuran Daniil Medvedev, 
Roman Safiullin, Ekaterina Alek-
sandrova, Mirra Andreeva, Pavel 
Kotov, Diana Shnaider y Elena 
Vesnina.

En diciembre de 2023, el COI 
anunció que los atletas de Rusia 

y Bielorrusia sólo podrían partici-
par en la justa con estatus neutral, 
sin bandera ni himno nacionales, 
además no aparecerán en el me-
dallero oficial ni asistirán a la gala 
inaugural, y deberán evitar en todo 
momento expresarse en favor de la 
operación militar que Rusia conti-
núa en Ucrania.

Por otro lado, Google de Alpha-
bet GOOGL.O introducirá la inte-
ligencia artificial en las transmisio-
nes estadunidenses de los Juegos 
Olímpicos, lo que permitirá a los 
comentaristas deportivos utilizar 
dicha herramienta para expli-
car las competencias, anunció ayer 
la empresa tecnológica junto con 
NBCUniversal y el Comité Olímpico 

y Paralímpico de Estados Unidos.
Google será nombrado como el 

buscador IA socio oficial del Team 
USA, lo que supone la primera aso-
ciación de una empresa tecnológica 
con una organización deportiva sin 
ánimo de lucro, informaron las tres 
organizaciones en un comunicado.

Con información de Afp, 
Sputnik y Reuters

Sofía Reinoso, primera atleta 
mexicana en la Villa Olímpica

EL COMPLEJO ABRIÓ SUS PUERTAS A MILES DE DEPORTISTAS 

▼ La canoísta arribó a París para 
su debut en la justa el 27 de julio. 
En tanto, Thomas Bach (abajo 
al centro), presidente del COI, 
dio la bienvenida a los primeros 
competidores y federativos. Fotos 
@COM_Mexico y @iocmedia
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AFP Y EUROPA PRESS 
BASTAD

Rafael Nadal, ex número uno mun-
dial y actual 261 del ranking ATP, 
se clasificó a cuartos de final del 
torneo sueco de Bastad al derrotar 
al británico Cameron Norrie (42º) 
por doble 6-4.

El español decidió acudir a es-
ta cita al disputarse sobre arcilla, 
la misma superficie en la que juga-
rá su siguiente gran reto, el torneo 
olímpico. No participaba en Bastad 
desde la edición que ganó en 2005, 
cuando tenía 19 años.

Eliminado en primera fase este 
año en Roland Garros, el mallor-
quín de 38 años había decidido 
renunciar a la gira sobre césped, 
Wimbledon incluido, para no des-
viar su preparación de la arcilla en 
su rumbo hacia la cita francesa.

“He tenido buenas sensaciones. 
Hace tiempo que no jugaba, des-
de Roland Garros, y he tenido la 
oportunidad de competir contra 
un buen jugador como Cameron. 
He jugado buen tenis en algunos 
momentos y necesito ser un poco 
más agresivo, pero es parte de es-

te viaje. No he competido todavía 
lo suficiente”, remarcó Nadal tras 
su victoria.

Durante el choque de ayer, el ex 
número uno del orbe llevó un susto 
en el primer juego del segundo set, 
al caerse sobre su espalda tras un 
resbalón. Fue atendido por el médi-
co por una herida en un codo.

El británico llegó a distanciar-
se 4-1 en el segundo set, antes de 
que el español encadenara cinco 
juegos seguidos ganando, para 
evitar que el duelo llegara al ter-
cer parcial.

En cuartos de final, el rival de 
Nadal será el argentino Mariano 
Navone (36º), quien eliminó al 
indio Sumit Nagal (68º) por 6-4 y 
6-2. También avanzaron el kazajo 
Timofey Skatov y el portugués Nu-
no Borges.

“Navone está jugando muy bien 
este año, ganando muchos parti-
dos, especialmente en arcilla. Estoy 
en cuartos de un torneo histórico 
como este de Bastad y no puedes es-
perar a un rival fácil. Estoy concen-
trado en seguir mejorando cada día. 
Sé que va a ser difícil, pero espero 
poder jugar un buen tenis y darme 
la oportunidad”, sentenció Nadal. 

Tras una caída, Rafa Nadal 
doblega a Cameron Norrie

AFP 
BARCELONNETTE

Corredor más combativo de la pa-
sada edición del Tour de Francia, 
en la que no ganó etapa, el belga 
Victor Campenaerts levantó los 
brazos por primera vez en la Gran-
de Boucle al superar en el esprint a 
sus dos compañeros de escapada, 
ayer en Barcelonnette (este).

Los corredores que pelean por 
la general llegaron a la meta a 13 
minutos y 40 segundos del gana-
dor del día, con lo que no hubo 
cambios en los primeros puestos.

A sus 32 años, este corredor 
con victorias en el Giro de Italia 
y en varias contrarrelojes, entre 
ellas en los campeonatos de Eu-
ropa, había logrado al fin apun-
tar su nombre como ganador de 
etapa del Tour.

El ciclista belga superó a sus dos 
compañeros de fuga, el francés 
Matteo Vercher (TotalEnergies) y 

el experimentado polaco del Ineos 
Michal Kwiatkowski, ex campeón 
del mundo en 2014 y ganador de 
una etapa en el Tour el año pasado.

Fue la primera victoria de su 
equipo Lotto Dstny, aunque Cam-
penaerts tiene previsto cambiar 
de escuadra, rumbo al Visma-
Lease a Bike.

El ciclista ganador se fugó de un 
grupo de algo menos de una cua-
rentena de corredores, entre ellos 
los españoles de Movistar Oier La-
zkano y Álex Aramburu, Raúl Gar-
cía Pierna (Arkea) o el ecuatoriano 

Richard Carapaz (EF Education).
La serpiente multicolor reco-

rrerá hoy 144 kilómetros, con tres 
puertos por encima de los 2 mil 
metros de altitud, en la que será 
una de las últimas ocasiones para 
Jonas Vingegaard y Remco Eve-
nepoel de apurar sus escasas op-
ciones ante el líder Tadej Pogacar.

Campenaerts
obtiene su 
primera 
victoria en el 
Tour francés 

▲ El pedalista belga se impuso 
en el esprint para escribir por 
primera vez su nombre en la 
prestigiada carrera. Foto Afp

DE LA REDACCIÓN 

Ante los diversos rumores sobre su 
posible salida de Red Bull debido 
a la escasez de buenos resultados en 
la presente temporada de Fórmula 
1, el piloto mexicano Sergio Checo 
Pérez aseguró que continuará en 
la escudería austriaca hasta 2025, 
como lo estipula su contrato. 

Tras un buen comienzo de tem-
porada, lo cual propició que en 
junio pasado firmara la amplia-
ción de su contrato por dos años 
más, los resultados del tricolor no 
han sido los esperados en las últi-
mas seis carreras, donde sólo ha 
sumado 15 unidades.

“No entiendo por qué se habla 
tanto de mí y de mi futuro. Nada 
va a cambiar este fin de semana, 
incluso si gano la carrera, o si ter-
mino último. Tengo contrato con el 
equipo y vamos a cumplirlo”, señaló 
ante los medios de cara al Gran 
Premio de Hungría, decimoterce-
ra carrera de la temporada y la cual 
se llevará a cabo el domingo en el 
circuito de Hungaroring. 

“No hay nada relacionado con eso 
(su salida de Red Bull). Obviamente 
no puedo hablar de mi contrato, lo 
que he dicho es que las siguientes 
dos carreras (Hungría y Bélgica 
la próxima semana) son muy im-
portantes para mí. Quiero irme de 
vacaciones con un buen espíritu y 
creo que es bueno para el equipo 
irnos en lo alto. No hablo de otra 
cosa, estoy totalmente concentrado 
y entregado, y estaré aquí hasta el 
año que viene, estoy comprometido 
conmigo mismo”, agregó. 

El piloto de 34 años también fue 
cuestionado sobre los comentarios 
del jefe de Red Bull, Christian Hor-
ner, quien indicó que la falta de pun-
tos de Checo es algo “insostenible”.

Al respecto, el tapatío respondió: 

“Soy el primero que no está satisfe-
cho con las carreras y los resultados 
pasados, y soy el que quiere volver 
a estar en su mejor nivel. Ese es 
nuestro principal objetivo este fin 
de semana”.

Asimismo, confió en que pronto 
podrá volverá a mostrar el buen 
desempeño que tuvo al inicio de la 
temporada. 

“Al final del día sabemos que esta 
es una campaña larga, hay muchas 
carreras por delante. Las cosas pue-
den cambiar muy rápidamente, así 
que estoy enfocado. 

“Llevo mucho tiempo en este ne-
gocio, y sé que, si tengo un buen fin 
de semana en las próximas carre-
ras, mi temporada puede ser muy 
diferente. Por eso me concentro 
en las cosas que puedo cambiar, 
y el resto está fuera de mis manos”, 
comentó el tapatío. 

Pérez se encuentra actualmente 
en el sexto lugar de la clasificación 
de pilotos con 118 puntos, sin nin-
guna victoria, mientras su compa-
ñero de equipo, el neerlandés Max 
Verstappen, sigue a la cabeza con 
un total de 255.

En el Mundial de Constructores, 
Red Bull lidera con 373 unidades, 
seguido de cerca por Ferrari (302) 
y McLaren (295), sin descartar a 
Mercedes de la pelea por el podio 
tras sus buenos resultados en las 
recientes carreras.(221).

Tengo contrato con Red Bull y 
voy a cumplirlo, asegura Checo

ACALLA RUMORES SOBRE UNA POSIBLE SALIDA

▲ Ante los malos resultados, el piloto mexicano (centro) confió en que pronto retomará su nivel. Foto Afp



LA JORNADA DE ENMEDIO
Viernes 19 de julio de 2024DEPORTES12a

ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

Como el primer torneo binacional 
de clubes femenil en el mundo, la 
Summer Cup comezará este fin de 
semana y tendrá de protagonistas 
a México, que se encuentra en un 
proceso de crecimiento en esta 
rama, y Estados Unidos, potencia 
del balompié de mujeres con cua-
tro títulos mundiales. El certamen 
servirá de impulso y parámetro pa-
ra el futbol tricolor que pretende 
alcanzar la categoría de élite. 

“A nivel de clubes, las ligas ingle-
sa y estadunidense son las mejo-
res del orbe, pero no estamos tan 
lejos de ellas. La intención es de-
mostrarlo, traemos mucha ilusión”, 
afirmó Mila Martínez, entrenado-
ra de Tigres. 

La Summer Cup, que nació como 
un equivalente femenil de la Lea-
gues Cup, se disputará con los seis 
equipos mejor posicionados de la 
Liga Mx y los 14 de la estaduniden-
se NWSL. México estará represen-

tado en esta edición por el campeón 
Monterrey, el subcampeón Améri-
ca, el hexacampeón Tigres, así co-
mo Chivas, Pachuca y Tijuana. 

El certamen llega cuando México 
intenta tomar impulso después de 
haber quedado fuera de dos Mun-
diales y de los Olímpicos de París 
2024. En contraste, Estados Uni-
dos está en un cambio generacional 
tras ganar cuatro copas del mundo. 

Los clubes de la NWSL tendrán 
de ventaja la localía, debido a que 
la mayoría de los juegos se llevarán 
a cabo en territorio estadunidense, 
así como se realizó el año pasado la 
Leagues Cup varonil. 

El plantel Angel City, fundado por 
un grupo de mujeres empresarias 
entre las que se encuentra la tenista 
Serena Williams y la actriz Natalie 
Portman, será uno de los atractivos 
en este torneo al ser el equipo más 
valioso del mundo con valor de 250 
millones de dólares, de acuerdo con 
la prensa estadunidense. 

La NWSL presume a estrellas in-
ternacionales como la bicampeona 

mundial Alex Morgan (San Diego), 
Sophia Smith (Portland), Rose La-
velle (NJ/NY Gotham) y la emble-
mática brasileña Marta (Orlando). 

La Liga Mx tendrá de estelares a 
la española campeona del mundo 
Jennifer Hermoso, jugadora de Ti-
gres, así como Kenti Robles (Pachu-
ca) y los refuerzos del América San-
dra Paños e Irene Guerrero. Con el 
San Diego Wave estará la mexicana 
María Sánchez, seleccionada nacio-
nal y quien en su momento fue la 
jugadora mejor pagada de la NWSL 
al firmar con el Houston Dash por 
1.5 millones de dólares. Diana Or-
dóñez es otra tricolor que destaca 
en el torneo estadunidense con el 
club de Houston. 

“Es una oportunidad de enfren-
tarnos a jugadoras conocidas a ni-
vel mundial, en otras áreas somos 
buenas y tenemos que aprovechar-
lo, comenzaremos con la ilusión de 
que nadie nos va a ganar”, agregó 
Martínez de cara al duelo de hoy 
contra Pachuca, el primero de la 
Summer Cup. 

En la Summer Cup demostraremos que 
no estamos lejos de EU: Mila Martínez

▲ La entrenadora de Tigres femenil afirmó que van al torneo 
binacional con la intención de mostrar el crecimiento y el nivel 
del balompié mexicano. Foto @golesycifras

ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

Con un nuevo fichaje internacional, 
el club América lanza un mensaje 
para recuperar el cetro de la Li-
ga Mx Femenil. Irene Guerrero, 
campeona mundial con España, se 
convirtió en la nueva refuerzo de las 
Águilas cuando se disponen a co-
menzar una temporada en la que 
disputarán la Liga Mx, la Summer 
Cup y la Concachampions.

“¡Hagamos historia juntas, Ire-
ne!”, publicaron las Águilas en re-
des sociales con una imagen donde 
Guerrero firma su contrato junto 
a Claudia Carrión, directora depor-
tiva del equipo.

Guerrero arriba a la Liga Mx con 
la etiqueta de flamante refuerzo. 
La mediocampista se coronó con 
España en el Mundial de Australia-
Nueva Zelanda 2023 y llega proce-
dente del Manchester City.

Su trayectoria comenzó en el Re-
al Betis, con el cual debutó en Pri-

mera División para después saltar 
al Levante y al Atlético de Madrid, 
con el cual ganó la Copa de la Reina 
en 2023 y alcanzó el reconocimien-
to por su talento en las canchas.

Aunque la jugadora es una es-
trella internacional, México se 
vislumbra como un territorio para 
que resurja su carrera. Después de 
haber ganado la Copa del Mundo, 
la trayectoria de Guerrero despe-
gó de tal manera que atrajo la 
mirada de la liga inglesa con el inte-
rés del Manchester City.

La ibérica firmó en el verano 
pasado con el City; sin embargo, 
apenas pudo sumar un par de mi-
nutos en la cancha, pues una lesión 
de rodilla que sufrió tras su debut 
la alejó de las canchas por al me-
nos tres meses. Desde entonces, le 
ha sido complicado recuperar su 
nivel por lo que ahora recaló en Mé-
xico con las Águilas.

“Tenemos cinco plazas de extran-
jeras, tratamos de elegir muy bien, 
de traer jugadoras diferenciales en 

lo deportivo, que nos puedan ayu-
dar en el crecimiento del equipo. 
Si han sido campeonas del mun-
do, ahora deberán ser capaces de 
identificar lo que es el club, deberán 
poner al servicio del equipo su cali-
dad”, dijo Ángel Villacampa, timo-
nel del América.

Guerrero se convirtió en el cuarto 
refuerzo del conjunto de Coapa pa-
ra este torneo después del regreso 
de Scarlett Camberos, quien se fue 
hace un año tras enfrentar ciberaco-
so, y los fichajes de Nancy Antonio, 
así como la arquera Sandra Paños, 
quien fue una de las 15 futbolistas 

que renunciaron a la selección de 
España antes del Mundial al estar 
inconformes con el sistema del en-
tonces técnico Jorge Vilda.

Con una campaña en la que pe-
learán la Liga Mx, la Summer Cup 
y la Concachampions, Villacampa 
se mostró satisfecho de tener una 
plantilla amplia para evitar un ago-
tamiento en las jugadoras, sobre 
todo tras las salidas de elementos 
que fueron claves, como la espa-
ñola Andrea Pereira y la francesa 
Aurélie Kaci.

“Ya teníamos ganas del retorno 
de Scarlett, ojalá nunca se hubiera 

ido. Son buenos los otros fichajes, 
pues cada vez es más difícil con-
vencer a las extranjeras para que 
vengan a México, pues a veces es-
tán mal asesoradas. Ahora estamos 
muy satisfechos, tendremos a la 
mejor plantilla pero no consegui-
remos nada si no somos el mejor 
equipo”, apuntó el entrenador.  

América fi cha 
a la campeona 
del mundo 
Irene Guerrero 
Tenemos la mejor plantilla, pero 
lo importante es que eso se refl eje  
en el campo, apunta Villacampa

LA ESPAÑOLA PROCEDE DEL CITY

▲ La futbolista busca relanzar su 
carrera después de un agridulce 
paso por el balompié inglés, 
debido a una lesión de rodilla.  
Foto @irrene96gs



19LA JORNADA
Viernes 19 de julio de 2024 OPINIÓN

El Espíritu Santo en Butler

GILBERTO LÓPEZ Y RIVAS

E
l colega Yuri Escalante 
Betancourt ha escrito un 
ensayo con este perspi-
caz título, publicado por 
Primero Sueño Editora 

(2024), en el que explora y analiza 
las secuelas de la actividad castrense 
en los cuerpos y las mentes de los 
sujetos pacificados, en el contexto 
del proceso de militarización y mili-
tarismo iniciado en México por los 
gobiernos anteriores, intensificado 
por el actual, y con signos de conti-
nuidad con el que viene.

Esta investigación se desarrolla 
no a partir de la especulación me-
ramente teórica, sino con base en 
casos recolectados en el terreno, en 
un primer término como estudiante 
de antropología, y, posteriormente, 
como profesional en ese campo y en 
trabajos de peritaje en la Sierra Ma-
dre Occidental (Durango) y Oriental 
del país (Veracruz).

Escalante inicia su texto reme-
morando los orígenes de nuestra 
disciplina antropológica, como 
instrumento de las conquistas colo-
niales y la imposición, en el ámbito 

mundial, de las relaciones de explo-
tación y saqueo imperialistas, y, en 
particular, la vinculación estrecha 
entre antropología y militarismo en 
el trabajo de campo, “posibilitando 
la acumulación originaria del cono-
cimiento etnológico. Tal es el sello 
de muchas exploraciones etnográ-
ficas, efectuadas a la sombra de los 
ejércitos colonizadores. Podríamos 
decir que el trabajo de campo tiene 
como mito de origen la incursión 
militar. No obstante, lo anterior 
–señala el autor–, los antropólogos 
seguimos describiendo aldeas pací-
ficas e  idílicas.”

Relata, con lograda ironía, sus 
sueños iniciales, como antropólo-
go, de encontrar su aldea exótica, 
aislada en el tiempo y en el espacio, 
y su obsesión, en 1987, por realizar 
una investigación sobre la mitología 
del pueblo tepehuano, así como su 
sorpresa, al llegar a San Francisco 
Ocotlán, Durango, al encontrar 
que sus pobladores habían huido al 
monte, “como era habitual cuando 
ocurría un operativo militar”.

Tras varios intentos fallidos de 
buscar cosmogonías y hierofanías 
de la nación tepehuana, señala que 
sólo había encontrado “santolatrías 

y hagiografías relacionadas con gue-
rras, violencia y muerte. Narrativas 
de ejércitos, batallas y resistencia 
armada […]. Mi sueño antropológico 
se convirtió, por enésima ocasión, en 
una pesadilla de armas, persecución, 
militarización y muerte […]. Con el 
retiemble en sus centros la tierra, 
fue como la ilusión de mi aldea 
pacífica se fue convirtiendo en una 
aldea militar y la investigación sobre 
cosmogonía en una escatología. Más 
que Génesis, un Apocalipsis”.

Ya como trabajador del Institu-
to Nacional Indigenista, en 1990 
regresa a la Sierra Tepehuana, 
atestiguando la presencia, de nueva 
cuenta, de las fuerzas armadas, que 
se justificaba, en esta ocasión, por la 
emergencia de un brote epidémico 
de sarampión, lo cual acentuó la 
imagen del Ejército ligada a la mor-
tandad y la enfermedad, así como a 
relatos y pruebas de los ataques de la 
Fuerza Aérea en el corredor de Lla-
no Grande a Canoas, camino a los 
Altos de Jalisco. Todo esto ocasiona 
huellas en la memoria colectiva “que 
se han trasformado, de una ocupa-
ción física a una ocupación mental, 
de una invasión presencial a otra 
sicológica, que pasa del recuerdo y 
la narración, al padecimiento y la 
enfermedad del alma”.

En la parte dos del ensayo, titula-
da “El susto uniformado. Veracruz. 
Siglo XXI”, el autor analiza, a partir 
de Walter Benjamin, un continuum 
de violencia y estado de sitio, donde 
la violencia ya no es la excepción, 
sino la regla. Un estado cotidiano 
de susto y de sueño aterrorizado, 

producto del cercamiento y hostiga-
miento militar.

En este contexto, tiene lugar, el 
8 de febrero de 2007, la violación 
tumultuaria por militares de Ernes-
tina Ascencio, una campesina de 
73 años, quien es abandonada a su 
suerte, ultrajada y herida de muerte. 
Su caso, radicado en la Corte Inte-
ramericana de Derechos Humanos, 
fue encarpetado por órdenes de la 
Presidencia de la República, con 
la complicidad de las autoridades 
ministeriales. El autor confirma que 
los abusos sexuales forman parte de 
una estrategia de las instituciones 
castrenses, que protegen y encubren 
a los perpetradores, concluyendo 
que “el susto militar o el espanto mi-
litar, ya podemos llamarlo así desde 
ahora, ronda en el aire e invade la 
noche. La violencia de la militariza-
ción se expande y ocupa los espacios 
sociales, corporales e espirituales”.

Escalante sostiene que la antro-
pología ha invisibilizado la militari-
zación, sustrayéndola y ocultándola 
del reporte etnográfico. “Por ello, en 
el presente resulta necesario recom-
poner la mirada antropológica para 
evitar la atrofia de su metodología, 
orientada, lastimosamente, a com-
prender el orden cultural más que al 
desorden estatal, a idealizar lo armó-
nico del pasado, en detrimento de lo 
anómico del presente.”

En coincidencia con Yuri Esca-
lante Betancourt, recomiendo que 
este magnífico ensayo sea leído, 
examinado y debatido por quie-
nes en el gremio pugnan por otra 
 antropología. 

Yuri Esca-
lante sos-
tiene que la 
antropolo-
gía ha invi-
sibilizado 
la militari-
zación, sus-
trayéndola 
y ocultán-
dola del 
reporte 
etnográfi co

PEDRO MIGUEL

Q uién sabe qué habría pasado si el 
pasado 13 de julio, a las 18:11:33, 
en Butler, Pensilvania, Donald 
Trump no hubiese girado 30 
grados a la derecha la cabeza 

mientras difamaba, ante una pequeña mul-
titud, a los migrantes indocumentados. 
Só lo imaginarlo estremece, no únicamente 
porque nadie merece morir de un balazo en 
el cráneo, sino también porque semejante 
curso de acontecimientos seguramente ha-
bría incendiado los ánimos en una sociedad 
que los tiene muy exaltados. Una secuela 
muy probable habría sido el inicio de una 
campaña de linchamiento de trabajadores 
extranjeros, quienes en el discurso trumpia-
no son los culpables de casi todos los males 
que aquejan a la sociedad estadunidense.

En el país vecino se practica con asiduidad 
el deporte de encontrar autores de sucesos 
infaustos, actividad que exige mucha rapidez 
de reflejos y muy poca precisión. El gobierno 
de Washington mencionó con insidia que, 
como antecedente del atentado, existía una 
fantasmagórica amenaza procedente de 
Irán, aunque descartó que ese país tuviera 
algo que ver con el intento de asesinato; 
mu chas de las bases republicanas le echan 
la culpa a la administración de Joe Biden o 
bien al “Estado profundo”, traducción literal 
de deep state que se refiere en realidad a 
un Estado dentro del Estado y que viene a 
ser una categoría procedente de la teología 
popular de derecha para referirse a Satanás. 
Incluso circuló en las filas trumpistas un se-
ñalamiento contra la supuesta ineptitud de 
las mujeres que forman parte del equipo de 
seguridad del candidato presidencial.

Pero Trump volteó a su derecha justo 
cuando el chavito que quería matarlo dispa-
ró su fusil AR-15 y la bala lanzada, en vez de 
entrar en sus pensamientos en al gún punto 
de la frontera entre los huesos temporal y 
parietal, sólo le perforó la parte superior de 
la oreja y el procurador de Misuri, Andrew 
Bailey, sostiene que ese giro sú bito fue 
operado por la mano de Dios por medio del 
Espíritu Santo, palabras dichas en la conven-
ción republicana de Milwaukee con la músi-
ca de fondo de la pieza American Spirit.

Todo encajaba para montar a posteriori 
una suerte de auto sacramental en clave 
protestante (o, si se prefiere, una sicomaquia 
medieval en la que se confrontan las virtudes 
y los vicios), incluyendo la bandera de las 
barras y las estrellas que el Photoshop divino 
agregó a la foto del Trump con sangre en la 
cara y el puño en alto. Claro, ha habido no 
uno sino varios montajes (porque también 
hay los que ponen el acento en una épica 
más bien laica) pero, para enojo de los aficio-
nados al misterio, todos se produjeron tras 
el atentado.

Es aburrido constatar que en la sociedad 
estadunidense pululan los que llevan encima 
un peligroso explosivo binario conformado 
por una o varias armas de alto poder y sus 
desequilibrios emocionales y que invaria-
blemente terminan matando a alguien; 
casi tan aburrido como reconocer que una 
facción rencorosa del integrismo islámico 
consiguió urdir y concretar, 23 años antes, 
los atentados del 11 de septiembre. Y como 
en uno y otro caso los servicios de seguridad 
del país vecino exhibieron una monumental 
torpeza, se establece un terreno fértil para 
que autores como Thierry Meyssan o Da-
vid Ray Griffin hagan fortunas con éxitos 
de librería en los que se “demuestra” que 

aquellos ataques se gestaron en las tripas del 
poder estadunidense como una operación de 
falsa bandera. Todo está a su favor, porque 
es cierto que Washington ha recurrido en 
numerosas ocasiones a esos ataques.

Lo malo de esas teorías de la conspiración 
es que contribuyen a desviar la atención 
de realidades insoslayables; en el primer 
caso, la abominable política de EU en Medio 
Oriente y Afganistán, donde usó y desechó 
de la manera más inescrupulosa a grupos 
fundamentalistas que acabarían confluyen-
do en Al Qaeda; en el segundo, el muy cono-
cido y denunciado fenómeno del irrefrenable 
armamentismo que aqueja a la sociedad 
estadunidense, aunado a la convicción gene-
ralizada de que matar es una buena forma 
de resolver ciertos problemas. El propio go-
bierno, con su tradición de incubar guerras 
como recurso consuetudinario de su política 
exterior, pone el ejemplo.

Visto en esa perspectiva, el fallido aten-
tado contra Trump no es nada excepcional, 
salvo por el hecho de que la víctima era un 
precandidato presidencial, aunque de esos 
casos también hay antecedentes. Un indivi-
duo con un fusil de asalto que se coloca en 
un emplazamiento adecuado para disparar 
desde allí a una multitud es parte del escena-
rio cotidiano en el país, tanto como alguien 
que asesina a balazos a una celebridad. Pero 
también puede afirmarse que el Maligno en 
cualquiera de sus advocaciones (Biden, los 
iraníes, los migrantes, el deep state o alguna 
otra) enviaron a ese chico a perpetrar una 
atrocidad, y que por fortuna el Espíritu San-
to hizo que Trump girara 30 grados la cabe-
za en el momento justo para que el proyectil 
no le atravesara el cráneo. Por qué no.
navegaciones@yahoo.com 
Twitter: @PM_Navegaciones
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CLARA ZEPEDA

El fideicomiso del Fondo de Pensio-
nes para el Bienestar, que a finales 
de este mes alcanzará un monto de 
44 mil 500 millones de pesos, más 
otras fuentes de financiamiento que 
seguirán sumándose, podrá pagar 
los complementos de pensiones de 
los trabajadores en México hasta el 
2045, estimó Héctor Santana Suá-
rez, titular de la Unidad de Seguros, 
Pensiones y Seguridad Social de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP).

“El derecho de los trabajadores 
para acceder a sus recursos –quie-
nes tienen una cuenta de Afore in-
activa– se mantiene y se garantiza. 
Y con los recursos que tendremos 
el primero de agosto en el Fondo 
de Pensiones para el Bienestar se 
tiene una solvencia asegurada para 
los próximos 20 años, por lo menos, 
toda vez que el fondo avanzará en 
su consolidación”, precisó el fun-
cionario, con estimaciones de su 
unidad y con datos de la Comisión 
Nacional del Sistema de Ahorro pa-
ra el Retiro (Consar).

Durante su participación en la 
conferencia magistral sobre el 
Fondo de Pensiones para el Bien-
estar, en el marco de la Feria de las 
Afore 2024, el funcionario reveló 
que en esta semana concluirán el 
trámite administrativo para que 
lleguen al fideicomiso del fondo, 
alrededor de 12 mil millones de 
pesos de la liquidación de Finan-
ciera Rural, cuya entidad se creó 
con recursos que provenían de un 

viejo sistema pensionario, que era 
el SAR de 1992.

Añadió que ya llegaron recursos 
del Instituto del Fondo Nacional de 
la Vivienda para los Trabajadores 
(Infonavit), del Fondo de la Vivienda 
del Instituto de Seguridad y Servi-
cios Sociales de los Trabajadores 
del Estados (Fovissste); del décimo 
transitorio de trabajadores de Pen-
sionIssste, principalmente.

Si bien en estos primeros años 
son un número limitado de traba-
jadores los que se van a beneficiar, 
porque son los que se van a retirar 
en estas circunstancias, las ventajas 
ya se van a poder observar a partir 

de julio, cuando se den los primeros 
pagos, destacó Héctor Santana.

El Fondo de Pensiones para el 
Bienestar es un fideicomiso públi-
co que otorgará complementos a 
las pensiones de algunos trabaja-
dores de la generación Afore para 
procurar que éstas sean iguales a 
su último salario, siempre y cuando 
la pensión no rebase 16 mil 777.78 
pesos al mes.

Beneficios e inversión

Con los recursos que se tendrán al 
primero de agosto de 2024, la via-
bilidad del fondo está prevista hasta 

2045. Posteriormente, resaltó, será 
necesario fortalecerlo. Habrá que 
pensar cómo se seguirá fondeando. 
Por lo pronto, dijo Santana Suárez, 
hay varias fuentes definidas por 
el decreto del primero de abril de 
2024.

Héctor Santana precisó que en 
promedio por año habrá mil 500 
trabajadores beneficiados por el 
Fondo de Pensiones del Bienestar, 

es decir,  alrededor de 30 mil traba-
jadores en 20 años.

Por separado, Julio César Cer-
vantes, presidente de la Consar, 
explicó que alrededor de 24 mil 239 
cuentas pasaron al Fondo, pero las 
Afore transfirieron 21 mil millo-
nes de pesos en bonos, con el fin 
de evitar minusvalías y preservar 
el valor total de los recursos de los 
trabajadores.

DORA VILLANUEVA

Fitch ratificó la calificación de la 
deuda soberana a largo plazo de 
México en BBB-, por encima del 
grado de inversión, con lo cual sie-
te agencias calificadoras han man-
tenido la nota crediticia de México 
este año, con una perspectiva es-
table para el país. Si bien la firma 
destacó la prudencia de las políti-
cas macroeconómicas, advirtió que 
las elecciones de Estados Unidos, 
los apoyos continuos a Petróleos 
Mexicanos (Pemex) y las reformas 
constitucionales en discusión son 
un riesgo.

“La calificación de México se 
sustenta en un marco de política 
macroeconómica prudente, finan-

zas externas estables y robustas y 
una relación deuda pública/PIB que 
Fitch proyecta que se mantendrá 
por debajo de la mediana BBB. La 
calificación está limitada por indi-
cadores de gobernanza débiles, un 
historial de crecimiento moderado 
a largo plazo y riesgos fiscales rela-
cionados con pasivos contingentes 
de Pemex y rigideces presupuesta-
rias crecientes”, resumió Fitch.

La firma de riesgo destacó que 
Claudia Sheinbaum ganó las elec-
ciones presidenciales del 2 de junio 
de 2024 con 59 por ciento de los vo-
tos, más de 30 puntos por encima 
de su competidora más cercana, 
Xóchitl Gálvez, el mayor margen 
de victoria en una elección presi-
dencial mexicana desde 1982. Este 
resultado en las urnas “solidifica el 

amplio aval político de Morena”, 
el cual, con sus aliados, puede ob-
tener suficiente apoyo legislativo 
para aprobar las reformas consti-
tucionales que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador envió al 
Congreso en febrero pasado.

Fitch consideró que entre esas 
iniciativas, la de mayor relevancia 
será la judicial, que promueve la 
elección de juzgadores por voto 
popular. De acuerdo con la firma 
de riesgo, esta reforma puede afec-
tar “negativamente el perfil insti-
tucional de México”, sobre todo 
porque la gobernanza del país “ya 
es relativamente débil”, con una va-
luación de 32 por ciento, por debajo 
del promedio de 58 por ciento que 
tienen otros países calificados con 
BBB. Sin embargo, la firma conside-

ró que “es demasiado pronto para 
medir la gravedad potencial (de la 
propuesta)”.

En temas económicos, la firma 
de riesgo calcula que el déficit fiscal 
pase de 5.4 por ciento del PIB en 
2024 a 4 por ciento en 2025, debi-
do a que la próxima administración 
heredará un incremento en el gasto 
social y los mayores costos de en-
deudamiento, pese a que se ha ha-
blado de mantener una trayectoria 
estable de deuda sobre PIB.

La firma pronostica que la deu-
da pública aumentará a 52.8 por 
ciento del PIB en 2026, luego de 
cerrar 2024 en 49 por ciento. Sin 
embargo, se mantendrá muy por 
debajo del 55 por ciento en que se 
encuentran en promedio los países 
calificados con BBB.

La calificadora espera que con-
tinúe el apoyo financieramente a 
Pemex durante la administración 
de Sheinbaum.

“Esto probablemente requerirá 
transferencias federales continuas 
a menos que haya una mejora sig-
nificativa en la eficiencia operativa 
de la compañía o una reducción en 
su carga de deuda.”

Sobre el crecimiento, proyecta 
que sea de 2 por ciento en 2024 y 
disminuya a 1.8 por ciento en 2025. 
“Anticipamos que la actividad eco-
nómica se recuperará por el resto de 
este año después de una actividad 
débil durante el primer trimestre” 
y que el nearshoring “ofrezca a Mé-
xico oportunidades significativas 
para mejorar su participación en la 
cadena de suministro global”.

Garantizado al menos 20 años, 
el apoyo a pensiones: Hacienda

COMPLEMENTO PARA EL RETIRO DE 30 MIL TRABAJADORES

Fitch ratifi ca grado de inversión a la deuda soberana de México

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 17.41 18.45
Euro 19.57 19.57

Tasas de interés
Cetes 28 días 10.89%
Cetes 91 días 11.12%
TIIE 28 días 11.24%

Inflación
Junio 0.38%
De junio 2023 a junio 2024 4.98%
Reservas internacionales
221 mil 184.2 mdd al 12 de julio de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 82.82 +0.03
Brent 85.11 +0.03
Mezcla mexicana 76.45 +0.01

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 53 mil 43 unidades
Variación puntos -701.78
Variación por ciento -1.31

Invertirán las
Afore en polos
de desarrollo
De cada dos pesos que hay de 
financiamiento en infraestruc-
tura en México, uno proviene 
de las administradoras de fon-
dos para el retiro (Afore), por 
lo que son un participante muy 
relevante y lo seguirán siendo, 
pues invertirán el ahorro de 
los trabajadores en los polos 
de desarrollo que anunció la 
virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, reveló 
Guillermo Zamarripa.

El presidente de la Asocia-
ción Mexicana de Administra-
doras de Fondos para el Retiro 
(Amafore) anunció que en el 
futuro las Afore van a tener 
un papel muy importante en la 
inversión en infraestructura a 
largo plazo, que es el corazón 
del desarrollo económico.

Zamarripa aseguró que se 
financiarán proyectos sosteni-
bles para combatir el cambio 
climático y facilitar transicio-
nes energéticas. 

Hace unos meses, Sheinbaum 
propuso la construcción de 
los polos del bienestar como 
parte de la Estrategia Nacional 
de Relocalización, que estará 
enfocada en 10 sectores.

Clara Zepeda

▲ Se inició la Feria de las Afore 
2024 en el Zócalo de la Ciudad de 
México. Foto Cristina Rodríguez
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JULIO GUTIÉRREZ

La mitad de la población tiene ac-
ceso a 9.2 por ciento de la riqueza 
de nuestro país, lo que significa que 
esa proporción de las personas no 
solamente “no tienen recursos, si-
no que deben”, afirmó Juan Manuel 
Martínez Louvier, director general 
del Instituto Nacional de la Econo-
mía Social (Inaes).

Además, las personas que ca-
recen recursos enfrentan otro 
reto: las empresas financieras 
que pueden ayudarlos a salir de 
sus problemas sólo buscan maxi-
mizar sus ganancias, y en reitera-
das ocasiones sacar los recursos 
del país, planteó el directivo de la 
institución.

“El 50 por ciento de la población 
mexicana accede solamente a 9.2 
por ciento del ingreso total, un da-
to escalofriante en una de las eco-
nomías más prósperas del mun-
do… Cuando esas personas van a 
un supermercado, a una farmacia, 
gastan en un médico, después en-
cuentran servicios financieros que 
son carísimos, entonces la mitad 
de los mexicanos no sólo no tie-

nen, sino que deben”, precisó.
Al participar en la Jornada Nacio-

nal de las Cooperativas en México, 
Martínez Louvier precisó que el 
gobierno federal debe buscar las 
formas de erradicar a la población 
del país que no tiene recursos y de-
be dinero, pues las opciones que se 
tienen en el mercado, en su mayo-
ría extranjeras, sólo buscan generar 
recursos.

“Debemos sacar a la mitad de 
la población que no sólo no tiene, 
debe, ese fenómeno ocurre porque 
quien se encuentra enfrente de la 
resolución de sus necesidades son 
empresas de capital con ánimo de 
maximización de ganancias, hiper-
concentración y en muchos casos, 
exportación del dinero a otros espa-
cios, que ya ni siquiera son países, 
son bolsas de valores, fondos de 
inversión, etcétera.

“Se deshumaniza la actividad 
económica porque el modelo em-
presarial vigente mayoritario sigue 
siendo uno que prefiere las cosas 
por encima de las personas”, expu-
so el director del Inaes.

Señaló que, durante el gobierno 
del presidente, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, se han efectuado una 
serie de acciones que han ayudado 
a que más de 5 millones de personas 
salgan de la pobreza “y la miseria”, 
al mismo tiempo que se obligó a 
grandes consorcios a pagar los im-
puestos que debían.

Endeudada, la mitad 
de la población: Inaes

JULIO GUTIÉRREZ

M  éxico es un país en el que las 
instituciones financieras digitales 
(fintech) deben dar “un paso atrás” 
y ofrecer productos financieros bá-
sicos a las personas por encima de 
las nuevas soluciones que surgen 
día con día, pues estos son los más 
requeridos y demandados, afirmó 
Andrés Fontao, cofundador de 
Finnovista.

Indicó que el sector fintech en 
México ha vivido tres etapas: la 
primera, cuando irrumpió en el 
mercado, abundó el capital y se 
buscó el crecimiento a toda costa; 
la segunda, cuando se planteó la 
necesidad de hacer rentable el mo-
delo de negocio, y la tercera, que se 
vive hoy: entender lo que realmen-
te requieren los clientes.

“No debemos restar importan-
cia a la tecnología, a la innovación, 
pero debemos poner al cliente, al 
usuario en el foco. Son muchos los 
emprendimientos donde se cree 
que algo se debe construir y el 
cliente llegará, sin entender real-
mente lo que exige y sus dolores, 
sean consumidores o pequeñas y 
medianas empresas.

“Hay que dar ese paso atrás, el 
sector, en su totalidad, debe dar un 
paso atrás, no a la tecnología, que 
nos ha ayudado a llegar adonde 
estamos hoy y nos seguirá ayu-
dando y acompañando en la evo-

lución, innovación e irrupción de la 
industria, pero no olvidemos que 
delante y detrás hay personas”, 
aseguró en conferencia.

Fontao explicó que actualmente 
en el país se tienen identificadas 
un total de 700 empresas que ofre-
cen servicios financieros digitales 
a empresas y personas, al mismo 
tiempo que los bancos buscan 
irrumpir en el mercado con nue-
vos servicios por medio de sus ins-
tituciones virtuales (neobancos).

Sin embargo, recordó, en Méxi-
co al menos la mitad de la pobla-
ción carece de acceso a servicios 
financieros, es decir, nunca se han 
acercado a una institución banca-
ria o a una fintech, no cuentan con 
un crédito o desconocen todas las 
alternativas de ahorro que se ofre-
cen en el mercado.

Extranjeros no deben dar 
por hecho nada en México

Ramiro Nández, director comer-
cial de Mercado Pago, detalló que 
cuando las empresas financieras 
tecnológicas voltean a ver nuestro 
país se sorprenden por el poten-
cial de crecimiento ante el reza-
go financiero, pero se olvidan de 
que la sociedad está arraigada a 
ciertos hábitos que son difíciles de 
erradicar de golpe, como lo puede 
ser el uso del dinero en efectivo.

“En el mercado mexicano hay 
muchas empresas que han lle-

gado y lo siguen haciendo, todos 
perseguimos objetivos parecidos, 
oportunidades o poblaciones, 
hay 50 por ciento de personas sin 
bancarizar, que siete de cada 10 
carecen de financiamiento, lo per-
seguimos, pero lo que diferencia a 
las empresas que perduran son las 
que ponen al cliente en el centro.

“A todos nos deslumbra mu-
cho lo que pasa en Asia, que llevó 
gente del efectivo a los medios de 
pago digitales brincándose las 
tarjetas, queremos lograr cosas 
parecidas en México, pero si no 
ponemos al mexicano con todas 
sus idiosincrasias en el centro de 
esa ecuación va a ser muy difícil”, 
refirió Nández.

El directivo de Mercado Pago 
puntualizó que los extranjeros no 
deben dar por hecho que conocen 
a los mexicanos, pues hay temas 
culturales que no dejarán de pre-
valecer, como el miedo a la fiscali-
zación, el uso del efectivo o el te-
mor a las instituciones bancarias.

Pese a lo anterior, agregó Fon-
tao, el mercado fintech hoy día ma-
dura y no deja de haber espacio pa-
ra que en más instituciones de este 
tipo lleguen a operar, y por ello 
el 25 y 26 de septiembre de este 
año se realizará el Finnosummit, 
encuentro que reúne a una bue-
na parte de estas empresas para 
exponer sus ideas, su perspectiva 
y las oportunidades que ven en 
nuestro país.

Fintech deben dar “un paso atrás” y
ofrecer servicios básicos: Finnovista
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MÉXICO SA
Poder Judicial cubre a evasores // Queda claro para 
quién trabaja // Sube la cuenta a $130 mil millones

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

E
L PRESIDENTE LÓPEZ Obrador no 
quita el dedo del renglón y ayer aportó 
más detalles sobre los corporativos que 
adeudan al fisco, la protección que el 
Poder Judicial les garantiza y los secto-

res económicos a los que pertenecen, y (¡sorpre-
sa!) coinciden con los corporativos a los que el ré-
gimen neoliberal tradicionalmente y año tras año 
exoneró del pago de impuestos, por medio de la 
muy aceitada policía de condonación-devolución.

EL PASADO MARTES, el mandatario reveló 
que 10 consorcios empresariales tienen adeu-
dos con el fisco por 100 mil millones de pesos, 
y cómodamente así se mantendrían dada la 
protección que el Poder Judicial les garantiza 
(jueces, magistrados y ministros), pues este “re-
tiene audiencias y resoluciones” que eternizan la 
posibilidad de que el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) les cobre.

PUES BIEN, AYER López Obrador aportó más 
información: no son 10, sino 13 corporativos, su 
adeudo no es de 100 mil, sino alrededor de 130 
mil millones de pesos, mientras “los jueces no 
dan fechas de audiencia” para resolver sobre 
los casos. No proporcionó nombres (“presuntos 
delincuentes de cuello blanco”), pero sí le puso 
el cascabel al gato.

LOS CONSORCIOS INVOLUCRADOS per-
tenecen a los sectores de transportación aérea, 
chatarra, cemento, minería, despachos conta-
bles, legal y nóminas (dos casos); acerero, petro-
lero, alimenticio, gasolinero, equipos de futbol y 
tiendas departamentales. Cerca de 80 por ciento 
del monto adeudado corresponde a los prime-
ros cinco sectores mencionados y el de mayor 
cuantía (33 mil 495 millones de pesos) es de una 
empresa de transportación aérea.

EL ASUNTO MÁS “viejo” es el de un consor-
cio minero y data del 10 de diciembre de 2021, 
cuando la Fiscalía General de la República lo 
envió al Poder Judicial. Lo mismo sucede con los 
otros involucrados, pues desde entonces, jueces, 
magistrados ministros no han movido un pelo, 
salvo para retrasar la fecha de audiencia y dar 
largas y más largas para que los casos se pierdan 
en el olvido y así cumplir con los barones.

COMO CÁPSULA DE memoria, una de las pri-
meras acciones de Felipe Calderón, ya sentado 
en Los Pinos, fue condonar 240 mil millones 
de pesos en impuestos adeudados (en un solo 
año) por corporativos privados entre los que 
aparecían (¡sorpresa!) cementeras, televisoras, 
mineras, acereras, equipos de futbol, grandes 

constructoras, refresqueras, transportistas, 
bancos y hasta un partido político.

LÓPEZ OBRADOR LO detalló así: una em-
presa de transportación aérea debe al fisco 33 
mil 495 millones; este debe ser el presupuesto 
de un estado. Se envió el caso al Poder Judicial 
el 3 de octubre de 2022, dieron la audiencia el 
16 de abril de 2023, se llevaron 195 días para la 
audiencia, o sea, para el inicio.

UNA REFRESQUERA DEBE 22 mil 701 millo-
nes. Igual, 210 días tardaron en el Poder Judicial 
para dar fecha de audiencia. Una chatarrera, 
19 mil 860 millones de pesos. Este fue del 9 de 
agosto de 2022, llevan dos años casi y no han 
otorgado fecha de audiencia. ¿Ustedes creen que 
es así por casualidad?

UNA CEMENTERA: 15 mil 408 millones; una 
minera, 11 mil millones; un despacho contable 
legal de manejo de nóminas, 7 mil 645 millones; 
una acerera, 5 mil 693 millones; una empresa 
petrolera particular, 5 mil 460 millones; una 
empresa alimenticia, mil 973 millones; otro 
despacho contable, legal y nóminas, mil 780 mi-
llones; gasolineras, mil 391 millones; equipos de 
futbol (la mayoría de ellos pertenecientes a las 
televisoras), mil 271 millones; y tiendas departa-
mentales (como el Palacio de Hierro, Liverpool 
o Sears), mil 80 millones. “En total, casi 130 
mil millones de pesos, y no hay trámite. En pro-
medio, 159 días. ¿Cómo va a estar bien el Poder 
Judicial así? ¿Para quién trabaja?”

ESTE ENJUAGUE, DIJO el mandatario, “es 
como el ministro que vimos (Luis María Aguilar 
Morales), a quien de repente le llega un expe-
diente (el de Ricardo Salinas Pliego) y lo guarda, 
es lo mismo. ¿Dónde está la justicia expedita? Y 
esto tiene que ver con la hacienda pública, esto es 
dinero del pueblo de México. Entonces, vamos a 
seguir solicitando al Poder Judicial que resuelva 
esto, porque también se habla de la delincuencia 
organizada, pero ¿y esta otra, la de cuello blanco?”

LOS DEUDORES LO saben, pero las cosas han 
cambiado. “Antes, el Poder Judicial actuaba en 
el anonimato, era un poder clandestino. Nada 
se sabía sobre jueces, magistrados y ministros”. 
Pero se acabó.

Las rebanadas del pastel

EN LUGAR DE disfrazarse de mártir y mostrase 
públicamente con un parche en la oreja, Donald 
Trump debe usar la capucha blanca y picuda del 
Ku Klux Klan, que es al que pertenece, y pruebas 
hay de sobra.

X, antes Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES

De acuerdo a las previsiones de la 
Secretaría de Marina, que esta a 
cargo del proyecto integral del Co-
rredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec (CIIT), se estima que 
el punto de equilibrio financiero se 
alcance en el primer trimestre de 
2027 y entre abril y diciembre de 
ese año comenzará a reportar utili-
dades, estimadas en ese periodo, de 
mil 732 millones de pesos, informó 
el director general del proyecto, 
Raymundo Morales.

Durante la conferencia presi-
dencial subrayó que el CIIT “es un 
proyecto rentable, pues tendremos 
un crecimiento más o menos expo-
nencial, el crecimiento se espera 
de manera importante para seguir 
avanzando en el mejoramiento de 
la calidad de vida de las personas”, 
agregó Morales, quien forma parte 
de la secretaría que tiene a cargo la 
operación del proyecto.

El titular de Marina, Rafael Oje-
da explicó que el proyecto integral 
abarca el corredor ferroviario Sa-
lina Cruz-Coatzacoalcos y dos lí-
neas asociadas: una que conectará 
Coatzacoalcos con Palenque, y el 
Tren Maya; la otra vinculará a Sa-
lina Cruz con Ciudad Hidalgo,en la 
frontera con Guatemala.

Destacó que tanto el puerto de 
Coatzacoalcos como el de Salina 
Cruz tienen una capacidad actual 
de operación de 300 mil contenedo-
res, proyectándose un crecimiento 
hasta de un millón 400 mil.

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador sostuvo que el Corre-
dor es un proyecto de “dimensión 
mundial” que pretende aprovechar 
dos factores favorables: la satura-
ción del Canal de Panamá y el cre-

ciente mercado de transportación 
marina en el mundo.

“Tiene mucho potencial, es un 
proyecto estratégico”, añadió el 
mandatario, durante la presenta-
ción del informe.

La subsecretaria de Ordena-
miento Territorial, de la secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano, Edna Vega aseveró que 
desde que se diseño el proyecto, se 
realizaron intensas gestiones con 
las comunidades ante el escepti-
cismo que tenían del proyecto. “La 
gente estaba muy ansiosa, preocu-
pada que se llegara y se desocupa-
ra sin ni siquiera notificar. Fue un 
trabajo de mucha sensibilización, 
se hicieron muchas asambleas con 
las comunidades explicándoles el 
proyecto, de qué se trataba”.

En paralelo al desarrollo del pro-
yecto, añadió, Vega se desarrollaron 
27 mil 912 acciones de vivienda con 
una inversión de 3 mil 829 millones 
de pesos que implicaron asignar 91 
mil 366 millones de pesos para 
obras comunitarias y 2 mil 367 mi-
llones de pesos en obras de mejora-
miento urbano. 

Morales expuso que de los 12 po-
los de desarrollo que se encuentran 
considerados a lo largo de todas las 
rutas, siete ya están licitados, las 
empresas están haciendo sus pro-
yectos. En el caso de Coatzacoalcos 
I y Coatzacoalcos II ya presenta-
ron los concesionarios sus avisos 
de construcción, ya van a iniciar 
obras para tener ahí los accesos, 
la urbanización; Texistepec ya está 
haciendo movimiento de tierras y el 
resto están haciendo sus proyectos.

Explicó que en el caso de la ruta 
principal Salina Cruz-Coatzacoal-
cos, denominada línea Z se rehabili-
taron 227 kilómetros de vías férreas 
y quedó operativa al 100 por ciento 
el 22 de diciembre de 2023.

Corredor Interoceánico 
empezará a generar 
utilidades en 2027

REUTERS
WASHINGTON

El Fondo Monetario Internacional 
(FMI) dijo ayer que la Reserva Fe-
deral (Fed) no debería recortar las 
tasas de interés hasta “finales de 
2024” y que el gobierno necesita au-
mentar los impuestos para frenar la 
creciente deuda federal, incluida la 
de los hogares que ganan menos que 
el umbral de 400 mil dólares al año 
fijado por el presidente Joe Biden. 

Los lineamientos figuran en el in-
forme detallado de los técnicos de la 
revisión anual del “Artículo IV” del 
FMI sobre las políticas económicas 
estadunidenses publicado el jueves. 

El Fondo ha enfatizado en las úl-
timas semanas la necesidad de una 
mayor prudencia fiscal mientras los 
déficits estadunidenses continúan 
avanzando a pesar del sólido cre-

cimiento económico, y cuando re-
publicanos y demócratas formulan 
propuestas impositivas y de gasto 
antes de las elecciones.

El economista jefe del FMI, Pie-
rre-Olivier Gourinchas, declaró a 
Reuters el martes que la Fed podría 
darse el lujo de esperar más para 
comenzar a flexibilizar la política 
monetaria debido a un mercado 
laboral fuerte. Pero el informe del 
personal técnico especifica que 
este cambio debería producirse “a 
finales de 2024”, para evitar más 
sorpresas al alza en la inflación.

“Dados los importantes riesgos 
al alza para la inflación (que se pu-
sieron de relieve con los resultados 
a principios de este año), sería pru-
dente bajar la tasa de política sólo 
después de que haya evidencia más 
clara en los datos de que la inflación 
está regresando de manera sosteni-
ble a la meta de 2 por ciento”.

▲ En la mañanera de ayer, el Presidente aportó más detalles sobre las deudas que arrastran los 
corporativos con el fisco. Foto Presidencia
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Baja de tasas debe esperar, 
recomienda FMI a la Fed
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ECONOMÍA MORAL
Márkus, reifi cación y las antinomias
de su superación / III

JULIO BOLTVINIK

L
A AMBIGÜEDAD RESULTANTE 
de ‘naturalizar’ el contenido material 
y ‘fenomenologizar’ la ‘forma social’, 
continúa György Márkus (GM) en Lan-
guage and Production. A Critique of the 

Paradigms (1986), está también conectada con 
la tendencia de Marx a considerar el proceso de 
trabajo, como ‘contenido material’ del proceso 
de producción, no sólo como un proceso entre 
el hombre y la naturaleza, sino como un proceso 
natural (como una interacción puramente física 
entre elementos naturales, caracterizables com-
pletamente en términos de ciencias naturales), 
lo que subvierte el significado de trabajo como 
objetivación, ya que deja de concebirse como 
una actividad humana constituida por reglas 
sociales. De esta manera, según GM, Marx 
habría transformado, al menos en El capital, al 
trabajo en una actividad enteramente prescrita 
por leyes naturales, mientras el carácter de acti-
vidad regida por reglas de la conducta humana 
aparecería como falsa conciencia, escondiendo 
y mediando su determinación natural. Esta 
tendencia naturalista está ligada al finalismo 
histórico, sostiene GM, ya que Marx concibe 
que el concepto abstracto de trabajo alcanza 
su verdad práctica sólo en el capitalismo, es 
decir se convierte en lo que siempre fue en la 
noción: un ejercicio de los poderes naturales del 
organismo humano en correspondencia directa 
con leyes objetivas de la naturaleza con el fin de 
transformar los materiales naturales de manera 
útil. Aunque Marx es consciente de los efectos 
deshumanizadores y del carácter artificial de 
la reducción de las funciones complejas del 
trabajo, piensa que, con ello, se descubren las 
“pocas formas fundamentales de movimiento” 
que caracterizan a las actividades humanas. Me-
diante esta interpretación fisiológica del trabajo 
simple en el capitalismo, Marx no sólo destaca 
su carácter históricamente progresivo (la eman-
cipación del proceso productivo de los “límites 
personales de la fuerza de trabajo humana”), 
sino que transforma la dirección general del 
progreso técnico efectuada por el capitalismo 
en un progreso antropológico indisputable e 
inmodificable. A esta tendencia a la naturaliza-
ción del contenido corresponde la de fenome-
nologización de la forma social –la tendencia a 
describir los mecanismos e interconexiones del 
modo de producción como “fenómenos super-
ficiales”. Esto lleva a Marx a igualar en algunos 
puntos la forma social del producto, por ejemplo 
la forma de valor de cambio de la mercancía, 
con la “forma imaginaria de su existencia”. Las 
diferencias en el tratamiento de la competen-
cia en los Grundrisse y El capital ilustran esta 
tendencia. En el primer libro, la competencia es 
todavía la “naturaleza interna del capital, su na-
turaleza esencial”, pero en el segundo pasa a ser 
parte de la esfera de las apariencias. La noción de 
apariencias introduce la dificultad teórica hege-
liana de una objetividad que es al mismo tiempo 
‘no real’, sino ‘falsa’, y plantea preguntas muy 
preocupantes sobre el estatus de una teoría que, 
en nombre del conocimiento del futuro procede 
a tratar las situaciones vitales inmediatas como 
ilusorias, como falsa conciencia. Todas estas difi-
cultades se expresan de manera concentrada en 
la teoría marxiana del fetichismo, dice GM, sin 
explicar el sentido de esta afirmación. 

GM ADVIERTE QUE estas son sólo tendencias 
compensadas por otras señaladas antes, lo que 
convierte la crítica central en la presencia de 
ambigüedades referidas al marco conceptual del 
pensamiento de Marx, incluyendo el paradigma 
de la producción (PP). GM recuerda que ha 
tomado como elementos centrales de este PP 
la conceptualización de la producción como 

unidad de dos procesos –el proceso técnico del 
trabajo como objetivación de N y C, y el de la re-
producción (y cambio) de las relaciones socioe-
conómicas como ‘materialización’ de una forma 
social. Marx caracteriza esta unidad como la 
relación dialéctica entre fuerzas productivas y 
relaciones de producción. Estos términos, sin 
embargo, enfrentan también una ambigüedad 
inherente, dice GM, quien se pregunta si se 
trata de la dicotomía entre lo técnico y lo social 
expresada ahora no en términos de procesos, 
sino de estructuras, es decir, de elementos y sus 
combinaciones, como argumenta Althusser. La 
noción de fuerzas productivas busca, dice GM, 
aislar conceptualmente aquellos resultados 
(objetivos y subjetivos) que son acumulados de 
manera continua. En este sentido, las fuerzas 
productivas designan, en efecto, lo técnico. 
Esta interpretación, sin embargo, es inadecua-
da para dar cuenta del uso que hace Marx del 
concepto para analizar el desarrollo histórico 
del capitalismo, que se funda en el supuesto de 
que las formas específicas de relaciones entre 
los productores (cooperación, en general las in-
terconexiones sociales del trabajo en el proceso 
directo de trabajo) constituyen una fuerza pro-
ductiva sui géneris. Surge entonces el problema 
de los criterios para distinguir entre la división 
técnica y la división social del trabajo, ya que la 
primera es parte evidente de las fuerzas produc-
tivas y la segunda de las relaciones sociales de 
producción. GM refrasea lo anterior para seña-
lar que hay dos nociones de fuerzas productivas 
en Marx: 1) en explicaciones teóricas generales, 
como resultados sustanciales y subsistentes de 
prácticas precedentes que están presentes co-
mo potencialidades dadas; y 2) todos los elemen-
tos y condiciones del proceso de producción, 
cuyo cambio tiene un efecto directo en la pro-
ductividad del trabajo. Ambas, dice GM, son in-
adecuadas para las propias intenciones teóricas 
de Marx, lo que lleva a su constante sustitución. 
GM rechaza la primera porque, argumenta, el 
propio Marx insiste en que debemos distinguir 
entre la productividad incremental debida al 
desarrollo del proceso social de producción, del 
que obedece al cambio en la explotación capita-
lista del trabajo. La segunda definición la recha-
za argumentando, correctamente me parece, 
que ni los ‘medios de producción’, ni las ‘habili-
dades laborales’ constituyen, cada uno en sí mis-
mos y de manera aislada, elementos potenciales. 
Para serlo tienen que corresponder el uno con 
el otro y esta correspondencia no es meramente 
técnica, pues lo que cuenta como movilizable pa-
ra fines productivos varía entre diversos organis-
mos sociales. Además de los problemas teóricos, 
añade GM, la solución marxiana del problema 
de la reificación, presupone como proyecto prác-
tico una sociedad que superaría la reificación al 
separar institucionalmente la administración de 
las cosas de la autoadministración de las perso-
nas. Esta concepción del socialismo, comenta 
GM, lo transforma en una utopía remota, pues 
sólo puede ser realizada en una sociedad donde 
prevalezca la absoluta abundancia (¿?). Cuando 
no ocurre así, la administración de las cosas 
termina siendo también el gobierno sobre los 
hombres, una influencia no controlada sobre 
las metas del proceso social de producción. GM 
parece concebir la idea de absoluta abundancia 
como un imposible, porque implícitamente aso-
cia N literalmente ilimitadas con requerimientos 
de bienes también ilimitados. Se le escapa la 
noción de que las N son saciables y que el tiempo 
para consumir está limitado por las horas del día. 
Al respecto es mucho más clara Agnes Heller 
que distingue N alienadas que son insaciables 
(dinero, fama, poder) de las N no alienadas que 
son saciables.

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org

CLARA ZEPEDA

La efervescencia política y comer-
cial se estrelló con los mercados 
financieros este jueves. La poca 
viabilidad de la candidatura de Joe 
Biden para permanecer en la Casa 
Blanca y el aumento de las probabi-
lidades de que Donald Trump regre-
se a ella disparó la aversión al riesgo 
entre los inversionistas, quienes se 
deshicieron de posiciones de activos 
financieros de riesgo.

El precio del dólar se elevó hasta 
cerrar sobre 17.97 pesos por dólar 
spot ayer, un incremento de 1.17 
por ciento, registrando su mayor 
alza desde principios de junio. De 
acuerdo con datos del Banco de 
México (BdeM), el tipo de cambio 
operó entre un máximo de 18.0770 
unidades y un mínimo de 17.8340.

Wall Street cerró este jueves con 
pérdidas y su principal indicador, 
el Dow Jones, bajó 1.29 por ciento, 

a 40 mil 665.02 puntos, en una jor-
nada marcada por la recogida de 
beneficios de los inversionistas de 
cara al cambio de ciclo en la política 
monetaria de la Reserva Federal de 
Estados Unidos y, posiblemente, en 
el gobierno del país.

Al término de la jornada en la 
Bolsa de Nueva York, el S&P 500 
cedió 0.78 por ciento, para quedar 
en 5 mil 544.59 enteros, y el Nas-
daq perdió 0.68 por ciento, en 17 
mil 874.45 unidades.

Wall Street profundizó este jue-
ves sus recientes pérdidas a medi-
da que resiste la toma de ganancias 
sobre empresas de la inteligencia 
artificial, en donde, tanto Joe Biden 
como Donald Trump, se han mos-
trado inflexibles en relación con la 
política comercial con China.
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Efervescencia política
en EU debilitó al peso

DORA VILLANUEVA
ENVIADA
BUENOS AIRES

Más de 60 por ciento de econo-
mías emergentes y en desarrollo 
en el mundo tienen problemas de 
sobreendeudamiento o un riesgo 
alto de éste, sobre todo porque la 
deuda pública mundial es cuatro 
veces más alta de lo que fue en el 
año 2000, advirtió Daniela Berde-
ja, investigadora de la Red Latinoa-
mericana por Justicia Económica y 
Social (Latindadd).

Durante su participación en la 
octava Conferencia Internacional 
sobre Flujos Financieros Ilícitos, 
Crisis Múltiples y Gobernanza Fis-
cal Global, la investigadora expuso 
que una gran parte de los proble-
mas de endeudamiento se deben a 
las cargas de intereses, porque en 
sí mismo el gasto primario –desti-
nado a política pública, servicios e 
infraestructura– o ha caído o se ha 
mantenido.

Agregó que, de acuerdo con aná-
lisis internacionales, 3 mil 300 mi-
llones de personas viven en países 
que pagan más por intereses de la 
deuda que por salud o educación. 

Y sólo en América Latina y el Ca-
ribe –una región caracterizada por 
la desigualdad– 80 por ciento de 
la población vivió bajo medidas de 
austeridad el año pasado.

También en el encuentro, Pablo 
Ferreri, ex viceministro de Uru-
guay, durante la presidencia de Ta-
baré Vázquez, sostuvo que el gasto 
público social en la región ha au-
mentado como porcentaje del pro-
ducto interno bruto (PIB), pero no 
a los niveles necesarios, y se tienen 
niveles de recaudación de alrededor 
de un quinto de lo que genera la eco-
nomía, mientras el promedio de la 
Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos (OCDE) 
se cuentan en 34.1 por ciento.

A ello se suma que, pese a que hu-
bo una mejora en el índice de Gini, 
América Latina sigue siendo la re-
gión más desigual del mundo, pues 
aún hay cerca de 200 millones de 
pobres en el mismo territorio donde 
453 mil personas tienen una riqueza 
que rebasa mil millones de dólares.

“América Latina recauda poco, 
recauda mal y por tanto no tiene 
sistemas tributarios que contribu-
yan a través del cobro de impuestos 
a mejorar los niveles de igualdad”, 
sostuvo Ferreri.

La deuda pública mundial es 
4 veces más alta que en 2000

 La BMV retrocedió 1.31 por 
ciento para cerrar en 53 mil 43 
puntos. Foto Jesús Villaseca
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DAVID BROOKS Y JIM CASON
CORRESPONSALES 
MILWAUKEE 

Líderes del Partido Demócrata 
están intensificando sus esfuerzos 
con el fin de que Joe Biden aban-
done su campaña de relección y 
ceda la candidatura para que se se-
leccione alguien que tendría más 
posibilidades de derrotar a Donald 
Trump, reportan los principales 
medios estadunidenses, lo cual nu-
tre la especulación de un cambio 

inminente que podría sacudir el 
proceso electoral.

Como suele suceder en Wa-
shington, y ya que el líder de la Ca-
sa Blanca hasta ahora ha resistido 
exhortaciones privadas de líderes 
demócratas –desde la ex presi-
denta de la Cámara de Represen-
tantes Nancy Pelosi, el líder de la 
mayoría demócrata del Senado, 
Chuck Schumer, y el líder de la mi-
noría demócrata en la cámara baja, 
Hakeem Jeffries–, esas conversa-
ciones ahora se están filtrando a 
los medios. “La ex presidenta de la 

cámara Nancy Pelosi informó a al-
gunos legisladores que ella cree que 
el presidente Biden puede ser con-
vencido ya pronto para salirse de la 
contienda presidencial”, reportó el 
diario The  Washington Post.

La ex líder de la cámara, según 
versiones, ha estado argumentan-
do con Biden y su equipo que las 
encuestas indican que no tiene 
manera de ganar la elección en no-
viembre, y más aún está poniendo 
en peligro a demócratas en otras 
contiendas. A la fecha, sólo 21 le-
gisladores demócratas han llamado 

públicamente a que Biden se retire 
de la campaña, muchos más lo han 
expresado en privado.

La Casa Blanca repetidamente ha 
rechazado estas versiones y ha afir-
mado que el jefe del Ejecutivo está 
determinado en derrotar a Trump.  
Pero los medios siguen reportando 
una continua hemorragia de apo-
yo e incluso informaron que el ex 
mandatario Barack Obama mani-
festó en privado que quien fuera su 
ex vicepresidente tiene que “seria-
mente” contemplar abandonar la 
contienda.

El ritmo de estos llamados se in-
crementaron de manera dramática 
ayer, con varios analistas políticos 
influyentes sugiriendo que Biden 
podría anunciar que abandonará su 
campaña tan pronto como este fin 
de semana o a principios de la próxi-
ma, y se debate sobre si endosará a 
su vicepresidenta Kamala Harris la 
herencia o si permitirá que el Par-
tido Demócrata lleve a cabo una 
convención nacional abierta donde 
podrían competir varios aspirantes.

Por ahora, el jefe de Estado se 
encuentra en su casa de playa en 
Delaware, recuperándose de co-
vid. Todo indica que tendrá que 
responder públicamente a todo 
este creciente e incesante coro en 
los próximos días. 

Biden, sobre una cuerda cada vez más fl oja 

DAVID BROOKS Y JIM CASON
CORRESPONSALES 
MILWAUKEE

Donald Trump fue coronado este 
jueves en la cuarta y última noche 
de la convención nacional de un 
Partido Republicano absolutamen-
te bajo su control, ofreciendo uno 
de sus discursos clásicos, pero con 
un giro diferente: declaró que Dios 
lo salvó de la bala de un asesino para 
proceder con su propósito especial 
de presentarse ahora como un líder 
de todos los estadunidenses y no só-
lo su partido.

“Di: ‘lucha, lucha, lucha’. Di: 
‘Trump, Trump, Trump’”, fue el 
nuevo rap ofrecido por Kid Rock 
con el fin de calentar el ambiente 
y preparar el escenario para lo que 
todos esperaron por cuatro días.

Trump apareció, con su ahora 
famosa oreja vendada, sobre el es-
cenario ante los gritos de su audien-
cia mientras se toca una canción 
patriotera bendiciendo a Estados 
Unidos, saludando ante el delirio de 
su catedral política.  

“Me presento aquí con confian-
za, fortaleza y esperanza”; “gana-
remos” en noviembre y con ello 
“empezaremos los cuatro años 
más grandiosos en la historia de 
nuestro país”. Sostuvo que “la di-
visión en nuestro país tiene que 
ser curada. Surgimos juntos o nos 
deshacemos”.

En un discurso que dejaba de te-
ner forma, al rondar por todos los 
temas que son parte de su marco y 
repitiendo puntos ya abordados, el 
tema favorito fue el de  “la invasión” 
de migrantes. 

“Están llegando de cada cuadran-
te de la tierra; es una invasión en 
los hechos y este gobierno no hace 
nada para frenarlo.(Los países) es-

tán vaciando sus cárceles y sus ma-
nicomios”. En otro momento aludió 
que esa “invasión masiva en nuestra 
frontera está difundiendo miseria, 
crimen, enfermedad y destrucción 
de comunidades por todo el país”.  
Y prometió que, de ganar las elec-
ciones en noviembre, continuará la 
construcción del muro para frenar 
“esa invasión que está matando a 
cientos de miles de ciudadanos cada 
año; no lo podemos permitir”.  

Y en otro más: acusó que “100 

por ciento de los empleos son to-
mados por extranjeros ilegales… y 
que eso está afectando a afroesta-
dunidenses, latinos y sindicatos.

“Restaurar las fronteras sagradas 
de Estados Unidos el primer día… 
Cerrar nuestras fronteras”, prome-
tió. Y ofreció la gráfica que estaba 
mostrando cuando casi fue asesina-
do sobre los cruces de migrantes, 
bromeando que esa “le salvó la vi-
da”. Y reiteró: “lanzaremos la ope-
ración de deportación más grande 

de la historia de Estados Unidos”. 
Trump inició su discurso contan-

do su experiencia en el intento de 
asesinato, concluyendo que sólo so-

brevivió porque “tengo a Dios a mi 
lado”. Y agradeció el amor que mos-
tró el público que “no me querían 
dejar”. Y contó que tras los disparos 
y de saberse herido: “levanté el pu-
ño y grité: ‘Lucha, lucha, lucha’”. El 
público respondió con lo mismo.

Repitió: “sólo estoy aquí por la 
gracia de Dios”. Subrayó que “re-
gresará Estados Unidos a la cima de 
la civilización”, a “una nueva edad 
de oro”.  

En respuesta a sus contrincan-
tes y críticos de que representa una 
amenaza a la democracia de Esta-
dos Unidos, respondió: “Yo soy el 
que está salvando la democracia 
para el pueblo”. 

Exigió que sus adversarios frenen 
“las cacerías de bruja” contra él en 
los tribunales, insistiendo en que 
todas las acusaciones son falsas.  

“Esta será la elección más impor-
tante de nuestras vidas” aseveró al 
insistir en que hay crisis en todos los 
frentes, el económico, social y en el 
ámbito internacional, y advirtiendo 
que “estamos al borde de la tercera 
guerra mundial”.  

Acusó que los chinos están cons-
truyendo fábricas automotrices en 
México, entre las más grandes del 
mundo. “Esas plantas deben ser 
construidas en Estados Unidos”, 
dijo. Y si eso no ocurre, pondremos 
un arancel de entre 100 a 200 por 
ciento sobre cada carro.  “No deja-
remos que países tomen nuestros 
empleos y exploten a nuestro país.  

“Yo recuperaré el sueño america-
no”, aseguró. 

Con un trasfondo de la Casa Blan-
ca, prometió un paraíso de precios 
más bajos, mayor producción de 
hidrocarburos, frenar la migra-
ción, bajar impuestos, y no gastar 
en iniciativas “verdes”, incluyendo 
poner fin al mandato sobre vehícu-
los eléctricos.

Con el fin de preparar el escena-
rio para el ahora coronado candi-
dato republicano, la noche final de 
esta convención incluyó discursos 
por familia y figuras cercanas al ex 
presidente, incluyendo el segundo 
hijo de Trump, Eric –fue notable 
que su hija Ivanka y su esposa, 
Melania, no se presentaron ante el 
micrófono, aunque aparecieron en 
el palco para escuchar el discurso 
del candidato.

Admiradores del círculo interno 
de Trump tomaron turnos en el 
micrófono, exhibiendo el elenco 
ecléctico que rodea al ex jefe de la 
Casa Blanca y su movimiento. 

▲ El ex mandatario dirigió ayer 
en la Convención Republicana 
uno de sus discursos más 
extensos, que comenzó con el 
testimonio del atentado con arma 
de fuego del que salió con vida. 
Foto Afp

Promete la deportación de indocumentados más grande de la historia y el 
cierre de la frontera //“Aranceles a México, a causa de automotrices chinas”

Coronan republicanos al 
candidato salvado por Dios

TRUMP, FORTALECIDO DE CARA A LAS ELECCIONES DE NOVIEMBRE
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DAVID BROOKS Y JIM CASON
CORRESPONSALES 
MILWAUKEE

A pocas cuadras de la Convención 
Republicana y los gritos de conde-
nas y proclamas contra los inmi-
grantes, la devoción por la Virgen de 
Guadalupe, César Chávez, el trabajo 
y la cultura de unos 100 mil mexi-
canos nutren la vida de esta ciudad 
construida por inmigrantes de todo 
el mundo a lo largo de 160 años.

La cerveza que beben los delega-
dos republicanos en Milwaukee fue 
originalmente de alemanes, y hoy la 
cerveza más vendida en este país es 
la mexicana, también aquí. Pero al 
dar la vuelta por parte del barrio de 
compatriotas, nadie ha visto a un 
delegado por ahí.

En el supermercado El Rey, fun-
dado por la familia Villarreal hace 
más de 45 años (ahora tienen 4 
supermercados y una empresa de 
distribución de alimentos latinos), 
que llegó aquí desde México a prin-
cipios de los años 60, se ofrece toda 
la gama gastronómica de México, 
hasta hojas de maguey, nopales, 
jícama y comida preparada, desde 
carnitas a caldo de res, tamales, me-
nudo, hasta lengua y aguas frescas 
para llevar o para comer ahí. Tam-
bién hay piñatas, baleros y juegos 
de serpientes y escaleras. Ahí está 
casi todo México.

En el supermercado se inter-
cambiaban con humor reacciones 
a quienes han invadido el centro 
de su ciudad, incluso chistes sobre 
orejas heridas: “Ahí están las dos”, 
dice un trabajador apuntando a dos 
orejas de pan en el exhibidor. 

Otros se atrevieron a expresar 
un repudio con palabras mayores, 
aunque otros estaban renuentes a 
ofrecer sus opiniones.  

Entre los anuncios a la salida del 
centro de abasto hay carteles de 
box, de conciertos y uno ofreciendo 
asistencia comunitaria y un taller 
mensual para una Red de Traba-
jadores Esenciales sobre derechos 
laborales y de los indocumentados, 
organizada por Voces de la Fronte-
ra. Dentro hay una oficina de Wes-

tern Union (otra a sólo una cuadra) 
ofreciendo trámite de remesas.  

Sobre la avenida César Chávez 
hay una estatua del héroe sindical 
jornalero y una pared con su consig-
na “Sí se puede”. Poco más adelan-
te, la compañía de autobuses Torna-
do ofrece viajes a México todos los 
días. A la Ciudad de México cuesta 
330 dólares un viaje de más de 40 
horas. Las rutas ofrecen un mapa 
de la diáspora: Milwaukee, Chicago, 
Charlotte y más a San Luis Potosí, 
Guadalajara, Morelia. Debajo del 
miniatlas, el lema: “Uniendo fami-
lias en México y Estados Unidos”.  

Hay restaurantes llamados Gua-
najuato o Guadalajara, un póster 
dice: “Pedro Infante te envía tu 
dinero”, y también hay clínicas de 
salud, y por ahí cerca, dentro de la 
iglesia de Saint Josaphat, fundada 
por migrantes polacos hace más de 
un siglo, ahora hay una Virgen de 
Guadalupe en el altar.

Apoyo consular

La embajadora Claudia Franco 
Hijuelos, cónsul de México en 
Milwaukee, informó qué hay unos 
300 mil mexicanos en el estado de 
Wisconsin y un tercio de ellos radi-
ca en Milwaukee. 

En entrevista con La Jornada, 
Franco indicó que la mayoría están 
concentrados en zonas urbanas, 
principalmente en ésta y en Madi-
son. El flujo primero creció en los 
años 50, y de nuevo en los 80 y 90, 
explicó. 

“Este consulado se estableció 
porque la comunidad lo pidió”, 
señaló al subrayar que es una so-
ciedad bastante integrada y “colo-
cada en toda clase de actividades 
socioeconómicas, desde el dueño 
de la empresa de construcción, al 
gran supermercado, la gran líder de 

ciudadanos, artistas, músicos, pro-
fesores universitarios, los políticos 
de segunda generación, que desde 
luego su lealtad es hacia Estados 
Unidos y Wisconsin, pero que sus 
raíces culturales son mexicanas.

La embajadora Franco informó 
que la migración mexicana a Wis-
consin proviene principalmente de 
Veracruz, Oaxaca, Estado de Méxi-
co, Jalisco y Guanajuato. Una parte 
importante trabaja en manufactu-
ra, construcción y servicios.  

En su opinión de cómo percibe la 
población mexicana la retórica an-
timigrante en la Convención Repu-
blicana, comentó que algunos parti-
ciparon en la marcha de protesta y 
en las coaliciones que se formaron 
para repudiar ese mensaje. 

“Seguramente hay preocupación. 
Y saben que el consulado va a ser un 
aliado si llegara a suceder como ha 
sido en el pasado”, en referencia a 
las amenazas de redadas y deporta-
ciónes masivas, subrayándoles que 
“tendrán el respaldo consular”.

“Estamos aquí para trabajar”, 
respondió una de las empleadas de 
El Rey, “y nuestro trabajo aporta 
a este país”. De hecho, no sólo los 
mexicanos aquí contribuyen econó-
mica y culturalmente a este estado, 
sino que, en cálculos del consulado, 
el comercio con México genera más 
de 86 mil empleos en Wisconsin.  
Pero a esa realidad no le es permiti-
do ingresar a la fortaleza alrededor 
de la Convención Republicana –lo 
única presencia dentro del períme-
tro de seguridad es la de un puesto 
de churros y elotes–.

Nutren 100 mil mexicanos 
la economía de Milwaukee

Entre ellos, el ex luchador y des-
pués actor Hulk Hogan, quien 
fue recibido con coros de “USA, 
USA” (quién sabe por qué)  y 
Dana White, ejecutivo de la 
asociación de lucha extrema, 
elogiaron qué tan fuerte es su 
amigo Trump. 

La presencia de luchadores 
libres tienen lógica, ya que mu-
chos eventos de Trump, y su re-
tórica, se parecen al mundo de la 
lucha libre, con buenos y malos 
que ingresan al cuadrilátero, 
con reacciones orquestadas del 
público, y quejas de árbitros in-
competentes.  

Hogan usó vocabulario de ese 
mundo, comparando la energía 
en esta convención a la que se 
sentía en sus campeonatos en el 
Madison Square Garden y como 
las maniobras de los gladiadores 
en el encordado son compara-
bles a la lucha de “mi héroe, 
Donald Trump… Con él sere-
mos héroes otra vez”.  Trump 
se levantó en su palco e hizo la 
mueca de un beso.

También aparecieron en es-
ta, la noche más importante 
de la convención, el reverendo 
Franklin Graham, hijo del famo-
so pastor Billy Graham, quien 
fue uno de los primeros líderes 
en defender a Trump cuando 
empezaron a circular versiones 
de su relación ilícita con la actriz 
Stormy Daniels, y el ex secreta-
rio de Estado Mike Pompeo.

Una narrativa forjada para 
este espectáculo político fue la 
unidad junto con la denuncia re-
petida de “la izquierda radical” 
corrupta que aparentemente 
está en control de Washington 
dedicada a destruir el país.

Y una y otra vez, como ha su-
cedido a lo largo de la semana, 
el nombre de Dios. El pastor 
afroestadunidense Lorenzo 
Sewell declaró ante la conven-
ción que “Dios quiere usar a 
Donald para su trabajo en este 
mundo”. Casi todos repitieron 
que el milagro de que escapara 
de la bala asesina el pasado sába-
do ahora permitirá que persiga, 
según este guion, en su aparente 
misión divina de “Hacer grande 
otra vez más a Estados Unidos”.

Casi al final de la noche, un 
trumpista se volteó a ver a es-
tos reporteros y provocó: “¿son 
marxistas o periodistas?¿Son 
periodistas o propagandistas?”. 

La familia apareció en el es-
cenario en la clausura del gran 
espectáculo con la banda tocan-
do Hold on I’m Coming, de Sam 
& Dave y los miles de globos de 
los colores patrióticos cayeron 
del techo sobre la convención.  

Y el cantante final ofreció una 
aria de Puccini (pero estos co-
rresponsales no son tan cultos 
como para identificarla). 

Coronan 
republicanos 
al candidato 
salvado 
por Dios

Desea 
AMLO salud 
a Joe Biden
Luego que el miércoles 
se anunciara que el presi-
dente de Estados Unidos, 
Joe Biden, dio positivo 
a covid-19, su homólogo 
mexicano, Andrés Manuel 
López Obrador, le deseó 
pronta recuperación. 
En su mañanera de ayer, 
el jefe del Ejecutivo hizo 
un breve paréntesis para 
enviar un saludo al jefe de 
la Casa Blanca. 
“Le deseo que le vaya muy 
bien, porque me informa-
ron que tiene covid, deseo 
lo mejor, que se recupere 
muy pronto”, apuntó. 

De la Redacción
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▲ La huella de mexicanos y 
otros latinos está en la dinámica 
de la ciudad. En la imagen, un 
restaurante rodante en una calle 
de Milwaukee. Foto La Jornada

La comunidad, 
ausente de la 
Convención 
Republicana 
en esa ciudad



JUAN PABLO DUCH
CORRESPONSAL
MOSCÚ

En caso de que Estados Unidos ins-
tale, a partir de 2026, sus misiles 
en el territorio de Alemania, Rusia 
no descarta, entre las posibles res-
puestas, emplazar armas nucleares 
en su flanco occidental para alcan-
zar eventuales blancos en Europa, 
afirmó este jueves el vicecanciller 
Serguei Riabkov.

“No excluyo ninguna variante”, 
respondió el ministerio de Defensa 
ruso al canal de televisión Svezda, 
que formuló la pregunta de si Rusia 
estaba considerando contrarres-
tar esa amenaza instalando armas 
nucleares.

Riabkov añadió que “aún nada hay 
definido” y responsabilizó al gobier-
no de Berlín de “poner en marcha 
una nueva escalada”, lo cual obliga 
a Moscú a reaccionar con medidas 
compensatorias que considere más 
adecuadas, sopesando “cuándo, 
dónde y qué” debe instalar.

El diplomático sostuvo que “no 
es ninguna a amenaza a nadie”, 
pero Moscú tiene que “calibrar el 
máximo rango de opciones para 
diseñar el algoritmo de respuesta 
más eficaz a las cambiantes ame-
nazas”, sobre todo tomando en 
cuenta la capacidad militar de la 
OTAN (Organización del Tratado 
del Atlántico Norte).

Para Riabkov, Occidente sigue 
“el camino de escalada bajo excu-
sas inventadas en la búsqueda de 

motivos para acusarnos de algo 
más que amenace su seguridad. Es 
lamentable, pero nada nos deten-
drá a la hora de garantizar nuestra 
propia seguridad”.

Concluyó: “Debemos preparar-
nos para todo tipo de escenarios, 
incluidos los adversos, en términos 
de un posible aumento significati-
vo del potencial nuclear de Estados 
Unidos”.

Complejo sistema 
de defensa antiaérea

Por otro lado, el Kremlin reaccio-
nó de inmediato a la propuesta 
de Ursula von der Leyen, relecta 
este jueves por la Eurocámara en 
Estrasburgo como presidenta de 
la Comisión Europea, en el sen-
tido de nombrar un comisario de 
Defensa para “construir proyectos 
comunes europeos –sostiene en sus 
lineamientos políticos para el pe-
riodo 2024-2029, publicados ayer–, 
por ejemplo: un completo sistema 
de defensa antiaérea, que proteja 
nuestro espacio aéreo y envíe un 
claro y fuerte mensaje de unidad 
europea en el ámbito de la defensa 
continental”.

El vocero de la presidencia rusa, 
Dimitri Peskov, señaló: “La señora 
Von der Leyen sugiere cambiar las 
prioridades de la Unión Europea 
y darle un carácter militar” y, tras 
admitir la necesidad de esperar a 
que se concreten los planes de la 
presidenta de la Comisión Euro-
pea, agregó que “en todo caso, esto 
confirma la actitud general de los 

estados europeos hacia la militari-
zación, la escalada de tensiones y 
la apuesta por los métodos de con-
frontación en su política exterior”.

Mientras tanto, el presidente de 
Ucrania, Volodymir Zelensky, viajó 
ayer a Woodstock, Gran Bretaña, 
para asistir a la cuarta cumbre de 
la Comunidad Política Europea –
que nació en octubre de 2022 co-
mo foro de debates sobre el futuro 
de Europa entre los miembros de 
la Unión Europea (UE) y los paí-
ses limítrofes– y firmar nuevos 
“acuerdos bilaterales de seguridad” 
(más armamento, sobre todo) con 
Gran Bretaña y otros estados del 
continente.

Ante los gobernantes de 45 paí-
ses, Zelensky indicó: “Logramos 
mantener la unidad de Europa 
actuando juntos y, por eso, (el pre-
sidente ruso, Vladimir) Putin no ha 
conseguido ninguno de sus objeti-
vos (al invadir Ucrania en febrero 
de 2022)”, destacan las agencias 
noticiosas. 

Zelensky criticó duramente al 
primer ministro de Hungría, Viktor 
Orbán, por viajar a Moscú en “mi-
sión de paz” y reunirse con el titular 
del Kremlin al comenzar la presi-
dencia rotatoria de su país en la UE.

“Si alguien en Europa intenta 
resolver los asuntos a nuestras es-
paldas, si alguien hace visitas a la 
capital de la guerra y quizás prome-
te algo contra nuestros intereses, 
¿por qué tenerle en cuenta? La UE 
puede resolver sus asuntos sin esa 
persona”, dijo Zelensky en alusión 
a Orbán.

REUTERS Y SPUTNIK 
PEKÍN

Los dirigentes chinos se com-
prometieron ayer a modernizar 
el complejo industrial del país, 
expandir la demanda interna, 
frenar los riesgos de la deuda y 
del sector inmobiliario, así como 
a aplicar reformas financieras y 
fiscales, informaron los medios 
estatales tras una reunión clave 
del Partido Comunista (PCCh).  

La información de Xinhua 
sobre la convención, que se ce-
lebra aproximadamente cada 
cinco años, también afirmó que 
Pekín quería mejorar la seguri-
dad social, la sanidad y los siste-
mas de distribución de la renta 
e introducir reformas agrarias.

Según el reporte, China “re-
forzará el papel de los mecanis-
mos de mercado en la economía, 
creará un entorno de mercado 
más justo y dinámico y optimiza-
rá la eficiencia de la asignación 
de recursos” para una población 
de mil 400 millones.

En el texto no se especifican 
los cambios que se aplicarán, pe-
ro se afirma que las “tareas” de-
berán estar terminadas en 2029. 
Se espera que en los próximos 
días se publique un documento 
con planes políticos más deta-
llados, presentados en la reu-
nión a puerta cerrada de cuatro 
días (del 15 al 18 de julio), de los 
miembros del Comité Central 
(CC) del Partido Comunista, 
encabezados por el presidente 
Xi Jinping, secretario general 
del CC del PCCh. 

“En la sesión plenaria tam-
bién se hizo constar que la se-
guridad del Estado es una im-
portante base de la garantía del 
carácter sostenido y duradero 
de la modernización”, señaló el 
documento.

También indicó la necesidad 
de garantizar una interacción 
positiva para lograr un desarro-
llo de alta calidad y un alto nivel 
de seguridad.

“Es necesario fortalecer el 
sistema de seguridad nacional, 
perfeccionar el mecanismo de 
gestión de la seguridad pública, 
robustecer el sistema de gestión 
social y perfeccionar el meca-
nismo vinculado con la política 
exterior”, mostró el documento 
preliminar.

EUROPA PRESS, 
SPUTNIK Y AFP 
GAZA

El primer ministro israelí, Ben-
jamin Netanyahu, visitó ayer 
por sorpresa Rafah, en el sur de 
la franja de Gaza, para animar 
a sus tropas, que continuaron 
su ofensiva contra el enclave, 
donde al menos ocho escuelas 
fueron bombardeadas esta se-
mana, según denunció la Agen-
cia de Naciones Unidas para los 
Refugiados de Palestina. 

Netanyahu subrayó en un 
video difundido en X, que el 
control por parte del ejército 
de Israel del corredor Filadelfia 
–franja de 14 kilómetros que 
recorre la frontera con Egipto– 
y de Rafah es “esencial para la 
seguridad de Israel”. Insistió en 
que debe permanecer en Rafah, 
incluso si se llega a un acuerdo 
de alto el fuego en Gaza, con el 
objetivo de liberar a los rehenes 
retenidos por Hamas, informó el 
diario The Times of Israel.

El Parlamento rechaza 
el Estado palestino

El Parlamento israelí rechazó 
contundentemente la creación 
de un Estado palestino al oeste 
del río Jordán porque, afirma, 
constituye una “amenaza exis-
tencial”. La resolución aproba-
da la madrugada de ayer, por 68 
votos a favor entre 120 posibles, 
explicó que la creación de un 
Estado palestino en territorios 
ocupados por Israel “perpetua-
ría el conflicto” y “desestabili-
zaría la región”, ante el temor a 
que Hamas se haga con el poder 
de un futuro Estado palestino, 
para convertirlo en “una base 
de terror islámico radical” que 
trabaje en “coordinación” con 
Irán para destruir a Israel.

En tanto, el Ministerio de Sa-
lud gazatí anunció ayer que la ci-
fra de muertos se elevó a 38 mil 
848 en el territorio palestino, 
desde el inicio de la guerra con 
Israel hace más de nueve meses.

Ataque con 
drones a Tel Aviv

Una persona murió por la explo-
sión ocurrida hoy de madrugada 
en Tel Aviv, causada por la caída 
de un objeto aéreo, divulgó el 
ejército, informó Afp, que citó a 
un portavoz de los servicios de 
emergencia. 

También se divulgó que hay 10 
lesionados por el suceso que, ho-
ras después, los rebeldes huties 
reivindicaron.

La fuerzas de defensa de Is-
rael sostuvieron que investigan 
un aparente ataque con drones 
artillados en el centro de su ca-
pital, Tel Aviv.

RELIGEN A URSULA VON DER LEYEN EN LA COMISIÓN EUROPEA

▲ Los eurodiputados votaron ayer a favor de un 
segundo mandato de cinco años para Ursula von 
der Leyen (izquierda) como presidenta de la 
Comisión, el brazo ejecutivo de los 27 países de la 
Unión Europea. Tras el voto secreto, la alemana de 
65 años obtuvo 401 votos a favor, frente a 284 en 
contra, más 15 abstenciones y 7 nulos, arriba de la 
mayoría absoluta que necesitaba. En 2019 se 
convirtió en la primera mujer en el cargo. Mientras, 

en Francia, la candidata macronista, Yael Braun-
Pivet (derecha), fue relegida ayer para ser 
presidenta de la Asamblea Nacional tras superar 
en votos a su principal rival, el candidato del bloque 
de izquierdas Nuevo Frente Popular, André 
Chassaigne. Braun-Pivet obtuvo 220 votos frente a 
los 207 de su rival en una tercera vuelta que 
requería mayoría simple. Foto Afp y Xinhua, con 
información de Sputnik y Reuters 
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Rusia “no descarta instalar 
arsenal nuclear” si EU 
pone misiles en Alemania
Critica Moscú nuevo interés de militarizar Europa
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JORGE ENRIQUE BOTERO
CORRESPONSAL 
BOGOTÁ

El presidente Gustavo Petro salió al 
paso ayer a un creciente escándalo 
de corrupción que ocupa sin tregua 
la agenda informativa colombiana e 
involucra a ministros, ex ministros 
y altos funcionarios, señalados de 
haber repartido jugosos contratos 
a congresistas a cambio de su voto 
para las iniciativas gubernamenta-
les en el Poder Legislativo.

El jefe de Estado usó su cuenta 
de X para recodar que desde hace 
más de 20 años, cuando era parla-
mentario, denunció esta práctica, 
conocida como “cupos indicativos 
de contratación”, utilizada para que 
los legisladores, sus alcaldes amigos 
y contratistas privados se quedaran 
con cuantiosas sumas “que se usa-
ban luego para financiar elecciones, 
apoyar a paramilitares o para acre-
centar fortunas personales”.

La airada reacción de Petro 
frente a la continua aparición de 
“nuevas evidencias”, “documen-
tos secretos” y “conversaciones 
vía chat” de los presuntos impli-

cados, se produjo luego de que un 
despacho de la Corte Suprema de 
Justicia filtrara a algunos medios 
fragmentos de la declaración de Ol-
medo de Jesús López, ex director 
de la Oficina de Gestión de Riesgos 
y Desastres, actualmente preso 
luego de ser sorprendido en gra-
ves hechos de corrupción durante 
el manejo de una emergencia por 
sequía en el norteño departamento 
de La Guajira.

Una vez descubierto, y con el fin 
de atenuar su condena, López soli-
citó “un principio de oportunidad” 
ante la justicia, asegurando que 
tenía cómo probar que la oficina a 

su cargo era utilizada por el Ejecu-
tivo para pagar favores a congre-
sistas mediante la adjudicación de 
contratos.

Relató detalles de supuestas re-
uniones en la Casa de Nariño y en 
los despachos de los ministros de 
Hacienda y del Interior, donde –sos-
tuvo– le dieron instrucciones para 
la asignación de fondos públicos 
mediante una red de funcionarios 
medios encargados  de hacer llegar 
el dinero a su destino. 

Pese a que la Fiscalía General 
(Procuraduría) aún no ha encon-
trado méritos para llamar a decla-
rar a los funcionarios señalados por 
López, ni se han presentado hasta 
ahora pruebas fehacientes de que 
se haya incurrido en la vieja prácti-
ca de “mantener la gobernabilidad 
a punta de comprar conciencias”, la 
mayoría de los medios insisten en 
subirle el volumen al que no dudan 
en calificar de “el mayor escándalo 
de corrupción de la historia”.

Si no lo es, opinan analistas loca-
les, pasará a la historia como el ma-
yor y mejor coordinado escándalo 
mediático de los tiempos recientes 
para desprestigiar a un gobierno 
a pesar de la ausencia de pruebas. 

LA CIA ESPIÓ MÁS DE 50 AÑOS A LULA

▲ Mientras el presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula 
da Silva, autorizó recortes a las prestaciones 
sociales, trascendió que Estados Unidos espió al 
mandatario durante cinco décadas, publicó el diario 
Folha de Sao Paulo, de acuerdo con testimoniales 
de Fernando Morais, biógrafo del jefe del Ejecutivo. 
La información fue acopiada por la agencia central 
de inteligencia estadunidense (CIA, por sus siglas 

en inglés). En tanto, Lula anunció ayer que un 
necesario recorte al del gasto público (4 mil 670 
millones de dólares) apunta a eliminar del padrón 
de subsidios sociales a las personas que no reúnen 
los requisitos. Para concretar este recorte son 
necesarios un proyecto de ley o una orden 
ejecutiva. Foto Afp, con información de Sputnik y 
Reuters 

Petro se deslinda del 
escándalo de corrupción 
de ministros en Colombia
Prensa local magnifi ca acusaciones de ex funcionario 
encarcelado por el desvío de fondos de emergencias

Cumple tres décadas 
sin justicia el atentado 
contra la AMIA

STELLA CALLONI 
CORRESPONSAL 
BUENOS AIRES

Treinta años después del cruento 
atentado contra la Asociación Mu-
tual Israelita Argentina (AMIA), 
que dejó 85 muertos, centenares 
de heridos y daños millonarios, el 
juicio continúa sin cerrar y en el 
acto oficial el presidente actual 
de ese organismo, Amos Linetzky, 
pidió al gobierno nacional que la 
causa por el atentado se convierta 
en una cuestión de Estado, repro-
chando que falte un juez para un 
hecho “emblemático de la historia 
judicial”, y pidiendo por la libera-
ción de los secuestrados en Israel 
por la organización Hamas.

Es un “bochorno” que todavía 
no haya un juez designado, debi-
do a que se cumplen “30 años” de 
“tantas preguntas sin respuesta”, 
y que “la verdad” de lo sucedido 
“está en la causa” desde que se 
estableció que la responsabilidad 
del atentado “es de (la milicia li-
banesa pro iraní)  Hezbollah y de 
Irán”, dijo Linetzky, aunque hasta 
ahora no existe ninguna prueba 
de esta acusación, y los sectores 
más fundamentalistas israelíes 
se han convertido en el obstáculo 
principal cuando se intenta inda-
gar a fondo las responsabilidades 
sobre este hecho.

La misma noche del atentado, 
la inteligencia israelí del Mossad 
lo atribuyó, sin aportar pruebas, 
a Irán y lo continuó haciendo, in-
cluso presentando testigos falsos 
lo que no se pudo sostener.

Además, el presidente de la 
AMIA aprobó la decisión del 
gobierno del presidente ultra-
derechista, Javier Milei, quien 
recientemente declaró a Hamas 
“organización terrorista”. 

Linetzky también solicitó al 
Congreso que “avance” con la ley 
de juicio en ausencia, que propuso 
el gobierno de Milei, para juzgar 
a los presuntos responsables del 
atentado, funcionarios diplomá-
ticos y de alto nivel de Irán. 

Sorprendió además el ataque 
que dirigió a las organizaciones 
feministas, reclamando que no 
se manifestaron con contunden-
cia tras la incursión de Hamas en 
Israel, el pasado 7 de octubre, al 

aludir a un video en el que supues-
tamente aparecen mujeres viola-
das y niños degollados durante 
ese ataque, y sobre el que existen 
muchas dudas.

El presidente estuvo en el acto 
acompañado por la vicepresiden-
ta Victoria Villarruel, y parte de su 
gabinete, pero no hubo discursos 
oficiales aunque antes promulgó 
la ley que declara al 18 de julio Día 
de Duelo Nacional, en homenaje a 
las víctimas de la AMIA.

Por su parte, la agrupación Me-
moria Activa de familiares de las 
85 víctimas rechazó la iniciativa 
del gobierno de impulsar el “juicio 
en ausencia” contra los acusados 
iraníes por temor a que se utilice 
“solamente para confirmar el in-
terés de una hipótesis oficial sin 
pruebas suficientes”.

Urge la verdad 

Diana Wassner, viuda de Andrés 
Malamud, quien murió en el bom-
bazo en las inmediaciones de la 
mutual, sostuvo que el oficialismo 
presentó ese proyecto de ley “pa-
ra cerrar la causa sin verdad y sin 
justicia”, y con el único objetivo de 
buscar “una sentencia a medida”. 

Fue muy importante la declara-
ción de esta agrupación al advertir 
que “fue  un atentado que se en-
cubrió desde el poder”. Además, 
reclamaron la liberación de los 
secuestrados por Hamas y por 
el fin de la guerra entre Israel y 
Palestina, mientras se expresaron 
“hartos de los infinitos tiempos de 
la justicia”.

Todo esto profundiza el tenso 
marco que se vive en el país, a lo 
que se añadió por la tarde de ayer  
la reacción de la república islámi-
ca, que se conoció aquí, como las  
declaraciones del portavoz de la 
cancillería iraní, Naser Kananí, 
quien aseguró que “el descubri-
miento de la verdad y la solución 
definitiva de este caso sólo es po-
sible si las partes involucradas en 
Argentina se alejan de los intere-
ses políticos, y no se ven afectadas 
por la influencia y la intervención 
de terceros”.

Instó a las autoridades argen-
tinas a “evitar declaraciones y 
acciones antiraníes y pidió que 
no pongan en riesgo los intereses 
nacionales de Argentina y los be-
neficios de las relaciones bilate-
rales, prestándose a las intrigas 
israelí-estadunidenses”.

Oficialistas visitan 
en la cárcel a criminales 
de la dictadura 

Por otra parte, el gobierno argen-
tino quedó envuelto en un nuevo 
escándalo luego de que diputados 
oficialistas visitaron en la prisión a 
emblemáticos represores conde-
nados por crímenes de lesa huma-
nidad cometidos durante la última 
dictadura militar (1976-1983).

Irán exige 
no inculparle 
con intereses 
políticos de 
por medio

Buscan 
desprestigiar 
al mandatario, 
opinan analistas

Declara Argentina día de duelo
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JARED LAURELES

Después de un extenso y complica-
do proceso de negociación, la huel-
ga en la empresa ArcelorMittal, 
que estalló hace casi dos meses, se 
resolvió ayer luego de que más de 3 
mil trabajadores de la sección 271 
del Sindicato Nacional Minero acor-
daron por mayoría levantarla tras 
llegar a un acuerdo con la siderúr-
gica ubicada en Lázaro Cárdenas, 
Michoacán.

El acuerdo más importante y 
“sin precedente en el país” fue que 
los trabajadores lograron el pago 
de 100 por ciento de los salarios 
caídos del total de los 55 días que 
duró la huelga, informó la organiza-
ción gremial que dirige el senador 
Napoleón Gómez Urrutia, quien 
intervino directamente en las nego-
ciaciones para resolver el conflicto.

“Las y los compañeros de la 
sección 271 y de nuestro sindicato 
hemos dado una gran batalla por 
la justicia y la dignidad”, resaltó el 
líder sindical en redes sociales.

Como parte del acuerdo, los mi-
neros recibirán un pago de 60 mil 
pesos netos adicional al reparto de 

utilidades como incentivo para cada 
trabajador de planta y eventuales 
sindicalizados, así como un incre-
mentó de 8 por ciento directo al sa-
lario retroactivo al primero de ma-
yo, además de una ayuda social de 
17 mil pesos en vales de despensa.

Promete la siderúrgica 
que no habrá represalias

ArcelorMittal se comprometió tam-
bién a desistirse del procedimiento 
especial con el que pretendía ter-
minar las relaciones individuales y 
colectivas, además de “no ejercer 
represalias” en contra de los tra-
bajadores y del gremio, así como el 
retiro de las demandas laborales y 
denuncias penales, aseguró el Sin-
dicato Nacional Minero.

En asamblea extraordinaria 
realizada en el salón de eventos 
Napoleón Gómez Sada, tras recibir 
el informe de su comisión de repar-
to de utilidades, se acordó realizar 
a la siderúrgica una auditoría fiscal 
de los ejercicios 2022 y 2023 por 
parte de un despacho contable 
externo designado por la Secreta-
ría del Trabajo y Previsión Social 
(STPS), con el compromiso de dar 

respuesta a las impugnaciones del 
sindicato en 35 días hábiles después 
de la firma del convenio.

De existir un saldo a favor, subra-
yó el sindicato, la empresa realiza-
rá el pago en los 20 días hábiles si-
guientes. Adicionalmente, la STPS 
se comprometió a que el Servicio 
de Administración Tributaria dará 
respuesta a las objeciones presen-
tadas al ejercicio fiscal 2021 a más 
tardar en abril de 2025.

Por otro lado, se acusó a la em-
presa de capital indio de violar 
diversas cláusulas del contrato co-
lectivo de trabajo en la mina y las 
plantas, por lo que se acordó la for-
mación de una comisión de trabaja-
dores de la sección 271 para revisar 
de inmediato los puntos pendientes.

La trasnacional celebró que “la 
prudencia haya prevalecido entre 
los trabajadores y su sindicato y 
que de manera responsable hayan 
accedido finalmente a avanzar 
en la solución de este doloroso y 
desgastante proceso”.

Los mineros de la sección 271 
decidieron colgar las banderas 
rojinegras el pasado 24 de mayo 
por considerar que el reparto de 
utilidades que obtuvieron fue in-

justo, pues la mayor productora de 
acero a nivel mundial logró buenos 
rendimientos económicos en 2023.

Hasta el cierre de esta edición 
continuaban las pláticas para en-
tregar las instalaciones y reanudar 
las labores en la siderúrgica. 

En tanto, ArcelorMittal señaló 
que, tras concluir el paro, está en 
posibilidades de reanudar activi-
dades una vez que se apliquen los 
protocolos correspondientes.

En un comunicado, lamentó las 
afectaciones que sufrieron sus pro-
veedores directos e indirectos, sus 
trabajadores y clientes, por lo que 
en breve se tomarán medidas para 
“mitigar en la medida de lo posible 
los daños, perjuicios y efectos ne-
gativos que este evento produjo”.

ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ
CORRESPONSAL 
ZACATECAS, ZAC.

La construcción de un viaducto ele-
vado en la ciudad de Zacatecas no 
es recomendable, no sólo por cues-
tiones estéticas y culturales, o por 
su enorme costo para el erario, sino 
porque “es un proyecto no inclusi-
vo que va a separar en dos partes 
la urbe: el norte del sur y los pobres 
de los ricos”, afirmó la tarde de ayer 
Olga Orive Bellinger, ex presidenta 

del Consejo Internacional de Mo-
numentos y Sitios Patrimonio de la 
Humanidad (Icomos) de la Organi-
zación de Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura 
(Unesco).

Al presentar un informe técni-
co en el hotel Arroyo de la Plata, 
explicó por qué hace 17 años ese 
organismo rechazó dicha edifica-
ción sobre el bulevar metropolitano 
que cruza parte del centro histórico 
de la capital del estado, justo en el 
límite de la denominada zona de 
amortiguamiento.

El proyecto del mandatario 
morenista David Monreal Ávila ha 
sido duramente criticado por un 
sector de la sociedad de Zacatecas 
debido a sus costos y por considerar 
que no es una obra prioritaria. 

Sin embargo, esta semana fun-
cionarios del gobierno del estado, 
en declaraciones a medios locales, 
restaron relevancia a la recomen-
dación del Icomos.

Anoche Orive Bellinger cuestio-
nó dicha postura, al tiempo que 
presentaba en pantallas un plano 
elaborado por la Unesco que mues-

tra la zona núcleo del centro de 
Zacatecas, considerado patrimo-
nio de la humanidad, así como las 
zonas verdes clasificadas como “de 
amortiguamiento”, y aclaró: “Es tan 
importante conservar tanto una co-
mo la otra. 

“Construir ahí el viaducto eleva-
do ya está agrediendo la zona patri-
monio de la humanidad de manera 
irreversible. Si se hace, la ciudad 
pasará a la categoría de patrimonio 
en peligro, y si no hay respuesta del 
gobierno, se procedería a sacarla de 
la lista”, aseveró.

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

El juzgado noveno de distrito 
en materia de amparo, con sede 
en la Ciudad de México, otorgó 
una suspensión provisional que 
frena temporalmente la ejecu-
ción de la orden de aprehensión 
librada en Veracruz en contra 
del senador electo Miguel Án-
gel Yunes Márquez, acusado de 
fraude procesal y falsificación de 
documentos.

La Fiscalía General de Justi-
cia de Veracruz acusa al panista, 
quien se encuentra en Estados 
Unidos, de utilizar documentos 
falsos, falsedad ante la autoridad 
y fraude al momento de intentar 
registrarse como candidato a la 
alcaldía de Veracruz en el proce-
so electoral de 2021. 

La orden de captura fue emiti-
da por el juez de control y enjui-
ciamiento del juzgado de proce-
so y procedimiento penal oral del 
decimoprimer distrito judicial 
en Xalapa, Óscar Luis Lozada 
Hernández, en contra de Yunes 
Márquez por no comparecer an-
te el juzgado, por estar presunta-
mente bajo tratamiento médico 
en un hospital en Florida.

De acuerdo con el expedien-
te, que se puede consultar en 
la página electrónica del Con-
sejo de la Judicatura Federal, 
“la medida suspensional que se 
concede respecto a la orden de 
aprehensión y su ejecución no 
surtirá efecto legal alguno si se 
trata de actos posteriores a su 
concesión; si se sorprende a la 
parte quejosa en delito flagran-
te, en términos de los párrafos 
quinto y sexto del artículo 16 de 
la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos, o 
si los actos reclamados fueron 
emitidos por autoridades dis-
tintas a las que se reclama dicha 
orden de aprehensión”.

Frena solicitud de 
ficha roja a Interpol

La resolución precisa que la 
medida cautelar surte efectos, 
pero dejará de hacerlo si la par-
te promotora no paga 10 mil 
500 pesos, suma “que se fija 
tomando en consideración lo 
manifestado en la demanda de 
amparo” que, según los registros 
la petición de protección, fue en 
contra de “la orden de aprehen-
sión, la solicitud y/o emisión de 
la notificación roja (ficha roja), 
la solicitud de detención provi-
sional con fines de extradición 
y su ejecución.

De esta manera, también se 
concedió suspensión provisional 
en contra de la ficha roja solici-
tada por las autoridades mexica-
nas a Interpol para su búsqueda 
y aprehensión, y la orden de de-
tención con fines de extradición.

Otorga un 
juez a Yunes 
Márquez 
suspensión 
contra captura

Ex presidenta del Icomos, contra viaducto elevado en Zacatecas 

Acaba huelga en ArcelorMittal; 
pactan aumento salarial de 8%
La empresa pagará 100% de los sueldos caídos // Cada empleado recibirá 
$60 mil adicionales al reparto de utilidades y $17 mil en vales de despensa

GÓMEZ URRUTIA PARTICIPÓ EN NEGOCIACIONES 

▲ Integrantes de la sección 
271 del Sindicato Nacional 
Minero ayer, durante la votación 
a mano alzada realizada en el 
salón Napoleón Gómez Sada, 
donde determinaron poner 
fin a la huelga en la acerera 
ArcelorMittal, en el municipio 
de Lázaro Cárdenas, Michoacán. 
Foto La Jornada
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JORGE A. PÉREZ
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX.

Pobladores de San Juan Bautis-
ta Cuicatlán mantenían retenida 
anoche en los separos de la cárcel 
municipal a la alcaldesa pevemista 
Maricel Mariscal Gaytán, junto con 
otros tres funcionarios del ayunta-
miento, por presunto desvío de 
recursos y enriquecimiento ilícito. 

El miércoles, alrededor de las 
22:30 horas, un grupo de personas 
acudió al palacio municipal para 
solicitar la asignación de recursos 
a los diferentes barrios de la demar-
cación, perteneciente a la región de 
la Sierra de Flores Magón, y exigir 
una revisión de la hacienda pública 
ante la nula realización de obras en 
beneficio de la comunidad.

Los inconformes fueron atendi-
dos por Mariscal Gaytán; el regidor 
de obras, Ismael Playas Ramos; el 
tesorero Luis Alberto Alcázar 
Chacón, y la secretaria municipal, 
Fátima Jocelyn Mariscal Sandoval, 
pero al no obtener la respuesta que 
esperaban decidieron encerrarlos.

“¡El pueblo unido jamás será 
vencido!” y “¡El pueblo se cansa de 
tanta pinche transa!”, coreaban los 
lugareños mientras guiaban a los 
funcionarios a las celdas.

Aseguraron que, cuando asumió 
el cargo, la edil prometió obras que 
no se han concretado. Advirtieron 
que no volverán a creer en “sus 
mentiras” y demandaron que se 
transparente el destino del dinero 
público.

Por su parte, integrantes del ca-
bildo emitieron una carta pública 
en la que desmienten las acusacio-
nes en contra de Maricel Mariscal y 
sostuvieron que el problema es que 

los inconformes “exigen recursos 
económicos en efectivo, al margen 
de la ley, sin que se sigan los trámi-
tes y procedimientos” correspon-
dientes.

“La realidad es que se les privó de 
la libertad (a los funcionarios) por 
no ceder a chantajes y por defender 
los recursos económicos del pue-
blo”, afirmaron en la misiva.

Señalaron que la alcaldesa y sus 
tres colaboradores instalaron una 
mesa de trabajo la noche del miér-
coles para atender a los quejosos; 
se les explicó que la asignación de 
recursos se tiene que hacer median-
te una priorización de proyectos 
sujeta a la aprobación de diversas 

instituciones del gobierno del esta-
do; sin embargo, “no entendieron 
razones”.

Recalcaron que los servidores 
públicos están retenidos en condi-
ciones “infrahumanas”, por lo que 
solicitaron la intervención de las 
autoridades estatales y de los orga-
nismos de derechos humanos para 
que sean liberados. 

En un comunicado, el comité es-
tatal del Partido Verde Ecologista 

de México externó su respaldo a 
Mariscal Gaytán e hizo un llamado 
a las partes involucradas a resolver 
la situación por las vías legales, 
“evitando el uso de la violencia o la 
fuerza desmedida”

Fuentes de la Fiscalía General del 
Estado informaron que ya se inter-
puso una denuncia por los delitos 
de privación ilegal de la libertad y 
daños en contra de quienes resulten 
responsables.

JORGE A. PÉREZ ALFONSO 
OAXACA, OAX. 

El defensor comunitario Lorenzo 
Santos Torres, originario de Santia-
go Amoltepec, así como su esposa e 
hija, fueron asesinados la madruga-
da de ayer en el municipio de Ejutla 
de Crespo, en la región de los Valles 
Centrales, informó la Fiscalía Gene-
ral del Estado.

 Los cuerpos fueron localizados 
a bordo de una camioneta calci-
nada en la carretera federal 131 

Oaxaca-Puerto Escondido. La 
Comandancia de Alto Impacto de 
la Vicefiscalía de Valles Centrales 
envió especialistas para iniciar las 
investigaciones.

En un comunicado, el Centro de 
Derechos Humanos y Asesoría a 
Pueblos Indígenas (Cedhapi) seña-
ló que Lorenzo Santos, de 53 años, 
había sido amenazado por defender 
derechos civiles y políticos, tierra 
y territorio en la sierra sur de la 
entidad, por lo cual la Comisión 
Interamericana de Derechos Hu-
manos le otorgó en 2013 medidas 

cautelares, que dejaron de tener 
vigencia en 2022.

Recalcó que Santos Torres ya 
había sido víctima de varios ata-
ques; en 2013 su hijo de 10 años 
fue asesinado cuando jugaba en el 
techo de su casa. Ese mismo año él 
fue amenazado y encarcelado por 
el entonces presidente municipal 
de Santiago Amoltepec, Pedro Luis 
Jiménez Hernández, considerado 
uno de los caciques de la localidad.

También en 2013, Lorenzo San-
tos fue baleado cuando se encontra-
ba fuera de su tienda de abarrotes, 

ubicada en el centro de Santiago 
Amoltepec, y sufrió heridas en el 
abdomen.

Un año después Pedro Luis 
Jiménez fue detenido en el aero-
puerto de Oaxaca por elementos 
de la Agencia Estatal de Investiga-
ciones como probable responsable 
de tentativa de homicidio.

Tanto Cedhapi como los deudos 
de Lorenzo Santos Torres, de su es-
posa Marcela Girón Castro, de 48 
años, y de su hija María Guadalupe 
Santos Girón, de 26, demandaron 
que se aclare el triple asesinato.

SERGIO OCAMPO ARISTA
CORRESPONSAL 
CHILPANCINGO, GRO.

Un grupo armado asesinó ayer 
a dos integrantes del Consejo 
Indígena y Popular de Guerre-
ro-Emiliano Zapata (Cipog-EZ) 
cuando viajaban de la comuni-
dad de Alcozacán, municipio 
de Chilapa de Álvarez, a la ca-
becera municipal para realizar 
compras.

La agresión se cometió en la 
carretera que comunica los mu-
nicipios de Hueycantenango-
Chilapa, cerca del entronque 
que conduce a la comunidad El 
Jagüey. Murieron María de Je-
sús Peza Margarito, de 43 años, 
y su ahijado, Alberto Verales 
Tepetitla, de 25, denunció Jesús 
Plácido Galindo, dirigente de la 
Cipog-EZ. Agregó que el ataque 
fue perpetrado por el grupo cri-
minal Los Ardillos, cerca de un 
retén del Ejército y la Guardia 
Nacional.

La camioneta en que viajaban 
las víctimas presentaba varios 
impactos de bala en el parabri-
sas. Plácido Galindo indicó que 
Verales Tepetitla era promotor 
del Cipog-EZ en las comunida-
des nahuas de la región.

Peritos de la Fiscalía Gene-
ral del Estado, acompañados 
por elementos del Ejército y la 
Guardia Nacional, realizaron las 
diligencias de ley.

En el sexenio, 56 muertos 
y 23 desaparecidos

Plácido Galindo anunció que 
llevarán a cabo una asamblea 
para elaborar un plan de acción 
a fin de exigir al gobierno del 
estado, a cargo de la morenista 
Evelyn Salgado Pineda, que se 
esclarezcan los homicidios de 
miembros de esa organización 
indígena.

Afirmó también que de 2018 
a 2024 al menos 56 militantes 
del Cipog-EZ y de la Policía Co-
munitaria de la Coordinadora 
Regional de autoridades Comu-
nitarias-Pueblos Fundadores 
(CRAC-PF) han sido asesinados 
y 23 están desaparecidos.

Las comunidades indígenas 
han responsabilizado de estos 
crímenes a Los Ardillos, quie-
nes operan en la Montaña alta 
y baja, la zona centro y la Costa 
Chica de Guerrero.

El pasado 15 de julio el Cipog-
EZ denunció que su dirigente y 
otro compañero recibieron ame-
nazas de muerte vía telefónica 
del número 747 1352147. 

El Cipog-EZ responsabilizó a 
los tres niveles de gobierno de 
lo ocurrido ayer y de cualquier 
otra agresión a sus integrantes. 
“¿Para ellos Guerrero sólo es 
Acapulco? ¿Por qué tanto des-
precio a nuestros territorios?”

Asesinan en Oaxaca al activista Lorenzo Santos, esposa e hija

Matan a dos 
integrantes 
del Cipog-EZ; 
culpan a 
Los Ardillos

Mantienen encerrados a la alcaldesa 
de Cuicatlán y a tres funcionarios más
Los inconformes 
demandan que 
les entreguen 
dinero, señala el 
ayuntamiento 

LOS ACUSAN DE DESVÍO DE RECURSOS

▲ Maricel Mariscal, presidenta municipal de San Juan Bautista 
Cuicatlán, Oaxaca, fue encarcelada la noche del miércoles junto al 
regidor de obras de la alcaldía, Ismael Playas Ramos, por pobladores 
de esa localidad. Foto Panorama Político de Oaxaca
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JAVIER SALINAS CESÁREO
CORRESPONSAL 
ACOLMAN, MÉX. 

Autoridades estatales y municipa-
les descubrieron un túnel de más 
de 85 metros de largo, el cual pre-
suntamente era utilizado para la 
extracción de hidrocarburos. Está 
ubicado dentro de una vivienda del 
poblado de San Bartolo, municipio 
de Acolman.

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de México (FGJEM) 
informó que, en conjunto con la 
Secretaría de Seguridad estatal 
(SSEM) y la dirección de seguridad 
pública municipal, realizó un cateo 
en un domicilio de la calle Terrace-
ría, donde fue localizado el pasaje.

Precisó que el acceso conduce a 
un túnel de aproximadamente 85 
metros de longitud por un metro de 
ancho, el cual corre a una profundi-
dad de tres metros. En su interior 
encontraron cinco llaves para ducto. 

La FGJEM indicó que al revisar 
la excavación se identificó como 
punto de inicio el inmueble donde 
se realizó el cateo, con dirección a 
una tubería de hidrocarburos de 
Petróleos Mexicanos (Pemex).

Luego de operativo policiaco, ofi-
ciales colocaron sellos en las puertas 
de acceso al inmueble, y se solicitó 
la intervención de protección civil 
municipal, a fin de que se realice el 
estudio sobre el riesgo que repre-
senta la excavación para los vecinos.

La institución dio a conocer que 
la indagatoria será remitida a la 
Fiscalía General de la República 
por tratarse del delito relacionado 
con hidrocarburos, petrolíferos o 

petroquímicos y demás activos, en 
grado de tentativa.

Este túnel es el segundo que de-
tectan en esa zona de Acolman; el 
primero lo encontraron el pasado 
12 de marzo en terrenos agrícolas de 
Santa Catarina. Medía más de 200 
metros y era utilizado para robar 
combustible de un ducto de Pemex.

Dicho paso subterráneo contaba 
con luz eléctrica y cimentación a 
base de polines; además, tenía ins-
taladas mangueras de alta presión, 
equipo de bombeo y válvulas, y ter-
minaba exactamente en el ducto; 
incluso se reportó el fallecimiento 
de dos personas por asfixia al des-
plomarse parte del corredor.

IVÁN SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
VERACRUZ, VER. 

Una agente de la policía estatal 
muerta y una oficial municipal 
herida fue el resultado de un en-
frentamiento armado contra de-
lincuentes suscitado la mañana 
de ayer en el estacionamiento de 
la plaza comercial Las Palmas, 
en este puerto, informó la Fis-
calía General del Estado (FGE).

Agregó que el tiroteo se ini-
ció por el probable intento de 
secuestro de una persona. Al 
percatarse, las uniformadas se 
acercaron al sitio donde aparen-
temente discutían las personas, 
pero las recibieron a balazos.

Detalló que la balacera 
ocurrió alrededor de las 11:30 
horas de ayer en la planta baja 
del estacionamiento del centro 
comercial. La policía municipal 
herida fue trasladada a un hos-
pital cercano para su valoración.

Elementos de la Policía Naval 
y de la Fiscalía General del Es-
tado de Veracruz acordonaron 
la zona, recogieron el cuerpo y 
recabaron indicios.

La Secretaría de Seguridad 
Pública estatal se movilizó, pero 
no reportó detenciones.

Exigen que se disuelva 
corporación en Banderilla

Pobladores del municipio de 
Banderilla, en la zona centro del 
estado, denunciaron constantes 
abusos de la policía preventiva 
local.

Durante una protesta por la 
muerte de Inocencio Vázquez, 
quien murió a causa de una gol-
piza de agentes municipales el 
pasado 13 de julio, señalaron 
que se han dado numerosos 
casos de robo, violencia y otras 
irregularidades por parte de los 
uniformados, por lo que le pidie-
ron al alcalde David Sangabriel 
Bonilla la eliminación de dicho 
agrupamiento.

“Ha habido muchos abusos. 
Muchos ciudadanos han exter-
nado ese problema con la policía 
preventiva municipal. Quere-
mos que erradiquen esta corpo-
ración”, expresó Noé Méndez, 
vecino de Banderilla.

Los vecinos acusaron que 
la agresión y el asesinato de 
Inocencio Vázquez no pueden 
quedar en la impunidad, como 
ha pasado con otros casos en 
que integrantes de la corpora-
ción mencionada han estado 
involucrados.

“Se supone que ellos deben 
cuidar de nosotros; por eso se 
hizo esta marcha, porque hay 
que arrancar de raíz (la policía 
preventiva) y que realmente 
vengan personas preparadas”, 
exigió Casandra Valles, también 
habitante de Banderilla.

DE LA REDACCIÓN 

Los más de 100 pobladores de 
la comunidad de Tzanembolom, 
municipio de Chenalhó, Chiapas, 
que desde el miércoles 10 de ju-
nio están resguardados en la es-
cuela de esa localidad exigieron 
a los tres niveles de gobierno 
que los “rescaten”, pero “con 
suficiente seguridad, que incluya 
militares, agentes de la Guardia 
Nacional y policías estatales para 
que podamos salir con gusto y a 
salvo, porque si nada más viene 
Protección Civil nos van a atacar 
Los Herrera”.

Uno de los representantes 
del grupo señaló: “Aquí segui-
mos, en el auditorio que está 
junto al centro escolar Ama-
do Nervo. Corremos peligro, 
pues los sicarios de la Fracción 
Tzanembolom que están con 
Los Herrera dieron 72 horas 
para que el gobierno suelte a 
su compañero Felipe Gómez 
Méndez, preso desde hace seis 
o siete meses en el penal de El 
Amate, situado en el municipio 
de Cintalapa, acusado de porta-
ción de arma de fuego.

“Ya se están agüitando todas 
las personas. Hay tres mujeres 
y dos niños enfermos; ya no te-
nemos agua, luz ni comida. Por 
eso exigimos a los tres niveles de 
gobierno que nos vengan a sacar, 
pero con suficiente seguridad.

“Queremos irnos de aquí por-
que corremos peligro. Tenemos 
miedo de morir, pues estamos 
amenazados y nos quieren 
venir a sacar del auditorio. 
Pueden hacer como ocurrió 
en la masacre de Acteal el 22 
de diciembre de 1997 cuando 
paramilitares asesinaron a 45 
tsotsiles”, alertó.

Intervendrá 
Protección Civil 

La Secretaría de Protección 
Civil de Chiapas informó en un 
comunicado que “activó un pro-
tocolo para la entrega de ayuda 
humanitaria y evacuación de 20 
familias que se encuentran res-
guardadas provisionalmente en 
un auditorio ubicado junto a la 
escuela de Tzanembolom, ante 
el fenómeno socio-organizativo 
que se presenta en la localidad”.

El director de administra-
ción de emergencias, José Elías 
Morales, detalló que el martes 
se entrevistaron con los afecta-
dos, cuyo representante se negó 
a que se organizara el traslado, 
a pesar de que se cuenta con un 
protocolo con todas las medidas 
de seguridad y con acompaña-
miento interinstitucional.

Las familias abandonaron 
sus casas el 10 de julio, luego 
de que sicarios de la Fracción 
Tzanembolom, pertenecientes 
al grupo delictivo de Los Herrera 
atacaran la localidad con armas 
de grueso calibre.

TOLUCA, MÉX.

La calificadora internacional 
Fitch Ratings ratificó al gobier-
no del estado de México, enca-
bezado por la maestra Delfina 
Gómez Álvarez, la calificación 
de largo plazo en escala nacional 
de su deuda a nivel ‘AA+(mex)’, 
y en ‘BBB-’ lo cual significa que 
es estable y sostenible debido a 
su estructura económica, sólida 
y bien diversificada.

De acuerdo con la secretaria 
de Finanzas del estado de Mé-
xico, Paulina Moreno García, la 

administración de la gobernado-
ra Delfina Gómez Álvarez tiene 
finanzas sólidas, a través del for-
talecimiento en los ingresos pro-
pios, mediante una recaudación 
positiva, un presupuesto histó-
rico con cero deuda pública, un 
gasto público equilibrado y una 
política de austeridad que ha 
permitido dirigir los recursos a 
sectores prioritarios que más lo 
necesitan, siempre pensando en 
el beneficio de los mexiquenses. 

La mejora en las calificacio-
nes se sustenta en la robusta y 
diversificada estructura econó-
mica que actualmente tiene el 

estado de México, junto con el 
dinamismo favorable en la re-
caudación, el control del gasto 
operativo y un manejo sostenible 
de la deuda.

La calificadora internacional 
reconoció que el gobierno de la 
maestra Delfina Gómez Álvarez 
ha logrado mantener y fortale-
cer la recaudación a través de la 
implementación de inteligencia 
fiscal, uso de tecnología, acuer-
dos de colaboración con los 
municipios en la recolección de 
impuestos y derechos, así como 
otras medidas de acercamiento 
con los contribuyentes. 

Hallan túnel de huachicoleros 
durante un cateo en Acolman
La FGR se hará 
cargo de las 
investigaciones

CLAUSURAN INMUEBLEUna policía 
muerta y una 
herida tras 
balacera en 
Veracruz

Retenidos en 
Tzanembolom 
demandan ser 
rescatados 

Ratifi ca Fitch alta califi cación crediticia 
al gobierno de Delfi na Gómez Álvarez

▲ Acceso a un túnel para robo de hidrocarburos hallado por 
elementos de la Fiscalía General de Justicia y la Secretaría de 
Seguridad mexiquenses, así como agentes municipales de Acolman 
en un inmueble de dicha localidad. Foto La Jornada



LA JORNADA
Viernes 19 de julio de 202432

CAPITAL

ELBA MÓNICA BRAVO

El cauce natural de la barran-
ca Anzaldo, en La Magdalena 
Contreras, por el que baja el río 
San Jerónimo, fue cerrado por la 
construcción irregular de cuatro 
viviendas, que para edificar una 
planta baja y dos niveles tuvieron 
que rellenar al menos 10 metros de 
profundidad con basura, cascajo, 
sillas, sillones, huacales de madera 
y cajas de plástico, denunciaron po-
bladores de San Bernabé Ocotepec, 
quienes han venido presentando 
quejas ante autoridades federales 
y locales desde 2010.

Irene Salvador Escobedo, inte-
grante de la organización Pueblos 
y Voces de la Barranca, dijo que al 
final, en 2012 quedaron sepultados 
árboles de diferentes especies como 
encinos y tepozanes; sin embargo, 
confió en que las edificaciones ile-
gales sean derribadas, luego de que 
la Comisión Interamericana de De-
rechos Humanos (CIDH) aceptó la 
denuncia que presentó la Red Soli-
daria Década Contra la Impunidad 
por “violaciones al medio ambiente 
y omisiones del Estado mexicano”, 
que deberá responder en los tres 
meses siguientes a la notificación, 
prorrogable a un máximo de cuatro.

La activista de 61 años de edad, 
originaria del pueblo de San Berna-
bé Ocotepec, señaló que hay en la 
barranca “una alta erosión eólica e 
hídrica; hemos estado insistiendo 
en la omisión de las diferentes de-
pendencias del gobierno federal y 
local porque no debieron permitir 
la construcción en la barranca”.

Recordó que toneladas de cascajo 
y basura fueron llevadas por sujetos 
desconocidos en decenas de camio-

nes materialistas para hacer el re-
lleno, luego empezó la construcción 
de las casas, al parecer por personas 
ajenas al pueblo.

Relató que en temporada de llu-
vias se queda estancada el agua, que 
ya no baja para unirse a otro ramal 
que aún existe y cruza por la cerra-
da Nogal Silvestre, ubicada entre las 
colonias San Bernabé Ocotepec y 

Potrerillo, cuyo destino es la presa 
Anzaldo.

Más de 10 años olvidados

El agua que ya no fluye afecta a 
la propia barranca, que se ha ero-
sionado, dijo la activista, que ayer 
después de que se conoció la reso-
lución de la CIDH se apersonaron 

trabajadores de la Secretaría del 
Medio Ambiente (Sedema) y de la 
Comisión de Recursos Naturales y 
Desarrollo Rural, quienes, a decir 
de Salvador Escobedo, “no habían 
venido a reforestar desde hace co-
mo 10 o 12 años”.

Recordó que en diciembre de 
2021 y principios de 2022 se colo-
caron sellos de suspensión de acti-

vidades de la Sedema y el Instituto 
de Verificación Administrativa en 
las construcciones ilegales; sin em-
bargo, sujetos con chalecos color 
verde que se presentaron como su-
puestos trabajadores de la Secreta-
ría de la Contraloría retiraron los 
sellos y aceleraron los trabajos de 
construcción.

En marzo pasado, los quejosos 
lograron que se repusieran los se-
llos, sin que hasta la fecha conozcan 
avances de la denuncia que presen-
taron ante la Fiscalía General de 
Justicia local.

La barranca Anzaldo fue decla-
rada área de valor ambiental en la 
Gaceta Oficial del gobierno capitali-
no en diciembre de 2011, por lo que 
demandó que las construcciones se 
derriben porque se construyeron 
por encima del decreto, ya que no 
hay licencias de manifestación de 
construcción y se está dañando el 
ambiente”, dijo.

En un recorrido por la barranca 
se observaron otras casas improvi-
sadas con tablas de madera, sin ha-
bitantes, algunas llantas apiladas, 
botellas de bebidas alcohólicas y 
vasos desechables, a pesar de que 
la organización hace labores de lim-
pieza constantes en la zona donde 
existen cuatro ahuehuetes, además 
de águilas, pájaros carpinteros, ca-
comixtles y serpientes, entre otras 
especies animales y vegetales.

ALEJANDRO CRUZ FLORES 
Y DE LA REDACCIÓN

El gobierno capitalino promulgó 
dos nuevas leyes en materia am-
biental para la Ciudad de México, 
en una de las cuales establece san-
ciones económicas de hasta más de 
65 millones de pesos a quienes cau-
sen daños al entorno, así como la 
restauración de las zonas afectadas. 

Se trata de la Ley de Responsabi-
lidad Ambiental, en la que se estipu-
lan multas para las personas físicas 
o morales que ocasionen directa o 
indirectamente la pérdida, cambio, 
deterioro, menoscabo, afectación, 
modificación adversa y medibles de 
los hábitat, ecosistemas y recursos 
naturales, así como de los servicios 
ambientales que proveen. 

En el artículo 10 se establece que 
las sanciones serán por un monto 

equivalente de 300 a 50 mil uni-
dades de medida y actualización 
(UMA) vigente, es decir, de 32 mil 
571 hasta 5 millones 248 mil 500 
pesos, cuando el responsable sea 
una persona física, y de mil a 600 
mil UMA, es decir, de 108 mil 570 a 
65 millones 142 mil pesos cuando se 
trate de una persona moral. 

El pago de la sanción econó-
mica, agrega, será accesoria a la 

reparación integral del daño oca-
sionado a los elementos naturales 
del ambiente. 

La administración capitalina 
también expidió en la Gaceta Ofi-
cial la nueva Ley Ambiental de 
la Ciudad de México, que en su 
artículo 159 establece que “está 
prohibida la privatización del agua 
en cualquier modalidad”, así como 
de los servicios que se derivan de 

su suministro y cobro. 
Asimismo, ordena que los proyec-

tos de obra pública deberán desti-
nar 3 por ciento de su presupues-
to para la remediación ecológica; 
mientras las alcaldías deberán eti-
quetar un presupuesto anual para 
la conservación de la biodiversidad 
de sus territorios. 

Asimismo, propone programas 
de certificación de edificaciones 
sustentables, el fomento a la cap-
tación de agua de lluvia y el trata-
miento y reutilización de aguas.  

La secretaria de Medio Ambien-
te, Marina Robles García, subrayó 
que la Ley Ambiental de la Ciudad 

de México es resultado del inter-
cambio con organizaciones de la 
sociedad civil, empresarios y otras 
dependencias capitalinas, y garan-
tiza el derecho de los capitalinos a 
gozar de un ambiente sano. 

Se omitió consulta

Sin embargo, para el Frente por 
la Defensa de los Derechos de los 
Pueblos y Barrios Originarios de la 
Cuenca del Anáhuac, el decreto de 
promulgación es ilegítimo, ya que 
se omitió someter el proyecto de 
ley a un proceso de consulta con 
los pueblos y barrios originarios. 

El colectivo explicó que la nor-
ma incide sobre los territorios de 
los pueblos, bosques, ríos, cana-
les, chinampas, por lo que tenía 
que someterse a consulta indíge-
na establecida como un derecho 
constitucional.

La barranca Anzaldo de nuevo es 
presa de la voracidad por viviendas

HABITANTES EXIGEN QUE SEAN DEMOLIDAS

Gente ajena al pueblo de San Bernabé Ocotepec rellenó con lo que pudo para edifi car

 Desde 2011, personas ajenas 
al pueblo de San Bernabé 
Ocotepec construyeron viviendas 
en el cauce de la barranca 
Anzaldo y colocaron un zaguán 
para impedir el acceso al área 
de valor ambiental. Foto Yazmín 
Ortega Cortés

Promulga el gobierno capitalino 2 
nuevas leyes en materia ambiental
Una fi ja sanciones severas y la otra 
prohíbe la privatización del agua  
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ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Por fallas simultáneas en dos pozos 
de agua en la colonia DM Nacional, 
alcaldía Gustavo A. Madero, unas 2 
mil 500 familias de cuatro unidades 
habitacionales dejaron de recibirla 
por la red hace una semana.

El Sistema de Aguas de la Ciu-
dad de México (Sacmex) y la alcal-
día las han abastecido con pipas, 
pero no ha sido suficiente para el 
mayor de los conjuntos, Torres de 
San Juan I, formado por mil 200 
departamentos a los que se raciona 
el agua almacenada en las cisternas 
tres horas al día, por lo que condó-
minos protestaron antenoche con 
el cierre de la calzada San Juan de 
Aragón para exigir al gobierno de 
la ciudad que agilice la reparación 
de los pozos.

Karla Ortiz, residente de la uni-
dad habitacional ubicada en cerra-
da Paseo de la Unión Internacional, 
con acceso por calzada San Juan 
de Aragón, explicó que el pozo 
Jardines del Pedregal número 4, 
ubicado dentro de uno de los esta-
cionamiento del mutifamiliar, dejó 
de funcionar la semana pasada, y 
aunque se ha mantenido el abaste-

cimiento de las cisternas con pipas, 
desde el pasado vienes sólo reciben 
agua de 4:30 a 7:30 de la mañana.

Personal del Sacmex logró ayer 
poner en funcionamiento el pozo 
Jardines del Pedregal número 5, 
ubicado a poco menos de un kiló-
metro del 4, sobre avenida Río de 
Guadalupe, y en las próximas horas 
comenzaría a fluir el agua por la red 
pública, pero no ha logrado extraer 
la bomba del pozo 4, que estaría a 
unos 100 metros de profundidad, 
para repararla.

Daniel Aguilar, administrador 
de la unidad habitacional Torres 
de San Juan I, dijo que esta situa-
ción es excepcional porque cuando 
falla un pozo, el otro permite abas-
tecer la zona de manera continua, 
pero el problema, que sí es perma-
nente, es la mala calidad del agua: 
“sale sucia con alto contenido de 
hierro, manganeso y otros mine-
rales”, señaló.

Explicó que, de hecho, en 2017 

se construyó una planta potabili-
zadora en el pozo número 5 y en 
2021 se hicieron allí trabajos de 
rehabilitación.

Explicó que la unidad cuenta 
con tres cisternas, de 980, 530 
y 360 mil litros, y además de las 
pipas el Sacmex mandaba agua 
por una red alterna, pero apenas 
es suficiente para hacer el tandeo 
por la mañana, de 4:30 a 7:30.

La unidad habitacional contigua, 
Torres San Juan III, cuenta con dos 
cisternas de un millón de litros y 
ayer le enviaron 14 pipas de 20 mil 
litros y también se les administra 
con tandeos dos veces al día, de 5:00 
a 7:00 y de 22:00 a 23:00 horas.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Congreso de la Ciudad de Mé-
xico avaló tres cambios de uso de 
suelo para legalizar un hotel que 
opera desde hace casi dos años en 
la colonia Roma Norte y permitir 
la remodelación de la embajada de 
Canadá en Polanco.

Para el predio ubicado en 
la calle Sinaloa 43, la alcaldía 
Cuauhtémoc, se aprobó que el uso 
de suelo habitacional mixto pase a 
uno de servicio de hospedaje con 
una altura de hasta 17 niveles; en 
el lugar ya se encuentra operando 
el hotel Uliv Cibeles con ese núme-
ro de pisos.

De acuerdo con la iniciativa, el 
particular reconoce que el proyec-
to “ya se encuentra edificado”,  con 
base en un certificado de acredita-
ción de uso del suelo por derechos 
adquiridos en noviembre de 1998, 
y que se encuentra respaldado por 
Rubén Cornejo Espinosa, director 
responsable de obra con número 
0647, mediante un escrito emitido 
el 22 de febrero de 2022. Precisa-
mente, la diputada Gabriela Salido 
informó que el hotel comenzó a ope-

rar en octubre de ese año.
Al presentar el dictamen, el di-

putado Javier Ramos Franco, del 
PVEM, explicó que el propósito de 
la modificación es exclusivamente 
adicionar el término “hospedaje” al 
uso de suelo, así como fomentar el 
turismo y el desarrollo económico 
en la zona.

“La iniciativa resulta congruen-
te con los elementos señalados, to-
da vez que el proyecto no plantea 
modificación de las estructuras y 
superficies construidas que el in-
mueble actualmente ya tiene auto-
rizadas”, indicó el legislador.

Por otra parte, se modificaron 
los usos de suelo en las calles Schi-
ller 529 y Tres Picos 11, ambas en 
la alcaldía Miguel Hidalgo, para 
remodelar la sede diplomática ca-
nadiense, luego de que la embajada 
de ese país presentó un nuevo pro-
yecto que no implica incrementar 
la altura ni la superficie máxima de 
construcción.

“El objetivo de Canadá al remo-
delar su sede actual, incluyendo el 
edificio de la cancillería, es conso-
lidar todos los programas del go-
bierno canadiense en un solo lugar 
y permitir una mejor ejecución de 

programas”, indica el dictamen, 
en el que se informa que el nue-
vo uso de suelo permitiría hasta 
siete niveles máximos de altura y 
13 mil 573 metros cuadrados de 
construcción.

Ayer, en la tercera sesión extraor-
dinaria del pleno, los diputados 
también aprobaron una reforma 
para castigar con 35 a 70 años de 
prisión los asesinatos de mujeres 
transgénero en la capital.

Asimismo, se hicieron del cono-
cimiento del pleno tres reformas 
constitucionales propuestas por la 
jefatura de Gobierno para garan-
tizar la entrega de recursos a pro-
gramas de mejoramiento barrial, 
implementar acciones de justicia 
restaurativa y promover el respeto 
a la propiedad pública y social.

DE LA REDACCIÓN

Con el programa Caravanas de la 
Salud se han proporcionado 163 
mil 926 consultas médicas y odon-
tológicas en esta administración, 
mediante 10 unidades móviles 
que recorren las zonas de mayor 
marginación de la capital del país. 

La titular del área de Fortale-
cimiento a la Atención Médica 
de la Secretaría de Salud capita-
lina, Erika Herrera Hernández, 
informó que como resultado de 
este trabajo se han detectado 33 
mil 995 pacientes con diabetes, 
hipertensión, obesidad, cáncer 
cervicouterino, de mama y prós-
tata, entre otras enfermedades.

Las caravanas, explicó, reco-
rren 18 zonas de alta y muy alta 
marginación, la mayoría de difí-
cil acceso, de las alcaldías Álvaro 
Obregón, Gustavo A. Madero, 
Iztapalapa, Cuajimalpa, Magdale-

na Contreras, Tlalpan y Tláhuac, 
donde se han realizado casi un 
millón de acciones de promoción 
y prevención de la salud.

Detalló que lo anterior ha per-
mitido atender y dar seguimien-
to a pacientes con enfermedades 
graves como cáncer cervicoutéri-
no, del cual se han detectado 4 mil 
50 casos en lo que va de esta admi-
nistración, así como de cáncer de 
mama, con 4 mil 39 detecciones. 

Las unidades móviles del pro-
grama Caravanas de la Salud 
cuentan con un médico, una en-
fermera y un promotor que otor-
gan el servicio médico, control y 
seguimiento de pacientes y prue-
bas de laboratorio. 

En algunas participa también 
un odontólogo y están equipadas 
además con aparatos para reali-
zar electrocardiogramas, ultra-
sonidos y antena con equipo de 
videoconferencia. Realizan reco-
rridos hasta en tres colonias por 
semana. 

“El objetivo del programa es ga-
rantizar la prestación equitativa, 
oportuna y con calidad de los ser-
vicios de salud, con un conjunto 
de recursos humanos capacita-
dos, sensibilidad intercultural y 
respeto a la diversidad”, destacó 
Herrera Hernández.

Aprueba el Congreso tres 
cambios de uso de suelo 
en la Roma Norte y Polanco

 En el predio ubicado en la calle 
Sinaloa 43, colonia Roma Norte, 
desde hace casi dos años opera 
el hotel Uliv Cibeles, para el cual 
el Congreso capitalino formalizó 
que el uso de suelo habitacional 
mixto pase al de servicio de 
hospedaje. Foto Roberto García 
Ortiz

Caravanas de la Salud 
han brindado 163 mil 
926 consultas a la fecha
Se han detectado 33 
mil 995 casos de 
diabetes, obesidad, 
tensión alta, y varios 
tipos de cáncer

Reparten agua 
con pipas en la 
colonia DM 
Nacional ante 
falla de 2 pozos

▲ Desde hace una semana, 
unas 2 mil 500 familias sufren 
desabasto de agua debido a la 
falla simultánea de dos pozos 
en la colonia DM Nacional, en la 
GAM. Foto Ángel Bolaños
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LAURA GÓMEZ FLORES

La Comisión de Derechos Huma-
nos (CDH) de la Ciudad de México 
dirigió la recomendación 05/2024 
al Instituto de la Vivienda (Invi) por 
la falta de certeza jurídica sobre la 
tenencia de la vivienda en el caso 
de una adulta mayor, quien cumplió 
con los pagos de su departamento y 
agotó las gestiones correspondien-
tes, pero le le ha negado la entrega 
de sus escrituras.

A más de 20 años de firmar un 
contrato de apertura de crédito 
para adquirir un inmueble con el 
Invi, Magdalena Leonard Casasola 
no cuenta con la escritura corres-
pondiente que avale su propiedad, 
pese a  que liquidó totalmente sus 
obligaciones de crédito.

El contrato de apertura de cré-
dito y los convenios modificatorios 
que suscribió estipulan puntual-
mente la responsabilidad unilateral 
del instituto de generar certeza jurí-
dica a las personas acreditadas, sin 
necesidad de que realicen alguna 
solicitud o trámite adicional.

Christopher Pastrana Cortés, 
tercer visitador general, señaló que 
aun cuando las reglas de operación 
y políticas de administración finan-
ciera establecen que a más tardar 
con 30 por ciento del avance de la 
obra debía iniciarse el proceso pa-
ra la constitución del régimen de 
propiedad en condominio, se hizo 
hasta el 21 de julio del 2021.

El Invi informó que las demoras 
en la escrituración se debían a que 
el personal se encontraba integran-
do el expediente técnico del inmue-
ble, cuando ya habían pasado dos 

años de que la señora había liqui-
dado su crédito.

Sin embargo, se comprometió 
a que a finales de ese año podrían 
tener el proyecto de constitución 
del régimen de propiedad en con-
dominio, requisito indispensable 
y previo para la escrituración 
individualizada de las viviendas, 
lo cual no ha sucedido, señaló el 
visitador.

El 22 de septiembre de 2023, 
indicó, la notaría responsable sus-
pendió su inscripción al Registro 
Público de la Propiedad y el Comer-
cio por diversas inconsistencias en 
medidas, colindancias y algunos 
otros datos.

Pese a firmarse el 21 de noviem-
bre de 2023 el instrumento para 
constituir el régimen de propiedad 
en condominio, hasta esta fecha 
Magdalena carece de la escritura-
ción individual del departamento 
que adquirió en 2004, que sólo 
tiene calidad de depositaria desde 
2012.

La presidenta de la CDH, 
Nashieli Ramírez, señaló que en la 
recomendación 05/2024 dirigida 
al Invi, en su calidad de autoridad 
responsable, se considera la inscrip-
ción de Magdalena en el Registro 
de Víctimas, a fin de que colabore 
el instituto con la Comisión Ejecu-
tiva de Víctimas para la emisión del 
plan de reparación integral y le sea 
entregada su escritura.

Además, el Invi debe incorporar 
en sus procesos administrativos 
los mecanismos de su supervisión 
y control, con la finalidad de evitar 
dilación en la entrega de las escritu-
ras públicas de la propiedad de sus 
acreditados, señaló.

DE LA REDACCIÓN

La tormenta de ayer en el surpo-
niente de la Ciudad de México pro-
vocó inundaciones en vialidades 
como Anillo Periférico, Insur-
gentes, Revolución, Barranca del 
Muerto y Mixcoac, algunas por 
momentos intransitables, así co-
mo calles de las colonias Tlacopa, 
Santa María Nonoalco, Jardines 
del Pedregal y, sobre todo, en San 
Ángel, donde el escurrimiento del 
agua pluvial provocó corrientes 
que arrastraron algunos vehículos.

La zona de Altavista fue de las 
más afectadas, donde el agua al-
canzó alturas de hasta 50 centíme-
tros, como en avenida Revolución 
y las calles Pedro Luis Ogazón, Río 
San Ángel y Desierto de los Leo-
nes, frente al centro comercial 
Puerta Altavista.

En esta última vialidad y el cru-
ce con Insurgentes se formó un 
encharcamiento donde el agua 
alcanzó hasta 50 centímetros de 
altura a lo largo de 100 metros de 
la vialidad.

El restaurante San Angel Inn, 

dentro de la plaza Diego Rivera, 
en calzada Santa Catarina, en 
esta misma colonia, reportó la fil-
tración de agua en una de sus sec-
ciones y en videos publicados en la 
red social X por Ricardo Tolentino 
y Josefina Mac Gregor, de Suma 
Urbana, se observa un vehículo 
volcado y otro atorado en una re-
ja, las aguas broncas escurriendo 
en un desnivel y un auto montado 
sobre otro en esa misma zona.

En Insurgentes número 1886, 
entre las calles Olivo y Encanto, 
personal de la Unidad para la Con-
solidación del Nuevo Sistema de 
Justicia Penal debió instalar una 
barrera para impedir que el agua, 
con el oleaje formado por los ve-
hículos al avanzar, se filtrara al 
estacionamiento del edificio.

El tránsito vehicular debió de-
tenerse en los bajopuentes de Pe-
ríferico y San Jerónimo, así como 
en el de Mixcoac y avenida Insur-
gengtes, debido a la acumulación 
de agua.

En la colonia Jardines del Pedre-
gal se formó un encharcamiento 
con un espejo de agua de unos 50 
metros y 25 centímetros de altura 

en la calle Agua y Lluvia, donde un 
automóvil quedó atascado.

Se reportó un anegamiento a 
lo largo de unos 100 metros con 
unos 40 centímetros de tirante en 
Ferrocarril de Cuernavaca y Ale-
jandro Allori de la colonia Santa 
María Nonoalco.

También en Periferico y Ba-
rranca del Muerto el tráfico se vio 
afectado por un encharcamiento 
con una altura de más de 20 cen-
tímetros.

En la alcaldía Venustiano 
Carranza, bomberos acudieron 
a auxiliar en el desalojo  de agua 
que se filtró al estacionamiento de 
un edificio habitacional en la calle 
Trabajo y Prevención Social de la 
colonia Federal.

JOSEFINA QUINTERO MORALES 

Azael Cano, conocido con el alías 
de El Payo, objetivo prioritario de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) e integrante de una célula del 
cártel de Tláhuac dedicada a la ex-
torsión de comerciantes, distribu-

ción de drogas y venta de armas, fue 
detenido ayer por la tarde en calles 
de la colonia Consejo Agrarista, en 
la alcaldía Iztapalapa. 

El líder de sicarios forma parte 
de una escisión que hubo ante las 
diferencias que surgieron entre los 
diferentes cabecillas que intentaron 
sustituir a Felipe de Jesús Pérez Lu-

na, alías El Ojos, quien fue abatido 
por efectivos de la Secretaría de 
Marina en 2017. 

Fuentes judiciales informaron 
que a El Payo también se le relacio-
na con varios homicidios que ya es-
tán siendo investigados por la Fisca-
lía General de Justicia de la Ciudad 
de México; además, tiene abiertas 
varias carpetas de investigación en 
su contra por diferentes delitos. 

Luego de la detención, la SSC 
informó que policías capitalinos 
realizaban patrullajes preven-

tivos como parte del operativo 
de reforzamiento de seguridad 
que se implementó en la alcaldía 
Iztapalapa.

Una serie de detonaciones de ar-
ma de fuego en la vía pública alerta-
ron a los uniformados, pero al llegar 
a la avenida Del Árbol de la citada 
colonia observaron que un sujeto 
portaba una pistola, por lo que le 
marcaron el alto. 

El Payo, al ver a los uniformados 
emprendió la huida y empezó una 
persecución que terminó a la altura 

de la calle Palmillas, donde lograron 
someterlo; al hacerle una revisión, 
le hallaron el arma de fuego corta 
con cuatro cartuchos útiles, así co-
mo una bolsa que contenía alrede-
dor de un kilogramo de mariguana.

El cabecilla, de 30 años de edad, 
fue trasladado en un vehículo blin-
dado y en medio de un fuerte dis-
positivo de seguridad a la Fiscalía 
de Asuntos Relevantes localizada 
en la colonia Del Gas, en la alcaldía 
Azcapotzalco, donde quedó a dispo-
sición del  Ministerio Público.

Capturan a El Payo en posesión de un arma y droga

La furia de Tláloc no perdonó ayer al 
surponiente; provocó inundaciones 
y riadas que arrastraron vehículos 

▲ La intensa lluvia provocó el 
escurrimiento del agua desde 
laderas en la colonia Atlamaya, 
en Álvaro Obregón, que arrastró 
cinco vehículos, uno de los 
cuales quedó sobre una reja 
de tres metros de altura. En la 
imagen, labores del descenso. 
Foto Roberto García Ortiz

Solicita la CDH al 
Invi dar certeza 
a adulta mayor 
sobre su vivienda 
Pese a haber pagado en su totalidad 
el crédito que le otorgó, se ha 
negado a entregarle la escritura

LE DIRIGE RECOMENDACIÓN

Lidera a sicarios y forma parte de 
una célula del cártel de Tláhuac
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ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

Durante más de 50 años se han rea-
lizado investigaciones para tener 
una vacuna contra el dengue y en 
la última década ha habido resul-
tados, pero limitados. Existen dos 
biológicos: uno, del laboratorio far-
macéutico Sanofi, obtuvo el registro 
sanitario en 2015, pero el sector sa-
lud no lo utiliza por las contraindi-
caciones identificadas, entre otras, 
el mayor riesgo de hospitalización 
en personas que no han tenido den-
gue previamente.

La segunda es del laboratorio 
Takeda; tiene registro en varios 
países, pero no en México todavía. 
La Comisión Federal para la Pro-
tección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) solicitó más información 
a la empresa, aunque la Secretaría 

de Salud (Ssa) observa que ofrece 
protección contra los serotipos 1 y 
2 del dengue, pero es más limitada 
contra los tipos 3 y 4.

Fabián Correa Morales, subdirec-
tor del programa de Enfermedades 
Transmitidas por Vector del Centro 
Nacional de Programas Preventivos 
y Control de Enfermedades (Cena-
prece), señaló que el estudio clínico 
del producto desarrollado por el la-
boratorio japonés se realizó cuando 
la circulación del serotipo 3 era muy 
baja y en la actualidad está presente 
en 85 por ciento de los casos de la 
infección en México, por lo que se 
carece de evidencia real sobre su 
eficacia contra esta cepa. 

También el serotipo 4 registra 
una baja circulación con apenas 
uno por ciento del total de casos 
confirmados, pero potencialmen-
te, en los siguientes años podría re-

puntar. No obstante, la información 
de la empresa farmacéutica indica 
que la vacuna de nombre comercial 
Qdenga, indicada para personas de 
6 a 16 años de edad, demostró una 
eficacia general de 62 por ciento 
contra los cuatros serotipos del 
dengue y de 83.6 por ciento para 
evitar hospitalizaciones. 

Tiene la ventaja de que se obtiene 
la protección, con independencia de 
si se ha tenido o no la enfermedad 
previamente. De ahí que la Organi-
zación Mundial de la Salud (OMS) 
recomendó su utilización en los 
países endémicos.

Para la vacuna de Sanofi, en cam-
bio, la Cofepris emitió en septiem-
bre de 2023 un aviso de riesgo para 
su utilización y exhortó a médicos y 
usuarios a respetar las indicaciones 
autorizadas en el registro sanitario, 
esto es, aplicarla en individuos de 

9 a 45 años de edad que vivan en 
zonas endémicas de dengue, siem-
pre que previamente hayan tenido 
la infección.

Para ello, es necesario realizar 
pruebas de laboratorio a fin de 
confirmar que las personas han 
estado expuestas a alguno de los 
serotipos del virus, es decir, que 
tienen anticuerpos o vivan en zo-
nas donde se haya comprobado 
una seroprevalencia de al menos 
80 por ciento.

Contar con una vacuna segura, 
eficaz y de calidad podría represen-
tar una solución para los países de 
Asia, África y el continente ameri-
cano, donde el dengue es endémico 
y viven 3 mil 800 millones de per-
sonas, de acuerdo con la OMS. A 
escala global, cada año se registran 
hasta 400 millones de casos del 
padecimiento.

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

La canciller Alicia Bárcena afirmó 
ayer en la Organización de las Na-
ciones Unidas (ONU) que la Agenda 
2030 para el Desarrollo Sostenible 
“no se cumple” en el contexto glo-
bal, pero destacó que México ha 
tenido una experiencia positiva.

Designada por la virtual presi-
denta electa, Claudia Sheinbaum, 
como la próxima secretaria de 
Medio Ambiente, Bárcena agregó 
que, sin embargo, México no ha 
logrado “la transición energética 
que hubiéramos deseado. Somos 
un país todavía un poco atado a los 
combustibles fósiles y debemos ha-
cer esa transición y creo que ahora 
es la oportunidad”.

A nueve años de que la Asamblea 
General de ONU adoptó la Agen-
da 2030, “enfrentamos un mun-
do distinto que exige rediseñar el 
futuro, restaurar bienes públicos 
mundiales, la paz, la naturaleza, 
el aire y transitar hacia economías 
más limpias, sostenibles, justas e 
inclusivas”, señaló Bárcena luego 

de participar en una reunión mi-
nisterial del Consejo Económico y 
Social (Ecosoc) de la ONU.

En el tercer día de una gira de 
trabajo por Estados Unidos, la ti-
tular de la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores (SRE) estuvo en 
la sede de las Naciones Unidas en 
Nueva York, donde dijo que en la 
actualidad “no sólo prevalecen, se 
agravan las tendencias geopolíti-
cas y económicas con severas dis-
rupciones en las cadenas de valor, 
que se incrementaron, por cierto, 
durante la pandemia del covid, 
pero que empezaron desde antes. 
Y, por lo tanto, estamos viviendo 
algo así como el fin de la era de la 
hiperglobalización”.

Agregó que el mundo vive una 
“multiplicidad de tensiones”, en-
tre las que están un incremento del 
proteccionismo económico, la de-
lincuencia organizada, cambios tec-
nológicos con gran impacto social 
y económico, cambios en el mundo 
laboral que afectan los derechos de 
los trabajadores y aumentan la in-
formalidad, el cambio climático y 
la migración.

Declaró que ante este panorama 
surge la pregunta de si existen ex-
periencias positivas de avance en el 
desarrollo sostenible.

Agregó que el gobierno del presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor ha priorizado la distribución del 
gasto público hacia dos objetivos 
centrales: la protección social y la 
infraestructura.

“Con López Obrador se logró 

esta gran transformación, con 
nuestra nueva presidenta, Claudia 
Sheinbaum, la primera mujer en 
200 años, creo que vamos a lograr 
esa transición energética necesaria”. 

▲ La canciller confi ó en que se 
logre la transición energética 
en el gobierno de Claudia 
Sheinbaum. Foto SRE

Agenda 2030 aún no se cumple, 
lamenta Alicia Bárcena en la ONU

PRIMER
AVISO NOTARIAL

Por escritura número 30,261 de fecha 17 de 
julio de 2024, otorgada ante el suscrito nota-
rio actuando como asociado en el protocolo 
de la notaría número 248, de la que es titular 
el licenciado Eduardo Francisco García Vi-
llegas Sánchez Cordero, se hizo constar: LA 
ACEPTACIÓN DE HERENCIA y LA ACEPTA-
CIÓN DEL CARGO DE ALBACEA, que otor-
gó el señor DAVID RAMÍREZ VILLANUEVA, 
en la SUCESIÓN TESTAMENTARIA de la 
señora ANA MARITZA DAVALOS RICO.

El Albacea procederá a realizar el inventario y 
avalúo de los bienes de dicha sucesión.

LIC. DANIEL GARCÍA CÓRDOVA.
TITULAR DE LA NOTARÍA  22 DE LA 

CIUDAD DE MÉXICO

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

El Licenciado JUAN JOSÉ SEVILLA LARIOS, Titular 
de la Notaría Pública Número 2 Dos de la Demarcación 
de Colima, Colima, por medio del presente y para los 
efectos de lo dispuesto por el artículo 872 del Código de 
Procedimientos Civiles vigente para esta Entidad, hago 
saber que en esta Notaría a mi cargo se ha radicado bajo 
la escritura pública número 30,729 de fecha 3 de julio 
del 2024, la Sucesión Testamentaria a bienes del señor 
JOSÉ AVALOS VELAZQUEZ, quien falleció el día 16 de 
marzo del año 2008, teniendo en vigor el testamento 
público abierto número 15,402 que otorgó ante el Licen-
ciado Sergio Humberto Santa Ana de la Torre, Titular de 
esta Notaría Pública Número 1 Uno de Tecomán, Coli-
ma, el  26 de septiembre del 2006; habiendo aceptado 
la herencia y reconociendo la validez del testamento las 
señoras MA MARGARITA AVALOS VENEGAS y ANA 
GABRIELA AVALOS VENEGAS;  siendo reconocida 
como Albacea la mencionada señora MA MARGARITA 
AVALOS VENEGAS, quien aceptó el cargo conferido.
Publíquese por dos veces de diez en diez días.

LIC. JUAN JOSÉ SEVILLA LARIOS.
Notaría Pública Número 2 Dos.

Colima, Col.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

El suscrito MIGUEL ÁNGEL FLORES VIZCAÍNO, 
titular de la Notaría Publica número 10 de la de-
marcación notarial de Colima, en cumplimiento 
a lo dispuesto por los artículos 871 y 872 del 
Código de Procedimientos Civiles para este Es-
tado, doy a conocer al público que por escritura 
pública número 51,953, otorgada en esta Ciudad 
de Colima, Colima, el día 17 de julio de 2024, 
ante la fe del suscrito Notario, se inició el trámite 
notarial de la Sucesión Testamentaria del señor 
JOSÉ ARÁMBULA TORRES. La señora ALIDA 
ESTEFANÍA GONZÁLEZ DUEÑAS, reconoció 
la validez del testamento, y aceptó la herencia 
instituida a su favor como única y universal here-
dera. La señora ALIDA ESTEFANÍA GONZÁLEZ 
DUEÑAS, fue designada Albacea de la sucesión, 
y manifestó que formulará el inventario de los bie-
nes de la herencia. 

Colima, Col., México, a 18 de julio de 2024
MIGUEL ÁNGEL FLORES VIZCAÍNO

AVISO NOTARIAL
2/2

Licenciado MAURICIO MONTOYA MANZO Notario 
Público Número 169 del Estado de Michoacán; hago 
saber para los efectos del Artículo 160 ciento sesenta 
de la Ley del Notariado para el Estado de Michoacán, 
que en escritura pública número 7584 de fecha 27 de 
junio del 2024 ante mí:
1.- Se inició la Tramitación Extrajudicial a bienes de 
la Sucesión Intestamentaria del señor JOSÉ CARLOS 
TORRES RODRÍGUEZ Y/O CARLOS TORRES RO-
DRÍGUEZ.
2.- El señor JUAN TORRES RAMÍREZ hijo del autor 
de la sucesión:

del de cujus.
b) Acreditó su carácter de hijo legítimo.
c) Se acreditó el último domicilio del de cujus, Loca-
lidad El Palmito, Municipio de Numarán, Michoacán.
3.- Se llevó a cabo la información testimonial de los 
señores RUBÉN ÁLVAREZ ARÉVALO Y GABRIEL 
MARTÍNEZ CABRERA.
4.- El señor JUAN TORRES RAMÍREZ se reconoció 
el carácter de único y universal heredero y expresa-
mente aceptó la herencia que le corresponde en la 
Sucesión, por lo que conviene en asumir el cargo de 
ALBACEA DEFINITIVO de la presente sucesión, ma-
nifestando éste que acepta y protesta el cargo confe-
rido y que con tal carácter procederá a la formulación 
del inventario y avalúos del acervo hereditario, sin 
necesidad de caucionar su manejo por resultar único 
y universal heredero.

La Piedad, Estado de Michoacán, a  28 de junio 
de 2024.

LICENCIADO MAURICIO MONTOYA MANZO
Notario Público Número 169 del Estado de 

Michoacán
R.F.C. MOMM-710913-D2A.

AVISO NOTARIAL
Con fundamento en lo dispuesto por 
los artículos 188 y 189 de la Ley del 
Notariado para la Ciudad de México, 
hago saber que ante mí se llevará a 
cabo la protocolización del inventario 
y la adjudicación por herencia, de la 
sucesión testamentaria a bienes de 
la señora MARÍA ELENA CÁRDENAS 
RODRÍGUEZ (quien también acostum-
bró usar el nombre de MARÍA ELENA 
CÁRDENAS Y RODRÍGUEZ), la cual 
se inició ante el Licenciado Uriel Oliva 
Sánchez, titular de la notaría número 
215 de la Ciudad de México.

LIC. PEDRO BERNARDO BARRERA 
CRISTIANI

TITULAR DE LA NOTARÍA NÚMERO 
82 DE LA CIUDAD DE MÉXICO

JUICIO DE AMPARO 1500/2024.

EDICTO
Estados Unidos Mexicanos.

Poder Judicial de la Federación.
Juzgado Cuarto de Distrito en Materia de Trabajo en la 

Ciudad de México.
En el Juzgado Cuarto de Distrito en Materia de Trabajo en 
la Ciudad de México, se encuentra radicado el juicio de 
amparo 1500/2024, promovido por Carlos Rentería Fa-
rías, contra los actos de la Presidente de la Junta Espe-
cial Número Cinco de la Local de Conciliación y Arbitraje 
de la Ciudad de México, ahora Junta Especial “C” de la 
Local, y Director General del Registro Público de la Pro-
piedad y el Comercio de la Ciudad de México, en el juicio 
laboral 60/2014; sumario constitucional en el que con 
fundamento en los numerales 27, fracción III, inciso b), 
segundo párrafo, de la Ley de Amparo, en relación con el 
315 del Código Federal de Procedimientos Civiles de apli-
cación supletoria a la ley en comento, por auto de dieci-
siete de junio de dos mil veinticuatro, se ordenó emplazar 
a juicio a los terceros interesados Latín Graph, Sociedad 
Anónima de Capital Variable y Salvador Ernesto Alducin 
Monroy, por medio de edictos que deberán publicarse por 

Federación y en uno de los periódicos de mayor circula-
ción en la república, a costa de la parte quejosa, en el 
entendido que los referidos terceros interesados deberán 
comparecer a juicio dentro del término de treinta días, 
contados a partir del siguiente al de la última publicación, 
por apoderado o gestor que pueda representarla. 

-
guientes.

Ciudad de México, veintiuno de junio de dos mil 
veinticuatro.

José Evaristo Aguilar López.
Secretario del Juzgado Cuarto de Distrito en Materia 

del Trabajo en la Ciudad de México.

E D I C T O
Estados Unidos Mexicanos 

Poder Judicial de la Federación 
Juzgado Séptimo de Distrito en Materia de Trabajo en 

la Ciudad de México
Por auto de treinta de mayo de dos mil veinticuatro, se 
ordenó emplazar a juicio a 1) Abarrotera de Jalisco, so-
ciedad anónima de capital variable, 2) Maquil Envasa, 
sociedad anónima de capital variable, 3) Catarino Barba 
Núñez, 4) Gerardo Barba Franco, y 5) José Gabriel Bar-
ba Franco, mediante edictos, publicados por tres veces, 
de siete en siete días, para que comparezca a este juz-
gado dentro del término de treinta días hábiles contados 
a partir del día siguiente al de la última publicación; que-
dando a su disposición en la Secretaría de Acuerdos 
de este Juzgado copia de la demanda relativa al juicio 
de amparo 413/2024, promovido por Antonio Barba 
Flores, por conducto de su apoderada Karla Gómez 
Contreras, contra actos de la Junta Especial F (antes 
Número Once) de la Local de Conciliación y Arbitraje de 
la Ciudad de México y otras autoridades. Se le apercibe 
que de no comparecer por sí o por apoderado, las sub-

Ciudad de México, a diecinueve de junio de dos mil 
veinticuatro.

El Secretario
Lic. Carlos Campos Berumen.

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Juzgado Primero de Distrito en el Estado de Baja 
California Sur

EDICTOS
 Con fundamento en el artículo 239, fracción l, del Acuer-
do General del Pleno del Consejo de la Judicatura Fede-
ral, en relación con numeral 27, fracción III, incisos b) y 
c). de la Ley de Amparo, se ordena la publicación de los 
edictos correspondientes por tres veces, de siete en sie-
te días hábiles, derivado del juicio de amparo 487/2017, 
promovido por Calos Muller Moreno y José de Jesús 
Chávez Gallegos, contra los actos reclamados consis-
tentes en los procedimientos de enajenación de terrenos 
nacionales (ventas) que se encuentren enclavados en 

20-00 hectáreas según escritura pública de propiedad 

en el Municipio de La Paz, B.C.S., que reclama del Di-
rector General del Instituto de Administración y Avalúos 
de Bienes Nacionales (INDAABIN). con residencia en 
la Ciudad de México y otras autoridades. Se admite 
demanda y se ordena emplazar por edictos al tercero 
interesado Manuel Olachea Ojeda, para que comparez-
ca dentro del plazo de treinta días hábiles contados a 
partir del día siguiente de la última publicación; señale 

apercibido de no hacerlo, se harán por lista, conforme la 
legislación de la materia.

La Paz, Baja California Sur, a dieciocho de junio de dos 
mil veinticuatro.

La secretaria del Juzgado Primero de distrito en el
Estado de Baja California Sur, con sede en La Paz.

Lic. Eunice Casillas Maldonado.

E S T A D O S    U N I D O S    M E X I C A N O S
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 

TERCER TRIBUNAL LABORAL FEDERAL DE 
ASUNTOS INDIVIDUALES EN EL ESTADO DE 

CAMPECHE CON SEDE EN
CIUDAD DEL CARMEN

E D I C T O
En el expediente 502/2024 del índice de este Tercer 
Tribunal Laboral Federal de Asuntos Individuales en 
el Estado de Campeche, con sede en ciudad del Car-
men, promovido por Edgar Fernando Izaguirre Melo, 
se emplaza a juicio a la moral Goimar, Sociedad Anó-
nima de Capital Variable y Perforadora Industrial del 
Oriente, Sociedad Anónima de Capital Variable, parte 
demandada en el referido procedimiento laboral; en 
virtud de que se desconocen su domicilio. Cuenta 
con el plazo de treinta días, contados a partir del día 
siguiente al de la última publicación del presente edic-
to para que concurran a este Tercer Tribunal Laboral 
Federal a hacer valer lo que a su interés convenga. 
Apercibidas que, en caso de no desahogar el citado 
requerimiento en el plazo concedido para ello, este 
Tribunal tendrá por admitidas las peticiones de la 
parte actora, salvo aquellas que sean contrarias a lo 
dispuesto por la ley, así como por perdido su derecho 
a ofrecer pruebas y, en su caso, a formular reconven-

de carácter personal se le harán por estrados. Ciudad 
del Carmen, Campeche, veinte de junio de dos mil 
veinticuatro.

Marcial Laguna Cardona
Juez de Distrito adscrito al Tercer Tribunal Laboral 
Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 

Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

SECCIÓN DE EDICTOS Y 
AVISOS NOTARIALES

Riesgos de vacunas contra el dengue frenan su uso 
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Rayuela
Sí, señor Trump, 

también Francisco 
Franco y Augusto 
Pinochet tenían 

a Dios de su lado.

www.jornada.com.mx
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Su participación ha sido relevante

Invertirán recursos de 
Afore en infraestructura
● Apoyarán proyectos en “polos del bienestar”
CLARA ZEPEDA / P 20

Corrupción, principal problema, insiste 

Si tienen miedo, hagan 
otra cosa: AMLO a jueces
● Ante amenazas, pueden solicitar seguridad 

EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA / P 3

Cunden farmacias que venden 
fentanilo en lugares turísticos

● Alrededor de 
800 negocios 
fueron ubicados 
en Ensenada 

● Cierran algunos 
establecimientos 
que operaban las 
24 horas del día 

● Se efectúan 
pesquisas en Los 

 
Rafael Ojeda  

● Marina realiza 
operativos en 
coordinación 
con la Cofepris

A. URRUTIA Y E. OLIVARES / P 17

“Presento a tres jóvenes brillantes”

Vuelven humedales y fl ora al lago de Texcoco

▲ Tras la tormenta de ayer en 
el surponiente, en la colonia 
Atlamaya, alcaldía Álvaro 
Obregón, un vehículo quedó 
atorado en una reja y otro se 
volcó, debido al torrente que se 
formó en la zona. Se registraron 

inundaciones en vialidades 
como Periférico, Insurgentes, 
Revolución, Barranca del Muerto 
y Mixcoac, algunas incluso se 
volvieron intransitables. Foto 
tomada de redes sociales
DE LA REDACCIÓN / P 34

▲ Claudia Sheinbaum anunció 
ayer a tres nuevos integrantes 
de su gabinete: de izquierda a 
derecha, Marath Baruch Bolaños, 

secretario del Trabajo; Josefi na 
Rodríguez, Turismo, y Claudia 
Curiel, Cultura. Foto Marco Peláez 
A. E. MUÑOZ Y F. CAMACHO / P 9

Tormenta arrastra vehículos

Cabos y Cancún:

Foto Luis Castillo.

▲

ANGÉLICA ENCISO L./P14

canchas de beisbol y futbol rápido, circuito para
bicicletas y espacios para caminar, entre otros.

la gente de municipios aledaños disfrutará de
ellas un centro deportivo de 270 hectáreas dondeCon una extensión de 14 mil 30 hectáreas, el

área natural protegida en 2022, dejó atrás la

de infraestructura de equipamento público, entre

Parque Ecológico Lago de Texcoco, decretado

pestilencia. La superficie incluye 300 hectáreas




